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  ► 4 ноября в 10.00 от площади  
30-летия Победы регионального центра 
начнет свое движение митинг-шествие.

Около  ► 54 млрд рублей инвестиций 
привлечено в экономику региона  
по итогам девяти месяцев. 

Почти  ► 395 тысяч жителей области 
привито от гриппа, иммунизация  
населения продолжается.

  ► 6 дополнительных поездов  
запустят в ноябрьские праздники  
из Ульяновска в Москву.

  ► 5 ноября в Засвияжском районе  
Ульяновска состоится ярмарка  
«Фестиваль кондитерских изделий».

Шире круг
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Выстояли 
7 ноября минет ровно 75 лет с того дня, как на Крас-

ной площади в Москве прошел легендарный военный 
парад.

Серые ноябрьские тучи осыпают снегом замерзших в 
строю людей в военной форме. Месяц считается осенним, 
но мороз стоит лютый, совсем не осенний. Зима в том году 
легла ранняя и суровая.

Правила съема:  
метод ульяновских риэлторов

К а к  н а й т и 
крышу над го-
ловой и не по-
нести убытки? 
Корреспондент 
«НГ» испытал на 
себе невзгоды 
поиска съемно-
го жилья. 

датаà народная лавкаà

4 ноября россияне отметят самый  
молодой государственный праздник.

центр

 http://ulpravda.ru/narodka
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цитата неделиà

берут отпуск в осенние каникулы, 
по данным Исследовательского 

центра Superjob.

цифра неделиà

9%
родителей 

школьников

фотофактà
Первый снег в 
Ульяновске уже вы-
падал в середине 
октября. А в минув-
шие выходные на 
регион обрушилась 
первая настоящая 
метель, которая не 
прекратилась и в 
понедельник. Одни 
осеннему снегопа-
ду обрадовались. 
Другим, например, 
не «переобувшимся» 
водителям, он при-
нес немало хлопот. 

Уважаемые жители Ульянов-
ской области, дорогие земляки!

Сердечно поздравляю вас с 
величайшим праздником - Днем 
народного единства! 

Этот самый молодой госу-
дарственный праздник, едва 
перешагнувший десятую го-
довщину со дня учреждения, 
имеет огромное символическое 
значение. Ведь истинная сила 
России заключается именно в 
единстве всех ее граждан, друж-
бе и взаимной помощи народов 
нашей большой страны. На про-
тяжении тысячелетней истории 
государства единство нации не 
раз подвергалось тяжелейшим 
испытаниям на прочность. Но 
воспитывавшиеся поколения-
ми духовные скрепы, любовь к 
родной земле, готовность всем 
вместе и бок о бок отстаивать 
независимость своей Отчизны 
помогали разгромить любого, 
даже самого могущественного 
врага. 

Великие страницы нашей исто-
рии необходимо помнить всем, 
особенно идущим на смену мо-
лодым поколениям. Наш долг - 

сохранить величайшие традиции 
больших побед, невиданного 
мужества и самоотверженности 
героев нашего Отечества. Поэто-
му в этот исторический день,  
4 ноября, мы ежегодно собира-
емся вместе, чтобы увидеть глаза 
друг друга и ощутить родство 
душ, единство и сплоченность. 
Отрадно, что в Ульяновской об-
ласти издавна сложились тради-
ции добрососедских отношений 
между разными народами, насе-
ляющими территорию края. Нам 
всегда были присущи толерант-
ное отношение, дружелюбие и 
уважение к представителям всех 
национальностей.

Желаю вам, дорогие земляки, 
крепкого здоровья и большого 
счастья, благополучия и удачи 
во всем, любви близких, до-
верия, уважения и понимания 
окружающих! Искренне желаю 
каждой семье взаимопонима-
ния и мира, ведь именно креп-
кие семьи являются основой 
единого народа и успешного 
государства. 

 Губернатор Ульяновской 
области С.И. МОрОзОв 

4 ноября -  
День народного единства

Андрей ТвОрОГОв

Открытие после 
ремонта транспортной 
«восьмерки» - выезда 
на Императорский мост 
- состоялось в пятницу. 
В нем принял участие 
губернатор  
Сергей Морозов.

Напомним, в апреле этого года 
«восьмерка» была практически 
уничтожена во время оползня. 
Казалось, на восстановление 
уйдут годы. Однако глава регио-
на тогда поставил задачу: к зиме 
транспортное полотно должно 
быть восстановлено. И эту задачу 
удалось выполнить.

- Мы приложили все усилия, 
чтобы успеть к 1 ноября, - рас-
сказал директор МБУ «Стройза-
казчик» Александр Шканов. - И мы 
действительно успели выполнить 
все базовые работы. Конечно, 

капитальный ремонт только начи-
нается - его мы будем проводить 
весь 2017 год. Однако восстано-
вить транспортное сообщение к 
зиме у нас получилось.

Чтобы катастрофа не повто-
рилась впредь, в районе схо-
да оползня обустроен маги-
стральный дренаж и уложены 
собирающие влагу дренажные 
трубы. Помимо этого, вдоль 
всего спуска сооружена сеть 
колодцев, один из которых со-
единили с построенной в 1954 
году штольней, находящейся 
на балансе ОАО «РЖД». Так что 
воде будет куда уходить! Ну а 
устойчивость склона будут обе-
спечивать специальные инже-
нерные сооружения, уложенные 
шпалы и щебень.

Чтобы минимизировать вред 

новому полотну, по нему запре-
тят движение большегрузов. 
Теперь к речному порту они бу-
дут проезжать по собственному 
транспортному спуску. Пока до-
рога на транспортной «восьмер-
ке» выполнена в ограниченном 
зимнем варианте. Полный капи-
тальный ремонт запланирован 
на 2017 год. 

«Восьмерка» 

Президент рФ  
владимир ПУТИн:  

- Совершенно точно можно и нужно 
реализовать «Закон о российской нации». 
Основой для закона может стать 
стратегия по развитию национальных 
отношений в России. Ее мы вместе 
выработали, ее и нужно 
преобразовывать, но 
только над этим нужно 
поработать как следует.
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Цифра 
Всего на восстановление 
транспортной «восьмерки» 
было потрачено более

100 миллионов  
рублей.

С 1 ноября граждан, обра-
тившихся за оформлением 
компенсаций на оплату жилого 
помещения и коммунальных 
услуг, в городских МФЦ  
принимают на час раньше.

- Ежегодно с началом отопи-
тельного сезона в центрах «Мои 
документы» отмечается наплыв 

посетителей, обращающихся 
именно за оформлением суб-
сидий. Поэтому по поручению 
главы региона с 1 по 15 ноября 
для удобства граждан наши спе-
циалисты в Ульяновске и Дими-
тровграде будут начинать свой 
рабочий день с 8 утра, - расска-
зала директор Корпорации раз-
вития ИТ Светлана Опенышева. 

На час раньше
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важно!à
Справедливая отмена

ОНФ добился пересмотра ре-
шения ГИБДД о привлечении к ад-
министративной ответственности 
ульяновца, отца мальчика с тяжелой 
формой ДЦП и эпилепсией, перево-
зившего сына без детского кресла. 
Соответствующее постановление 
отменено в силу наличия условий 
крайней необходимости. В каче-
стве доказательства было приведе-
но заключение специалиста бюро 
медицинско-правовой экспертизы. 
Общественники намерены добиться 
системного решения проблемы.

аист прилетел 
В молодежном семейном общежитии 

«Авиастар-СП» родился 70-й ребенок. 
У авиастроителей Натальи и Евгения 
Федоренко на свет появился мальчик 
Данила. Недавно молодые родители 
переехали в более благоустроенную 
квартиру заводского Дома молодежи. 
Всего здесь проживают 113 семей.

Погоняли по холмам
Победителем заключительного 

8-го этапа чемпионата России по ав-
токроссу в классе Т1-2500 (УАЗ) стал 
Петр Дрофичев из Москвы. Соревно-
вания прошли в минувшие выходные 
на трассе «Арские холмы». 

короткоà

Андрей ТВОРОГОВ

В День народного единства 
в Ульяновске подведут итоги 
конкурса «Поющая Россия». 

В этом году его участниками 
стали исполнители из пяти обла-
стей: Ульяновской, Самарской, 
Саратовской, Московской и 
Белгородской.

Конкурс проводится по номи-

нациям «Ансамблевое и хоровое 
пение» и «Сольное пение» по 
двум направлениям: профессио-
нальное и самодеятельное ис-
полнительство. Лучшим испол-
нителям в каждой номинации и 
возрастной категории присудят 
звания лауреатов. 

Помимо этого, жюри опре-
делит обладателя Гран-при и 
вручит специальные дипломы 
и призы за лучшее исполнение 

духовного стиха, за лучшее ис-
полнение песни Симбирского 
края и за лучшее исполнение 
колыбельной.

- Музыка - это наш щит против 
зла, русские песни поют все на-
роды нашей многонациональной 
родины, - рассказала руководи-
тель общественной организации 
«Русский дом» Тамара Кулябина. 
- Песни народов - это краеуголь-
ный камень нашей культуры. 

Иван СОНИН

Дорожные службы встретили 
зиму в полной готовности.

По словам директора депар-
тамента автомобильных дорог 
Ульяновской области Сергея 
Холтобина, движение по трассам 
региона осуществляется в штат-
ном режиме. Не допустить ЧП 
позволили противогололедные 
мероприятия, которые дорожники 

провели в считанные часы с мо-
мента начала снегопада и метели. 
Естественно, особое внимание 
уделено спускам и подъемам. 

- Всего для ликвидации голо-
ледицы на проезжей части будет 
заготовлено до 9 600 тысяч тонн 
песко-соляной смеси, что позво-
лит принимать своевременные 
меры на протяжении всей зимы, 
- рассказал Сергей Михайлович. 

Междугородное сообщение 

также работает без перебоев. 
Представители ульяновского 
автовокзала рассказали, что 
они поддерживают постоянную 
связь с автостанциями в области 
и имеют полную информацию о 
погодных условиях в районах. 

Горячая линия министер-
ства промышленности, строи-
тельства, ЖКК и транспорта:  
(8422) 61-15-30, (8422) 64-07-81 
ежедневно с 6.30 до 17.00.

Разрушение «восьмерки» сильнее 
всего отразилось на жителях Завол-
жья: чтобы попасть на свой берег, им 
приходилось делать крюк. Сложности 
были и у пассажиров общественного 
транспорта, и у водителей.

- На единственной работающей 
«восьмерке» постоянно образо-
вывались пробки, - рассказал 
водитель автобуса № 103 Михаил 
Цибин. - Теперь снова стало удоб-
но. К тому же дорога получилась 
красивой - приятно ездить!

Первые рейсовые автобусы 
были пущены сразу после визита 
Сергея Морозова - пионерами 
новой «восьмерки» стали автобус 
№ 28 и маршрутка № 84.

- Нам было очень неудобно каж-
дый вечер после работы идти 
до центра, чтобы уехать домой, 
- поделился Альберт, пассажир 
маршрутки № 84. - Хорошо, что 
«восьмерку» не забросили, а вы-
полнили обещание. 

Несмотря на запуск движения, 
работы все-таки далеки от завер-
шения: в будущем году компания-
подрядчик, как и заметил Алек-
сандр Шканов, продолжит укрепле-
ние склона, уложит верхний слой 
дороги из щебеночно-мастичного 
асфальтобетона - современного 
износостойкого материала. Под-
ложка - нижние слои из пористого 
асфальта - уже установлена. 

http://ulpravda.ru/narodka
обСудить тему на Сайте

Музыка - наш щит

Не скользи, шина 

- Нам необходимо 
продолжать 
мониторинг 
состояния 
транспортной 
«восьмерки» и 
не допускать 
подобных 
катастроф 
впредь. Движения 
большегрузов 
по ней не будет 
однозначно. 
Главное - следить 
за капризами 
погоды в сложные 
периоды - осенью 
и зимой, грамотно 
организовывать 
отток воды и 
охранять одну из 
ключевых артерий 
города.

Губернатор  
Сергей МОРОЗОВ:
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Во всех почтовых 
отделениях связи идет очередная  

подписная кампания -



Пусть говорят

По поручению губернатора создается институт общественных уполномоченных по вопросам правопорядка.   ►
Они должны оказывать содействие сотрудникам правоохранительных органов в работе по профилактике правонарушений.

* Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.

дневнИк губернатораà

Мамы на каникулах
В Совете Федерации рассматрива-

ются меры поддержки для матерей, ве-
дущих предпринимательскую деятель-
ность. В частности, бизнес-леди будут 
оказывать содействие в образовании и 
финансировании деятельности.

- По официальным данным, жен-
щины в России составляют почти 
половину занятых в экономике - 49%. 
Среди руководителей организаций 
доля женщин составляет 43%, - со-
общила спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко на встрече с 
женщинами-предпринимателями. 
- Эти цифры могут быть увеличе-
ны, если поддержка решительных, 
практичных женщин, которые встают 
у руля собственного дела, станет 
максимально разнообразной. Так, 
сюда можно было бы включать и 
образовательные программы, и фи-
нансовую поддержку, и информаци-
онную, связанную с популяризацией 
лучшего опыта.

Одной из самых резонансных ини-
циатив стало предложение сенато-
ров ввести налоговые каникулы для 
одиноких молодых и многодетных 
матерей, занимающихся бизнесом. 
Кроме этого, дополнительную под-
держку собираются оказывать субъ-
ектам социального предпринима-
тельства, создающим рабочие места 
для женщин, воспитывающих детей 
в возрасте до семи лет. Предлагают 
в Совфеде предусмотреть отдельный 
блок мероприятий по поддержке 
женского предпринимательства в 
госпрограмме «Экономическое раз-
витие и инновационная экономика» на 
2017 - 2020 годы.

Важную помощь женскому пред-
принимательству должна оказывать 
региональная власть. Именно у них, по 
словам спикера, есть инструменты для 
развития социально ориентирован-
ных видов деятельности, в которых в 
основном находят себя женщины.

Вечно молодые
Самая массовая молодежная орга-

низация в истории страны отметила 
свой день рождения. Всесоюзному 
Ленинскому комсомолу исполнилось 
98 лет - дата хоть и не круглая, но зна-
чительная. 

Более 200 миллионов человек по-
лучили путевку в жизнь в этой моло-
дежной организации. Гражданская и 
Великая Отечественная войны, по-
слевоенное восстановление страны 
и освоение целины, рывок в космос и 
великие стройки - везде комсомольцы 
находились на передовой.

В Ленинском мемориале прошли 
торжественные мероприятия, посвя-
щенные празднованию 98-й годовщи-
ны ВЛКСМ и 97-летию Ульяновской 
областной организации комсомола.

- Многие ветераны комсомола стали 
сегодня большими людьми: академи-
ками, учеными, директорами заводов, 
руководителями отраслей народного 
хозяйства, министрами. Наша об-
ластная комсомольская организация 
была одной из лучших в Советском 
Союзе, - поделился председатель 
региональной общественной органи-
зации «Воспитанники комсомола - Мое 
Отечество» Борис Зотов.

Общественная организация появи-
лась всего год назад, но уже успела 
развернуть широкую деятельность по 
подготовке 100-летнего юбилея Все-
союзного Ленинского комсомола.

- Во время подготовки планируется 
провести обновление парка 40-летия 
ВЛКСМ в областном центре, - расска-
зал Борис Зотов. - Готовится издание 
четвертого и пятого томов памятных 
книг «Детство, опаленное войной» и 
«Из истории областной комсомольской 
организации» и проведение областно-
го конкурса агитбригад.

От имени областной власти ветера-
нов комсомола поздравил и.о. первого 
заместителя председателя правитель-
ства Александр Смекалин.

Ульяновское в Иране
Область увеличит объемы экспорта в 

страны Ближнего Востока. Этот вопрос 
обсуждали на заседании ассоциации 
регионального бизнеса под руковод-
ством губернатора Сергея Морозова.

Как отмечают специалисты ре-
гиональной Корпорации развития 
предпринимательства, в Ульяновской 
области планируется создать логисти-
ческий хаб, где будут собраны товары 
всех предприятий центральной части 
России с целью их дальнейшей от-
правки в страны Ближнего Востока. 
Пилотной площадкой для сотрудни-
чества в подобном формате станет 
Иран. 

-  Сегодня мы видим высокую 
готовность бизнеса к выходу на 
внешние рынки, назрела острая не-
обходимость организации торговых 
домов в странах, где товары улья-
новских производителей известны 
и конкурентоспособны, - отметил 
председатель правления Корпора-
ции по развитию предприниматель-
ства Руслан Гайнетдинов. - Это, на-
пример, страны Ближнего Востока. 
Формирование таких логистических 
каналов, через которые продукция 
как ульяновских, так и производите-
лей из других регионов будет попа-
дать на зарубежные рынки, является 
одной из основных задач ассоциации 
регионального бизнеса.

Руководить ассоциацией поручено 
Руслану Ильясову. Как сообщил гла-
ва области, уже в первом полугодии  
2017 года с ее помощью предприятия-
ми региона планируется заключить не 
менее семи экспортных контрактов с 
иранскими партнерами и начать от-
правку в эту страну не только лома 
металлов и зерна, но и несырьевых 
товаров с высокой добавленной стои-
мостью. Всего же в нынешнем году 
заключено 16 контрактов с контраген-
тами из 11 стран мира.

Подготовил Марк КрольсКий

Ульяновцы обсуждают в соцсетях
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26 октября  ►
С инициативой о распространении статуса инновационного 
центра «Сколково» на территории региональных высокотехно-
логичных кластеров Сергей Морозов выступил на международ-
ном форуме «Открытые инновации» в Сколкове. Также принял 
участие в заседании президиума Совета при Президенте РФ по 
модернизации экономики и инновационному развитию по во-
просу «Об инновационном развитии субъектов РФ». 

27 октября  ►
Губернатор посетил новый цех по консервированию овощей на 
предприятии «Тепличное», склады низкотемпературного хра-
нения овощей Агропромпарка, провел совещание с аграриями, 
заседание регионального Совета по инвестициям, личный 
прием граждан, побывал на предприятии по производству 
межкомнатных дверей в Чердаклинском районе, в детском 
саду № 221 «Дружный экипаж», встретился с руководством 
регионального отделения Российского союза боевых искусств, 
с вновь утвержденным уполномоченным по защите прав пред-
принимателей в регионе Екатериной Толчиной. 

28 октября  ►
После реконструкции введена в эксплуатацию дорога на спуске 
Степана Разина. Сергей Морозов поблагодарил все службы, 
которые трудились над ее восстановлением. Перспективы 
развития гражданского общества обсуждались на заседании 
Общественной палаты, муниципальных общественных палат, 
совета при губернаторе по развитию гражданского общества 
и правам человека. Глава области наградил отличившихся 
медиков: врачей, которые вошли во всероссийский ТОП-500 
лучших терапевтов, сотрудников ДГКБ Ульяновска, спасших 
жизнь грудного ребенка.

31 октября  ►
Глава области поручил усилить меры безопасности при пере-
возке школьников. По его распоряжению проводится служеб-
ное расследование ДТП с участием ульяновских школьников в 
Пензенской области. Выразил соболезнования родным и близ-
ким Владимира Зельдина, скончавшегося на 102-м году жизни. 
Владимир Михайлович не раз приезжал в Ульяновскую область 
с гастролями Театра Российской армии. Его отец учил игре на 
музыкальных инструментах рабочих села Языково. 

1 ноябр  ► я
По поручению губернатора Сергея Морозова создается инсти-
тут общественных уполномоченных по вопросам правопорядка. 
Глава региона подписал соответствующее постановление пра-
вительства. Также он выступил с предложением о реформи-
ровании системы работы Олимпийского совета Ульяновской 
области.

Елена Шичкова 
И повел он ее на пшеничное поле, потом на 

ржаное, потом на ячменное... Дааа… иначе 
она представляла приглашение пройтись по 
злачным местам...

Наталья Мидончева 
Уважаемые водители, будьте 

аккуратнее на дорогах! Не забывай-
те - вас и ваших пассажиров ждут 
живыми и здоровыми дома...

Антон Никитин
@tony_nik

Вот и пришло время теплой 
одежды, горячего кофе и ду-
шевных разговоров по вече-
рам.

рашид Абдуллов
@abdullovrashid

Устанавливаем колясоч-
ные во всех подразделени-
ях детской городской кли-
нической больницы, чтобы 
родители смогли оставить 
коляски и защитить их от 
дождя и снега.

сергей Шканов
@shsa707

Храм в Прислонихе. 
Крыша готова! Нача-
лась установка окон!

руслан Кантемиров
@agro173

Воплощаем договоренно-
сти выставки «Золотая осень» 
в жизнь. В УГСХА привезли 
трактор «Кировец» для обу-
чения студентов.

Максим Терляев 
@aliseman

Умер Юрий Николаевич Мельни-
ков - один из сильнейших препода-
вателей УлГПУ. Как мы его боялись 
на истфаке - не передать. Он был 
чрезвычайно строгим, невыносимо 
принципиальным. Уже после выпу-
ска мы поняли, насколько многому 
он научил и насколько действи-
тельно сильным он был ученым и 
учителем.
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Димка Беляев
@dimanets

То ли Halloween, то ли 
Hello, Winter!



В регионе

В области приступили к реализации амбициозного проекта под названием «Региональная управленческая инициатива».   ►
В его рамках обновляется и оптимизируется управленческая команда.

новости соседейà
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Егор ТИТОВ

Предварительные итоги 
сельскохозяйственного года 
подвели на совещании в 
Ульяновском агропромпарке.

В этом году собран самый большой 
урожай зерновых и зернобобовых за все 
постсоветское время. Эта новость, про-
стите за тавтологию, не нова. О том, что 
ульяновцы обретут рекорд, стало известно, 
когда страда была еще в самом разгаре. 
По самым последним данным, внушитель-
ная цифра урожая составляет 1 миллион  
314 тонн зерна.

считают по сахару
По словам и.о. первого заместителя 

губернатора Александра Чепухина, мил-
лионерами мы стали благодаря успешному 
проведению весенней посевной. Тогда в 
районах южного куста на 50 тысяч гектаров 
посадили даже то, что не посеяли прежде 
в зиму. Урожай зерновых и зернобобовых 
собрали с 98,5 процента площадей; остат-
ки приходятся на кукурузу, и «добивать» ее 
будут уже следующей весной. Как заметил 
Александр Чепухин, такая практика уже ис-
пользовалась в нашей области в предыду-
щие годы.

Остальные цифры также тянут на ре-
корд. Продолжается уборка подсолнеч-
ника (в закрома Родины отправилось уже  
272,5 тысячи тонн) и сахарной свеклы (поч-
ти 427 тысяч тонн). Но, наверное, читателя 
больше интересуют цифры, сколько из 
этого урожая получится готового продукта. 
Например, свеклу переработают в 70 тысяч 
тонн сахара (при полной потребности об-
ласти в 52 тысячах тонн).

Кстати, по примеру Германии и Франции 
в практику теперь войдет подсчет урожая 
свеклы по количеству получаемого из 
него сахара. В следующем году, как уже 
писала «НГ», появится рейтинг аграрных 
хозяйств по рентабельности. Кто больше 
собирает, тот больше и получит субсидий 
на развитие.

Большой урожай отправится и в овощех-
ранилища и на овощебазы - на сегодняш-
ний момент собрали картошку, моркошку, 
огурцы и иже с ними с 1 253 гектаров ого-
родов. По оценкам специалистов, овощей 
хватит на нужды ульяновцев до урожая 
следующего года.

разносолы из теплиц
Однако, чтобы овощи могли всю зиму и 

весну попадать на столы ульяновцев, их 
нужно правильно сохранить. Две недели 
назад в хозяйстве «Тепличное» откры-
лась новая линия по консервированию 
овощей. Пока в банки закатывают только 
огурцы и помидоры, но в дальнейшем 
хотят разливать и соки, и закручивать 
ягоды. 

Конвейер обслуживается двумя девуш-
ками и мужчиной, который следит за всей 
автоматикой, занимается упаковкой банок 
и таскает тяжести. Работают восемь часов 
в день с понедельника по пятницу. Пока 
справляются: требуемые 450 банок за 
смену в конце рабочего дня исправно по-
являются на стеллажах.

- Очень простой процесс. Делаем все, 
как дома. Думаю, каждая женщина обучена 
такому ремеслу. Моем овощи, закладываем 

в банки вместе с чесноком и специями, за-
ливаем специальным рассолом. И, главное, 
никаких консервантов, - поделилась с «НГ» 
оператор линии Татьяна Сизова. 

Новое производство посетил губернатор 
Сергей Морозов. Похвалил работников 
и сказал, что «Тепличное» должно занять 
важное место в создаваемом областном 
агрохолдинге, который заработает в пол-
ном объеме к концу года. Ну и, конечно же, 
отведал разносолы из теплиц.

Сергей МОрОзОВ,  
губернатор  
Ульяновской области:

- Агропромышленный 
комплекс в этом году стал 
главным локомотивом 
развития области. Благодаря 
ему мы находимся на первом 
месте в ПФО и на 4-м 
месте по стране по уровню 
финансовой устойчивости.

Как из бабушкиного 
погребка

холодный ремонт
 Активисты ОНФ выявили регионы, где в на-

рушение технологий намереваются провести 
ремонт дорог в холодное время года. В том 
числе речь идет о Приволжском федераль-
ном округе. Так, ямочный ремонт на сумму 
в 10 млн руб. планируют провести до 15 де-
кабря власти Ижевска. Однако, по мнению 
экспертов, есть большая вероятность, что 
уже весной на месте такого ремонта снова 
образуются выбоины.

Закупки с поздними сроками выполне-
ния ремонтных работ были зафиксированы 
фронтовиками в Нижнем Новгороде, Орен-
бурге, Саранске, Димитровграде и других 
городах. Они напомнили, что проведение 
работ по укладке асфальта возможно при 
среднесуточной температуре от +10 по 
Цельсию осенью и от +5 весной.

уроки шахмат
 Чувашия присоединится к проекту по вне-

дрению шахмат в учебный процесс в качестве 
третьего урока физкультуры. В 2015 году его 
участниками впервые стали 50 школ Москвы. 
Программа «Шахматы в школе» предпола-
гает внедрение этой игры наряду с такими 
привычными дисциплинами, как, к примеру, 
литература и математика. В тех школах, где 
шахматы активно внедряются, как говорят 
инициаторы проекта, дети стали лучше учить-
ся, успеваемость повысилась на 40%.

туристическая столица
 Самым популярным городом Приволжья 

среди туристов по итогам прошедшего 
сезона стала Казань, по данным сервиса 
поиска отелей RoomGuru.ru. Столица Та-
тарстана регулярно попадает в число самых 
востребованных российских городов среди 
любителей путешествовать.

- В среднем в города Приволжья летом пу-
тешествуют на 2,5 дня и платят за проживание  
2,5 тысячи рублей в сутки, - отметил менеджер по 
коммуникациям RoomGuru.ru Яков Садчиков.

В десятку самых популярных городов также 
попали Нижний Новгород, Самара, Саратов, 
Уфа, Ульяновск, Пермь, Ижевск, Киров и Пен-
за. Дешевле всего туристам проживать в Са-
ратове - 2,1 тыс. рублей в сутки, дороже всего 
- в Нижнем Новгороде (2 тыс. 810 рублей).

«Бестия» не значит лучшая
 Вопрос о чрезмерном использовании букв 

английского, в частности, алфавита на вы-
весках планируют рассмотреть в гордуме 
Нижнего Новгорода. По словам депутатов,  
99 процентов нарушений в оформлении вы-
весок составляют намеренные искажения на-
писания русских слов. Например, слово «бес-
тия» часто встречается в названиях магазинов 
одежды или салонов красоты. Рассчитано на 
языковую игру, учитывая значение английского 
слова best - «лучший». Но на русском «бестия» 
означает «плут, пройдоха» и имеет разговор-
ную стилистическую окраску.

В департаменте градостроительного раз-
вития и архитектуры администрации города 
уже разработаны изменения в проект правил 
размещения и содержания информационных 
конструкций. После их утверждения появится 
возможность привести в соответствие требо-
ваниям все вывески в исторической части го-
рода в течение полугода, остальные - за год.

автоБус сБил сестер
 Трое детей погибли под колесами автобуса 

на трассе под Волгоградом. Водитель, на-
правлявшийся из Москвы в Махачкалу, сбил 
детей на нерегулируемом пешеходном пере-
ходе. На месте происшествия скончались 
сестры пяти и двенадцати лет. Еще одна  
11-летняя девочка умерла от полученных 
травм в машине скорой помощи. Дети вме-
сте с бабушкой переходили дорогу, когда на 
них совершил наезд 27-летний водитель ав-
тобуса. Сейчас он находится под арестом. 

Открытая власть
В прошлом номере «Народная газета» 
уже писала о начале формирования 
нового кабинета министров. Первые 
кандидатуры были названы главой об-
ласти Сергеем Морозовым 24 октября.

Напомним, в своем выступлении на 
инаугурации 1 октября Сергей Морозов 
заявил о реализации в ближайшем буду-
щем Народной программы. Одной из ее 
частей будет формирование открытой и 
подотчетной народу власти. Обновлен-
ная и оптимизированная управленческая 
команда, по его мнению, позволит высво-
бодить финансовые и людские ресурсы 
и направить их на развитие Ульяновской 
области. 

Формируется не только небольшой по 

численности, но, самое главное, макси-
мально профессиональный аппарат. Функ-
ции губернатора области и председателя 
правительства вновь разделяются. 

Возглавит правительство Александр 
Смекалин. Его первые замы: Андрей 
Тюрин (курирует сельское хозяйство, 
промышленность, ЖКХ, транспорт) и Ека-
терина Уба (здравоохранение, спорт, об-
разование, культура). Заместители: Олег 
Асмус (опережающее и индустриально-
инновационное развитие плюс блок 
реформ) и Татьяна Мурдасова (связь с 
федеральным центром). Также в новом 
составе правительства пост министра 
здравоохранения занял Павел Дегтярь, 
пост министра финансов остается за Ека-
териной Буцкой, а департамент финансо-
вого контроля - за Юрием Казаковым.

Есть мНЕНиЕ:
Председатель Общественной палаты 
Ульяновской области Тамара Девяткина:
- Кандидатуры новых назначенцев активно 

обсуждаются с общественностью. Важно, 
чтобы каждый из этих людей понимал, что 
служит людям, живущим в регионе. Отрадно, 
что губернатор пригласил к участию в процес-
се формирования нового правительства все 
политические парламентские и непарламент-
ские партии, представителей общественно-
сти. Это и есть настоящая демократия.

Митрополит Симбирский и Новоспас-
ский Анастасий:
- Важно, чтобы новые начинания способ-

ствовали духовной консолидации общества, а 
новые люди в составе правительства помогали 
создать единую команду губернатора, которая 
будет нацелена на благо региона.



Народная линия

Телефон «народной линии» 30-17-00, адрес для писем: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, электронная почта: glavrednarod@mail.ru. 

Более 188 миллионов рублей выделено на прошлой неделе из бюджета региона   ►
на социальную поддержку населения. Выплаты получили порядка 125 тысяч человек.

Вопрос-отВетà

брюзга неделиà
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Андрей ТВОРОГОВ

На прошлой неделе губернатор 
Сергей Морозов провел личный 
прием граждан. Круг вопросов 
был широк: обсуждались  
и помощь пострадавшим в ДТП, 
и лечение редких болезней,  
и даже городское освещение.

Вытащили с того сВета
Три года прошло после аварии, в которую 

попала семья М. Олег, глава семьи, нахо-
дился в коме 20 дней. Его жену буквально 
вытащили с того света, сразу после аварии 
врачи предупредили Олега: в таких случаях 
не выживают. А вот она выжила. Мария, их 
дочка, получила тяжелые травмы. Полно-
ценно учиться начала только в этом году. 

У Марии остались проблемы со зрением - 
веко над ее правым глазом так и не восста-
новилось. Тем не менее девочка старается 
делать уроки и честно учит стихи. Старается 
нагнать школьную программу. С чем же они 
обратились к губернатору?

Оказывается, вернуть девочке полноцен-
ное зрение могут специалисты только двух 
офтальмологических центров - Москвы и 
Санкт-Петербурга. Отправить девочку туда до-
рого, а ОМС операцию не покрывает. И все же 
родители решение нашли: врач-офтальмолог 
из Москвы сам приедет в Йошкар-Олу, там 
есть все необходимое для проведения опера-
ции над умертвленным веком. Дело за малым 
- договориться со специалистом мирового 
уровня. Сделать это пообещал министр здра-
воохранения Павел Дягтярь.

- Врачи такого уровня достаточно загру-
жены, однако мы выйдем на него, - заявил 
министр. - Сделано это будет в рамках 
адресной помощи семье М. Проведем кон-
сультации и договоримся об операции.

В свою очередь, соцзащита предложила 
выделить семье 100 000 рублей - на опе-
рацию и на постоперационную адаптацию. 

Сергей Морозов отметил, что будет дер-
жать судьбу семьи на личном контроле.

дорога до сурской 
ШВейцарии

Именно так называют село Болтаевка 
Сурского района. Находится оно в живопис-
ном месте среди холмов и лесов. Местные 
жители влюблены в Болтаевку! Их, кстати, 
всего 50 человек. А к губернатору они обра-
тились с просьбой починить мост - их един-
ственную дорогу на «большую землю».

Несмотря на то что в Болтаевке нет ни шко-
лы, ни каких-либо других объектов социальной 
инфраструктуры, губернатор пообещал, что 
путь туда восстановят. Правда, по мнению до-
рожников, рациональнее вместо моста было 
бы возвести небольшую дамбу (она позволила 
бы несколько осушить болотистую местность) 
и проложить обыкновенную дорогу.

Тем не менее окончательное решение 
будет принято после того, как губернатор 
лично посетит село. А сделать это он пообе-
щал в самое ближайшее время.

особенный ребенок 
Любовь Б. обратилась к губернатору, так как 

попала в безвыходную ситуацию: ее ребенок 
- инвалид, нуждается в специальном пожиз-

ненном питании. Баночки смеси хватает на три 
дня. Стоит она больше трех тысяч рублей. До 
августа смеси женщине выделяли исправно, 
а вот в последний месяц лета дали только две 
банки из девяти. В итоге Любови пришлось 
брать кредит - за 31 000 она купила необходи-
мое питание, но теперь сидит в долгах.

По словам министра здравоохранения, 
ранее спецпитание такого рода обеспечи-
валось за счет федеральных средств. Но 
с августа компанию не включили в феде-
ральный реестр, что и привело к перебою 
в поставке. Уже в сентябре минздрав взял 
ситуацию под личный контроль и закупил 
смеси за счет регионального бюджета. 

- Мы надеемся, что в 2017 году спецпита-
ние вновь начнут закупать за федеральные 
деньги, - добавил Павел Дягтярь. - Но даже 
если нет - детей не бросим. Нуждающихся в 
таком питании в нашем регионе 40 человек. 

Кредит, по поручению губернатора, Б. 
помогут выплатить - это взялась сделать 
все та же соцзащита. В завершение встречи 
глава региона подарил женщине игрушки - 
просил передать особенному ребенку.

Самая юная из обратившихся - студентка Кристина Я. - просила  
разобраться с освещением на территории детской поликлиники №2.  
Вопрос был взят на контроль администрацией города.
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Снесли, никого не спросив
Мы, жители Киндяковки, Железнодорожного района, 
просим разобраться со сносом остановки «Школа» на 
улице Варейкиса. Остановочный павильон у школ № 47 
и № 62 простоял более 40 лет. Отсюда дети и взрослые 
ездили в школу и на работу. Особенно удобно было 
пожилым людям. Остановку снесли и не спросили у 
маршрутчиков, есть ли народ, нужна ли она горожанам. 
Просим помочь. По слухам, на этом месте будут строить 
кафе и продавать спиртное. Пусть вернут остановку на 
прежнее место!

Николай и Надежда Пятайкины,  
жители проезда Аверьянова

Вопрос Управлению дорожного хозяйства и 
транспорта администрации города Ульяновска: 
почему снесли остановку и есть ли возможность ее 
вернуть?

Там, где нас нет
Игорь УЛИТИН

На днях в Интернете разгорелся скандал 
вокруг одной-единственной фразы, 
брошенной в комментариях богатой сту-
денткой МГИМО. Фраза эта звучала так: 
«Везде лучше, чем в Рашке». 

Для тех, кто не знает: Рашкой в среде со-
временной прозападной молодежи принято 
называть Россию. Это от английского Russia, 
то есть Раша. Популярным слово стало лет 
пять назад. Даже фраза такая появилась «Пора 
валить из Рашки». Но она к скандалам не при-
вела. Как говорится, хочешь валить - вали. 
Однако фраза «Везде лучше, чем в Рашке», 
брошенная некой Элиной Бажаевой, к слову 
сказать, дочерью крупного бизнесмена, взор-
вала Интернет. Все-таки папа у девушки ведет 
дело именно в столь ненавистной ей Рашке. 

Но гражданку Бажаеву и так уже осудили в 
Сети все, кто только мог. А я хотел бы порас-
суждать о тех, кто ей подобен. Это молодые 
люди, которые живут по принципу «Там 
хорошо, где нас нет». Мол, вот заканчива-
ется граница России, и дальше начинаются 
райские кущи. Правда, смотрят эти молодые 
люди чаще всего на запад. Да и там их зрение 
работает довольно избирательно. Например, 
они в упор не замечают Румынию или Болга-
рию, которые хоть и входят в Евросоюз, но 
продолжают находиться на его задворках. 
Они не замечали кризиса в Греции. Ведь в Ев-
ропе для них не может быть кризиса. Да и ны-
нешние проблемы с мигрантами они считают 
преувеличенными пустяками. Увы, зря. Моя 
знакомая из Западной Европы недавно жало-
валась, что с недавних пор она предпочитает 
не ходить по ночам через полюбившийся ей 
парк. Сейчас там стало небезопасно. 

А если мы повернем взгляд тех, кто счи-
тает, что «везде лучше, чем в Рашке», на юг 
или восток, так они, наверное, вообще будут 
поражены до дрожи в коленях. Представьте 
себе, там есть, например, Средняя Азия, где 
в узбекских кишлаках купленные во времена 
СССР холодильники стали шкафами, потому 
что электричество дают на пару часов в день. 
А в таджикских горных деревнях до сих пор 
стирают прямо в реках. Да-да, не в стираль-
ной машинке, потому что для машинки там 
нет ни водопровода, ни электричества. 

Чуть южнее есть Юго-Восточная Азия. 
Это не только шикарные небоскребы Куала-
Лумпура, но и трущобы индийских, вьет-
намских, бирманских и лаосских городов. И 
если кому-то наши «хрущевки» или частный 
сектор кажутся ужасными, то посмотрите 
хотя бы видео вольных путешественников из 
этих «ярких» азиатских мест. 

А если заглянем еще южнее, то нам откро-
ется прекрасная и загадочная Африка. С ее 
перманентно идущими гражданскими войнами, 
домами из картона и кровельного железа. А где-
то, как, например, в Гане, с огромными террито-
риями, заваленными мусором, привезенным из 
Европы. Ну что, везде лучше, чем в Рашке? 

Меня очень сложно заподозрить в квас-
ном патриотизме. Я понимаю, что в России 
предостаточно проблем. Те, кто считает, что 
у нас идеальная страна, вызывают у меня как 
минимум улыбку. Но тех, кто воспринимает 
Россию как худшее из мест на планете, кроме 
как дураками я назвать не могу. Ребята, у вас 
есть дома свет, газ, горячая вода, в которой вы 
можете мыться каждый день, а не раз в полго-
да, и многое другое. А еще у вас есть Интернет, 
с помощью которого вы можете писать коммен-
тарии в стиле «Везде лучше, чем в Рашке». 

Цена до потолка 

Об операциях, 
свете и мостах

С 1 ноября подорожал проезд в авто-
бусах, с 1 декабря обещают поднять 
цену на трамваи. Получается,  
и на маршрутки скоро поднимут? 

Сергей Семенов,  
житель 19-го микрорайона

Комментирует и.о. начальника 
Управления информационной по-
литики администрации Ульяновска 
Ольга Янилкина:

- Согласно приказу областного ми-
нистерства экономического развития, 
максимальная стоимость проезда в 
автобусах большой вместимости со-
ставляет 17 рублей. Но перевозчики 
до 1 ноября сдерживали ее в преде-

лах 15 рублей. Теперь же стоимость 
просто поднята до максимального 
«потолка». У маршрутчиков же этот 
«потолок» составляет 18 рублей, 
и они именно эту сумму берут за 
одну поездку. Повышение стоимости 
проезда в маршрутках пока не об-
суждалось.  Что касается проезда на 
трамваях и троллейбусах, его стои-
мость действительно, скорее всего, 
вырастет с 1 декабря. Билет, куплен-
ный за наличный расчет, будет стоить  
17 рублей, а по электронной карте 
- 16. В течение часа по купленному 
билету можно будет пересаживаться 
на другой трамвай или троллейбус.

Вопрос чиноВникуà



Проблемы и решения

Ульяновская область может стать площадкой для отработки сложных вопросов, возникающих   ►
при проведении капитального ремонта. Это позволит улучшить состояние жилого фонда.
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Привести  
в капитальный 
порядок

Марк КРОЛЬСКИЙ

Региональная 
программа 
капремонта будет 
усовершенствована. 

К работе над реализацией 
проекта привлекут федераль-
ных экспертов. А Фонд мо-
дернизации ЖКК совместно 
с областным минпромстроем 
разработают алгоритм действия 
всех участников процесса - от 
муниципалитета до региональ-
ного оператора.

ВперВые за полВека
Обычная панельная «хру-

щевка» в Киндяковке на улице 
Хрустальной. Обычные про-
блемы для дома, возведенного 
на излете шестидесятых годов. 
Неисправная канализация, под-
текает крыша, неспособная 
выстоять под напором разбу-
шевавшейся природной сти-
хии. Как водится, за более чем 
полувековую историю дом ни 
разу не знал капремонта, только 
косметический. Но в этом году и 
на улицу Хрустальную заглянул 
праздник.

Как рассказала старшая по 
дому № 34 Оксана Макарова, 
уже отремонтирована система 
водоотведения, облагорожены 
фасад и цоколь, сделана от-
мостка. Сейчас заканчивается 
реконструкция центрального 
отопления - в квартирах и подъ-
ездах дома будет тепло, как 
летом.

Старожилка дома Маргарита 
Тимощенко не может нарадо-
ваться на свершающиеся на ее 
глазах изменения:

- У нас работала бригада из 
восьми человек. Ребята хоро-
шие, делали все слаженно и бы-
стро. Не выбились из графика 
ни на один день, почти весь дом 
отремонтировали. Побольше 
бы таких.

Но это только начало славных 
дел. На будущий год предпола-
гается завершить комплексный 
капитальный ремонт. Заменят 
систему холодного водоснаб-
жения и благоустроят лестнич-
ные площадки. И дом станет как 
новенький.

И без огрехов и недоработок 
в таком деле никуда. Их-то и 
станет выявлять экспертное 
сообщество и, естественно, ис-
кать способы их устранения.

- Ульяновская область может 
стать площадкой по совер-
шенствованию региональных 
систем капитального ремонта. 
Наработанный нами опыт по-
может и другим субъектам Фе-
дерации. Накопительный фонд 
капремонта на общем счете 
стал реальным способом приве-
дения жилого фонда в порядок. 
Эта программа должна работать 
и дальше, - подчеркнул губерна-
тор Сергей Морозов.

Сейчас уже завершено 64 
процента от запланированных 
объемов программы на этот 
год. Завершились конкурсные 
отборы на год следующий - 
это позволит подрядчикам 
оперативно приступить к вы-
полнению работ. В дальней-
шем претенденты на участие в 
программе капремонта будут 
определяться по результа-
там электронных торгов на 
общероссийской площадке в 
соответствии с поправками, 
принятыми на федеральном 
уровне.

СПРАВКА «НГ»
В первый год реализации про-
граммы капремонта в нее по-
пали 99 многоквартирных до-
мов, в 2015 году их было уже 
222, в плане 2016 года - 281. На 
следующий год пришли заявки 
на восстановление 234 МКД. 
Ежегодно растет и количество 
видов работ. Если в 2015 году 
были выполнены 286 видов кап-
ремонта, то в плане на 2016 год 
уже 882 вида работ.

По словам директор Фон-
да модернизации ЖКК Нины  
Сидорановой, таких домов ста-
новится с каждым годом все 
больше и больше. Основные 
работы, связанные с началом 
отопительного сезона и пуском 
тепла, завершены в срок. Со-
гласно графику, окончатся и 
ведущиеся в настоящее время 
работы. Остальные, в соот-
ветствии с решениями общих 
собраний собственников жилья, 
будут перенесены на 2017 год.

пример другим
Несмотря на то что програм-

ма капремонта ведется два 

Валерий КОРшуНОВ,  
директор  
ООО «Благоустройство»:

- Капитальный ремонт с применением 
современных технологий  
и материалов позволяет повысить  
класс энергоэффективности домов,  
а собственникам - ощутимо  
экономить на оплате коммунальных ресурсов.

года, она все еще продолжает 
оставаться новой деятельно-
стью для нашей области. Как, 
в принципе, и для всей страны.  

Садоводам, педагогам, льготникам
Свыше 830 миллионов рублей будет  
дополнительно направлено на социаль-
ную поддержку населения Ульяновской 
области в этом году.

Соответствующее решение принято 
в ходе заседания регионального прави-
тельства. Напомним, губернатор Сергей 
Морозов поставил перед профильными 
ведомствами задачу по повышению в 
Ульяновской области уровня социального 
благополучия и обеспечению жителей не-
обходимой поддержкой.

- Согласно внесенным изменениям в 
госпрограмму «Социальная поддержка и 
защита населения Ульяновской области на 
2014-2018 годы», ветеранам труда феде-

рального и регионального значения допол-
нительно выделят порядка 468 млн рублей. 
Около 68 млн рублей будет перечислено 
на выплату субсидий и компенсаций рас-
ходов на оплату ЖКУ, более 38 млн рублей 
получат многодетные семьи, - пояснил и.о. 
заместителя председателя правительства 
- министр здравоохранения, семьи и соци-
ального благополучия Ульяновской области 
Павел Дегтярь.

Кроме того, почти 75 млн рублей будет 
направлено на выплаты при многоплодных 
родах, 36 млн рублей - на ежемесячные 
пособия на детей. Более 35,5 млн рублей 
получат 2 850 приемных и опекунских 
семей. Свыше 31 млн рублей направят на 
поддержку педагогов из сельской мест-

ности. Почти 10 млн рублей - на выплаты 
компенсаций садоводам 50% расходов на 
поездки на автомобильном, железнодо-
рожном транспорте пригородного сообще-
ния и городском наземном электрическом 
транспорте.

- В этом году на социальную поддержку 
населения уже направлено свыше восьми 
миллиардов рублей. Период действия 
соответствующей региональной госпро-
граммы продлен до 2020 года, на ее 
дальнейшую реализацию планируется 
направить почти 60 миллиардов руб-
лей, - отметила заместитель министра 
здравоохранения, семьи и социально-
го благополучия Ульяновской области  
Екатерина Сморода.

Отложенное  
новоселье 
Эльвира ЗЯМАЛОВА

Новый - не значит качественный.  
К сожалению, эта фраза относится не  
к какой-нибудь вещи, а к целому дому. 

К совершенно новому дому, в который за-
селяются со светлыми надеждами на новую 
жизнь. Но мечтам Алексея Климова об уюте и 
спокойной жизни так и не пришлось сбыться. 
Вместо приятного обживания нового места - 
череда жалоб и претензий в многочисленные 
инстанции и возобновившийся ремонт.

Алексей получил объект долевого строи-
тельства - квартиру в новом доме № 42 по 
улице Варейкиса - в конце марта 2014 года. 
Но въехать не может до сих пор. Неприятный 
сюрприз ждал новосела прямо в собствен-
ной квартире. 

- Осенью и зимой  2014 года на кухне и на 
балконе я обнаружил следы потеков воды и 
повреждение отделочных материалов квар-
тиры. Естественно, была созвана комиссия 
с участием представителя застройщика и 
генподрядчика. Комиссия зафиксировала 
факт протечки воды в квартиру и определила 
причину: скрытый строительный дефект на-
ружного межпанельного шва дома в районе 
крестовины стоек лоджии. Застройщик 
обязался устранить дефект в течение трех 
дней, - рассказал Алексей.

Напомним, что в соответствии с Федераль-
ным законом № 214 «Об участии в долевом 
строительстве многоквартирных домов и иных 
объектов недвижимости» застройщик несет 
гарантийные обязательства в отношении 
построенных им многоквартирных домов. 
Гарантия на инженерное оборудование зданий 
составляет три года, на остальное имущество 
(квартиры, стены, крышу, места общего поль-
зования и т. д.) - пять лет. Действие гарантии 
начинается с момента передачи квартиры 
участнику долевого строительства. 

Претензия Алексея Климова в управляющую 
компанию об устранении строительного дефек-
та была ею перенаправлена в ООО «Средне-
волжская строительная компания». Совместно 
с генподрядчиком «КПД-1» компания выполни-
ла работы по устранению непредусмотренных 
проектной документацией пустот между па-
нельными плитами (их заполняли монтажной 
пеной через мелкие отверстия, высверленные 
с внутренней стороны помещения). Работы по 
герметизации шва с наружной стороны дома 
не производились, что говорит о нарушении 
порядка устранения данных строительных де-
фектов. И, конечно же, при ухудшении погоды 
весной этот же самый дефект всплыл снова. 
Однако никакие действия по его устранению 
больше не предпринимались.

Помимо проблем со швами, у жильцов еще 
целый букет неприятностей: лакокрасочное 
покрытие наружных стен дома не отвечает 
требованиям гарантии - оно уже обесцвети-
лось; швы шахты лифта с внутренней стороны 
подъезда заделаны не должным образом и 
не соответствуют проектной документации; 
аварийное освещение подъезда после сдачи 
дома по неизвестным причинам было снято, 
частично отсутствуют ручки на окнах подъез-
да. По словам жителей, эти вопросы обсужда-
лись на собраниях при участии представителя 
УК, но меры к застройщику не приняты. 

- Мы приходим к выводу, что управляющая 
компания действует в интересах застрой-
щика, а не жителей. К нашим претензиям 
об устранении строительного брака они не 
проявляют ни малейшего интереса, - рас-
сказывает старшая по дому Светлана.

Так что когда состоится переезд Алек-
сея Климова в новую квартиру - пока  
неизвестно. 
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Горе от ума
Андрей ТВОРОГОВ

Зинаида проработала воспитателем более  
30 лет. Образование у нее - высшее педаго-
гическое, специальность - учитель геогра-
фии. Не профильное, конечно, но никаких 
нареканий за десятилетия работы у нее не 
было. Только благодарности. Правда, теперь 
Зинаиду за два года до пенсии отправляют… 
в ПТУ переучиваться на воспитателя. 

- Это просто оскорбление. Я не буду получать 
среднее образование воспитателя после 30 лет 
работы, после высшего образования, - сокру-
шается женщина. - Я уволюсь.

О том, что ей, дескать, нужно переучиваться, 
Зинаиде сообщила заведующая. Делать это к 
тому же нужно за свой счет: «Это в ваших же ин-
тересах!». Жаль, номер детского сада женщина 
назвать отказывается - боится.

Ее коллега Елена трижды проходила курсы 
повышения квалификации воспитателей. Про-
работала в садике более 10 лет. По образованию 
- учитель русского языка и литературы. Теперь 
ее тоже отправляют переучиваться на среднее 
специальное - курсов и научных проектов же не-
достаточно! Елене деваться некуда - будет брать 
кредит, чтобы в течение года учиться снова. Хотя, 
по совести, ей самой впору преподавать в учили-
ще у будущих дошкольных педагогов.

В этом году в детском саду N на переобучение 
отправляют четверых воспитателей. В прошлом 
- отправили пятерых. Каждый честно заплатил за 
этот фарс. Спустя несколько минут выясняем: в 
других детсадах региона ситуация аналогичная. 
Либо у тебя образование по специальности «вос-
питатель дошкольного учреждения», либо - плати 
и переучивайся. Ни стаж, ни грамоты и звания, 
ни уважение родителей роли не играют.

А Зинаиде, кстати, до сих пор пишет ее пер-
вый выпуск 29-летней давности. Ребята давно 
нашли ее в «Одноклассниках», теперь утешают. 
Для них-то она всегда будет воспитателем. Но 
чиновники считают иначе. А что, кстати, говорят 
сами чиновники?

В региональном минобразования объяснили: 
пока инициатива о поголовном переобучении 
педагогов исходит исключительно от руковод-
ства образовательных учреждений. Но взяли 
ее они не с потолка: вот-вот должен вступить в 
действие новый федеральный стандарт педаго-
га, по которому работать воспитателем сможет 
только воспитатель по образованию, учителем 
географии - географ и так далее. Действовать 
стандарт начнет уже со следующего года. 

Так что заведующие детскими садами и 
директора школ страхуются - отправляют на 
переобучение работников сейчас, чтобы не 
увольнять их в следующем году. К сожалению, 
никаких исключений для заслуженных работни-
ков отрасли законодатели не проработали. 

В итоге на ситуации делают прибыль… много-
численные училища и центры переподготовки. 
Со своей и так небольшой зарплаты воспита-
тели вынуждены отдавать от 9 000 до 17 000 
рублей. Пять воспитателей из одного детсада 
- посчитайте, сколько их всего в регионе?

Дословно требования профессионально-
го стандарта педагога гласят: «Высшее или 
среднее профессиональное образование по 
направлениям подготовки «Образование и 
педагогика» с курсами по специальности, либо 
высшее или среднее профессиональное об-
разование с дополнительным направлением 
деятельности...».

Вступить в силу требования действительно 
должны с 1 января 2017 года. Однако в пись-
ме от Министерства образования и науки РФ  
№ 08-241 «О переносе срока применения проф-
стандарта педагога» прямо написано: «Учи-
тывая, что вступление в силу профстандарта 
педагога перенесено на 1 января 2017 г., не ре-
комендуется до указанного срока применять к 
педагогическим работникам квалификационные 
требования, установленные профстандартом 
педагога (в том числе при определении необ-
ходимости профессиональной переподготовки 
и аттестации).

Федеральные рекомендации заведующие 
и директора, к сожалению, игнорируют. Ну 
а заслуженные работники отрасли в ответ 
увольняются.
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В России созданы и дей-
ствуют уже пять технопарков 
для талантливой молодежи. 
Три образовательных центра 
появились на периферии в 
2015 году - в Набережных Чел-
нах, Нефтеюганске и Ханты-
Мансийске. В прошлом году 
к ним присоединились два 
технопарка, расположенных 
в столице. 

КаК стать  
первыми

Так что ульяновцам есть на 
кого равняться и у кого пере-
нимать опыт создания об-
разовательного учреждения 
будущего. Первым на очере-
ди стоит технопарк в Новом 
городе, для его размещения 
сейчас активно подыскивает-
ся помещение. Как отметила 
и.о. первого заместителя 
председателя правительства 
Екатерина Уба, выбор, пав-
ший на этот район города, не 
случаен. В шаговой доступно-
сти от него находятся образо-
вательные учреждения, такие 
как институт авиационных 
технологий УлГТУ, и промыш-
ленная зона «Заволжье».

Наличие последней особен-
но важно. Деятельность техно-
парка будет осуществляться в 
соответствии с основными 
направлениями технологи-
ческого развития страны, а 
образовательная часть под-
крепится практической со-
ставляющей на предприятиях. 
Как подчеркнул начальник 
отдела развития инноваций 
и предпринимательской дея-
тельности министерства раз-
вития конкуренции Дмитрий 
Сиренко, родители будущих 
«технопарковцев» могут быть 
уверены в том, что их чада без 
работы не останутся.

Ульяновский технопарк 
«Кванториум», а именно та-
кое название выбрано для 

заволжского центра, хоть и 
будет шестым по счету, но 
вполне может стать самым 
передовым в стране.

- В образовательном учреж-
дении предполагается от-
крыть пять направлений: 
робототехника, информа-
ционные технологии, био- и 
нанотехнологии и отделе-
ние, связанное с авиацией, 
- рассказала проректор УлГТУ 
по научной работе Надежда 
Ярушкина. - Эти направления 
могут создать возможности 
для междисциплинарного 
подхода в обучении. Напри-
мер, сочетание ИТ-технологий 
и робототехники позволит 
нам создать проект по ме-
хатронике. В этом случае 
мы окажемся впереди всей 
страны, так как федеральный 
образовательный стандарт по 
этому направлению еще не 
разработан.

Бизнес 
заинтересован

Федеральным центром 
на открытие технопарка в 
Ульяновске направлено 56 
миллионов рублей, которые 
пойдут на закупку необходи-
мого современного обору-
дования. Однако программа 
по созданию лаборатории 
будущего предусматривает 
обязательное привлечение 
средств региона и бизнеса. 
Как отметил и.о. председа-
теля правительства Алек-
сандр Смекалин, 24 миллио-
на на эти нужды поступят из 
областного бюджета. Есть 
ясность и по вопросу при-
влечения средств от бизне-
са. По предварительной до-
говоренности 34 миллиона 
рублей на нужды создания 
«Кванториума» в срок до 
2020 года готов перечислить 
«Авиастар». Авиационное 
производство кровно за-

Квант 

Авиаторы с пеленок
Егор ТИТОВ

Первое в области  
соглашение о сотрудничестве 
подписано между  
дошкольным учреждением  
и вузом. 

Свои подписи под документом в при-
сутствии губернатора Сергея Морозова 
поставили заведующая детским са-
дом № 221 «Дружный экипаж» Марина  
Садретдинова и первый проректор по 
летной подготовке Ульяновского ин-
ститута гражданской авиации имени 
главного маршала авиации Б.П. Бугаева 
Александр Потапов.

Детский сад в Новом городе необы-
чен даже своим внешним антуражем. 
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Егор ТИТОВ

В Ульяновске откроется не один,  
а целых два детских технопарка.  
Один из них разместится в заволжской 
части города, место для второго 
подыскивают в правобережье.

интересовано в новых высо-
коклассных специалистах, 
которые появятся в стенах 
технопарка.

Чудо-деткам под стать 
должны быть и преподава-
тели. Как сказала Екатерина 
Уба, критерии их отбора очень 
и очень высоки. Кванты зна-
ний будут юным охотникам до 
науки и техники передавать 
десять педагогов. С шестью 
кандидатами в учителя уже 
определились, рассматрива-

ются еще три заявки, и одно 
вакантное место пока остает-
ся свободным.

технопарК  
номер два

О грядущей судьбе научно-
технических центров выска-
зался губернатор Сергей  
Морозов. Глава области на-
звал «Кванториум» уникаль-
ным для региона проектом. 

- Нам предстоит выполнить 
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Бусины  
для храбрых
Надежда НЕЛЮБИНА

Ульяновские дети, больные раком, теперь 
пишут свою историю победы над испытани-
ем, выпавшим на их долю, с помощью… бус. 
Каждый разноцветный шарик - напоминание 
о подвиге и стойкости.

Ежедневно пациенты онкогематологическо-
го отделения Ульяновской областной детской 
клинической больницы имени Ю.Ф. Горячева 
вынуждены переживать болезненные процеду-
ры. Уколы, капельницы, таблетки - не каждому 
взрослому под силу вынести такое лечение.

- В онкогематологическом отделении нахо-
дятся самые сложные пациенты, которые каж-
дый день проходят ряд болезненных процедур. 
Наши храбрые малыши переживают спинно-, 
костномозговые, стернальные пункции, им 
ставят подключичные катетеры, также дети 
могут быть весь день под капельницей, получая 
суточную химиотерапию, которую мы не можем 
остановить ни на минуту. Такие процедуры 
проходят ежедневно, они очень болезненные, 
- рассказывает заместитель главного врача 
УОДКБ Елена Винокурова.

Отделение рассчитано на 28 коек: 18 он-
кологических и 10 гематологических. Сюда 
госпитализируются дети до 18 лет. Сейчас на 
лечении в отделении находятся 15 человек, не-
которые живут в больнице по полгода, самому 
младшему всего год. Кроме лечения, с детьми и 
их родителями работает психолог. Медики ста-
раются подбадривать пациентов творческими 
занятиями и играми с аниматорами.

На прошлой неделе в учреждении стартовал 
необычный проект «Бусины храбрости». Его 
смысл заключается в том, что за каждую про-
цедуру и укол пациенты получают бусину как 
напоминание о том, какой нелегкий путь им 
пришлось преодолеть на пути к выздоровле-
нию. Эта программа впервые была запущена в 
1999 году в отделении онкологии, гематологии 
и трансплантации костного мозга детской кли-
ники Британской Колумбии в Канаде. Сейчас 
она поддерживает около 20 тысяч детей из 
США, Японии, Новой Зеландии, Англии и Шот-
ландии. В ульяновской больнице решили пере-
нять опыт коллег. Проект был осуществлен при 
содействии фонда «Дари добро».

- Изначально мы хотели дарить игрушки хра-
брости, но они могут поломаться или затерять-
ся. Другое дело - бусины, которые останутся 
с нашими пациентами на всю жизнь, чтобы 
ребятишки, повзрослев, могли вспомнить и 
рассказать своим детям и родным о том, как 
они победили болезнь, - поясняет Елена Вино-
курова.

В пятницу для па-
циентов отделения 
устроили праздник и 
раздали первые бу-
синки. Их радости не 
было предела. Ма-
лыши смеялись, по-
казывали друг другу, 
у кого какие бусинки, 
спорили о том, кто 
храбрее.

- «Бусины храбро-
сти», на мой взгляд, 
- уникальная акция. 
Мой сын лечится уже 
год, и ему нелегко 
справляться с таким количеством болезненных 
процедур. Но эти бусинки, я надеюсь, смогут 
облегчить его лечение, - говорит мама шести-
летнего Матвея Ольга.

Кстати
Реабилитация детей после окончания лечения 
проводится на базе местного реабилитацион-
ного центра в Заволжском районе. Напомним, 
он открылся в этом году при поддержке губер-
натора Сергея Морозова и благотворительного 
фонда Владислава Третьяка. В год, не выезжая 
за пределы региона, здесь будут проходить вос-
становительное лечение около тысячи детей, в 
том числе с онкологическими заболеваниями.
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- Уверена, что в декабре 
«Кванториум» сможет 
принять первых ребят. 
Ожидается, что сначала 
технопарк примет 
300 школьников, а уже 
со следующего года 
центр будет рассчитан 
на тысячу детей. 
Для преподавателей 
организовано 
методическое обучение, 
также в еженедельном 
режиме они получают 
необходимые 
дополнительные 
консультации.

Екатерина УБА,  
и.о. первого заместителя  
председателя правительства  
Ульяновской области:

Ощущение необычности нарастает, 
когда заходишь в здание. Со стен сви-
сают модели самолетиков, а в одном 
из помещений даже расположился 
небольшой авиационный музей. Боль-
шинство экспонатов сделаны руками 
детишек на пару с родителями. Но 
есть и вполне «взрослые» выставочные 
образцы. Например, здесь хранится 
китель действующего ректора УИ ГА 
Сергея Краснова.

«Дружный экипаж» стал одним из пио-
неров реализующегося в области проек-
та по ранней профориентации. Будущих 
авиаторов и авиаконструкторов учат спе-
циальностям буквально с пеленок.

- Одна из форм нашей работы с до-
школьниками - выездные экскурсии. Мы 
побывали с детьми и на «Авиастаре», и 
в аэропортах, и в институте граждан-

ской авиации. Но, к сожалению, они 
становятся сейчас менее популярными 
из-за трудностей перевозки детей. И 
поэтому мы разработали проект вир-
туальной экскурсии по авиационным 
местам Ульяновска, - рассказала Марина  
Садретдинова.

Роль экскурсоводов будут выполнять 
сами дети - знаний об авиационной 
столице у ребят предостаточно. Это 
они доказали на импровизированной 
пресс-конференции, отвечая на во-
просы своих родителей о воздухо-
плавании. В проекте - организация 
веб-портала и мобильного приложения 
авиаэкскурсии.

- Наше соглашение предполагает, что 
мы возьмем шефство над детским са-
дом, - сказал первый проректор по лет-
ной подготовке. - Нам есть что показать 

детям. В институте находится большой 
тренажерный центр, где ребята могут 
воочию увидеть, что же это такое - каби-
на самолета.

Не обошлось и без шефских подар-
ков. Александр Потапов передал в дет-
садовский музей настоящий авиагори-
зонт - прибор, показывающий летчику 
положение самолета в пространстве. 
Подарок с подтекстом: по словам авиа-
тора, он будет демонстрировать линию 
взаимосотрудничества садика и вуза. 
И она должна быть только прямой.

Приготовил подарки детсаду и губер-
натор. Глава области распорядился, что-
бы у дошкольного учреждения появился 
в ближайшее время свой небольшой 
самолет, а во внутреннем декоре здания 
появились элементы интерьера настоя-
щего авиационного судна.

знаний

амбициозную задачу - до кон-
ца года открыть этот техно-
парк. Второй - «Церебрум» 
- мы будем строить на правом 
берегу в районе Дворца твор-
чества детей и молодежи и 
областной детской библиоте-
ки. Планируется, что он будет 
открыт в течение ближайших 
двух-трех лет, - сказал губер-
натор.

Расположение второго 
технопарка также не случай-
но. Во Дворце творчества 

с этого учебного года дей-
ствуют новые кружки тех-
нической направленности, 
в том числе «Беспилотный 
летательный транспорт», 
« И н ж е н е р ы  б у д у щ е г о » , 
«Web-программирование». 
Школьники знакомятся с 
авиастроением, програм-
мированием и управлением 
«беспилотниками» и даже 
участвуют в соревнованиях на 
квадрокоптерах. По словам 
директора Дворца творчества 

Екатерины Першиной, первые 
наборы по этому профилю 
очень востребованы учащими-
ся. Итак, задел уже есть…

На обеих инновационных 
п л о щ а д к а х  р а з м е с т я т с я 
научно-исследовательские 
лаборатории, мастерские и 
учебные кабинеты. В этом 
они, конечно же, будут похо-
жи. Помимо всего прочего, в 
технопарках школьники будут 
проходить подготовку к все-
российским и международ-

ным техническим и научным 
конкурсам.

Реализация двух этих про-
ектов существенно модерни-
зирует систему дополнитель-
ного образования в области. 
Повлияет в лучшую сторону 
она и на экономическое раз-
витие региона. Ведь, как отме-
тил Сергей Морозов, будущее 
области напрямую зависит 
от подготовки современных 
специалистов, а она должна 
начинаться в юном возрасте.
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Ульяновский областной суд, Совет 
судей Ульяновской области, Управ-
ление Судебного департамента в 
Ульяновской области с глубоким при-
скорбием сообщают, что 25 октября 
2016 года скончался судья в отставке, 
ветеран Великой Отечественной войны 

1941 - 1945 гг.

Иван Васильевич  
БуднИкоВ.

И.В. Будников родился и вырос в 
Радищевском районе Ульяновской 
области. После ускоренного обучения 
в Куйбышевском военно-пехотном 
училище восемнадцатилетним юношей 
Иван Будников в мае 1943 года был на-
правлен на Юго-Западный фронт. Воевал командиром стрелкового 
взвода в составе 189-го гв. стрелкового полка 61-й гв. стрелковой 
дивизии 5-й армии 1944 года. Был комиссован из рядов Красной 
армии по тяжелому ранению. Инвалид Великой Отечественной 
войны. За боевую доблесть гвардии мл. лейтенант Иван Будников 
был награжден орденами Красной Звезды и Отечественной войны 

1-й степени; медалями «За отвагу», «За боевые заслуги», «За По-
беду над Германией».

В 1944 году Иван Васильевич начал гражданскую карьеру с долж-
ности помощника прокурора Радищевского района Ульяновской 
области. В победном 1945-м стал заочно обучаться в юридической 
школе, позже без отрыва от службы получил высшее юридическое 
образование. Награжден медалью «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг.».

В 1948 г. И.В. Будников был избран народным судьей и отдал 
тридцать лет делу служения правосудию: работал в Кузоватовском 
и Базарносызганском районных судах; в 1964 - 1966 гг. возглавлял 
Инзенский районный суд Ульяновской области; начиная с 1966 
года до выхода в отставку являлся судьей Ульяновского областного 
суда. За большой вклад в укрепление российской судебной систе-
мы награжден медалью «За безупречную службу». 

И.В. Будников был из поколения россиян, являющих собой об-
разцы служебного и гражданского долга, активной жизненной по-
зиции и верности Отечеству. Его всегда отличали исключительная 
честность и принципиальность, добропорядочность, оптимизм и 
выдержка. 

Судейское сообщество Ульяновской области глубоко скорбит о 
кончине Ивана Васильевича и выражает глубокие соболезнования 
его родным и близким.

Человек. Общество. Закон

В Ульяновской области проживают представители более ста национальностей и 15 конфессий. Кроме того,  ►
действуют 5 национально-культурных автономий и 8 национальных общественных объединений.

уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять через 
форму обратной связи на сайте право73.рф, по 
электронной почте pravo.sovet73@yandex.ru, в бло-
ге начальника государственно-правового управ-
ления администрации губернатора ульяновской 
области Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес ульяновского регио-
нального отделения Ассоциации юристов России: 
432063, г. ульяновск, ул. Спасская, д. 3.
Единая горячая линия по бесплатной юридической 
помощи работает по номеру 8-800-100-13-84  
(с понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00).

вопрос юристуà Антитеррорà
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Капитальная компенсация
Как компенсируется оплата за капремонт 
гражданам старше 80 лет? 

Матвей И., Димитровград
Размер ежемесячной компенсации рас-

считывается исходя из минимального 
размера взноса на капремонт и размера 
регионального стандарта нормативной пло-
щади жилого помещения, используемой для 
расчета субсидий на оплату жилого помеще-
ния и коммунальных услуг, и составляет для 
пенсионеров старше 80 лет - 100%. 

Постановлением правительства Улья-
новской области от 20.04.2016 № 168-П 
«Об утверждении минимального взноса на 
капитальный ремонт общего имущества в 
многоквартирных домах, расположенных 
на территории Ульяновской области» уста-
новлен размер минимального взноса на 
капитальный ремонт: 5 руб. 40 коп. за ква-
дратный метр площади помещения в много-
квартирных домах выше девяти этажей;  
5 руб. 50 коп. - от пяти этажей включи-
тельно до девяти этажей включительно;  
5 руб. 60 коп. - до пяти этажей.

Региональный стандарт нормативной пло-
щади для одиноко проживающих граждан 
составляет 41 кв. м, для семьи из 2 человек 
- 23 кв. м на каждого, из 3 и более чел. -  
18 кв. м на каждого. 

 

Муравьи атакуют
У нас в доме в квартирах обитают муравьи. 
Управляющая компания говорит, что они не 
обязаны морить насекомых поквартирно, 
предложили избавиться от вредителей за свой 
счет. Имеем ли мы право на то, чтобы управля-
ющая компания морила муравьев бесплатно? 

Роза Р., Ульяновск
В соответствии со статьями 3, 4 Жилищ-

ного Кодекса РФ собственник жилого поме-
щения несет бремя содержания данного по-
мещения и, если оно является квартирой, об-
щего имущества собственников помещений 
в соответствующем многоквартирном доме. 
Собственник жилого помещения обязан под-
держивать его в надлежащем состоянии, не 
допуская бесхозяйственного обращения с 
ним, соблюдать права и законные интересы 
соседей, правила пользования и содержания 
общего имущества собственников.

Постановлением Правительства РФ от 
03.04.2013 №290 «О минимальном перечне 
услуг и работ, необходимых для обеспечения 
надлежащего содержания общего имущества 
в многоквартирном доме, и порядке их оказа-
ния и выполнения» определено, что к работам 
по содержанию помещений, входящих в состав 
общего имущества в многоквартирном доме, 
относятся: проведение дератизации, дезин-
секции помещений, входящих в состав общего 
имущества, дезинфекция септиков, дворовых 
туалетов, находящихся на земельном участке, 
на котором расположен этот дом.

Таким образом, отказ в проведении у вас 
в квартире дезинфекции является право-
мерным, так как сотрудники управляющей 
компании имеют право осуществлять дан-
ную процедуру лишь на территории общего 
имущества многоквартирного дома.

- Что значит для право-
славных и мусульман день 
народного единства?
Митрополит Анастасий: Сто-

ит сказать, что этот праздник вы-
шел из недр церкви. Ведь только 
заступничеством Божией Мате-
ри, в честном образе Ее Казан-
ском, наш народ сплотился вме-
сте, чтобы освободить Россию 
от иноземцев. Для меня самое 
удивительное то, что несмотря 
на различия религиозных воз-
зрений, на различия националь-
ностей, в ополчении участвовали 
все - татары, чуваши, мордва… 
Для церкви это привычная ре-
альность, ведь и сегодня под 
покровом церкви, под покровом 
Богородицы объединяются люди 
всех национальностей. Взгляните 
на паству нашей церкви - там все 
народы, там любые националь-
ности. Так пошло с первых дней 
христианства, ибо «во Христе нет 
ни эллина, ни иудея».

Главный имам-Ахунд Иль-
дар хаджи: Всевышний создал 
нас разными, чтобы мы изучали 
друг друга, создавали семьи, но 
ни в коем случае не враждовали 
и не убивали друг друга. Ислам 
- религия мира - учит, что люди, 
верующие в Единого Творца, 
являются братьями друг другу. 
И в России всегда было так. 
Христиане и мусульмане жили 
бок о бок в мире и согласии на 
протяжении столетий.

- Почему проявления не-
терпимости, радикализма 
ненависти - это грех?
Митрополит Анастасий: Все 

мы являемся гражданами Рос-
сии, наши различия националь-
ностей - это все многовековая 
история Отечества, и мы не мо-

жем не любить нашу страну. Цер-
ковь же - носительница любви 
божией, которая покрывает всех 
людей, без различия националь-
ностей. Согласно нашему уче-
нию, любой человек - образ бо-
жий. Да, порой мы далеко уходим 
от Бога, порой пытаемся забыть 
Его, Он мешает нам жить, но, не-
смотря ни на что, любой человек 
- образ Бога, и мы с любовью 
относимся к нему. Вот основное 
учение церкви! Поэтому все те, 
кто окружает нас, - наши братья 
и наши сестры, и наши с ними 
отношения - отношения в первую 
очередь родства!

Главный имам-Ахунд Иль-
дар хаджи: Всевышний при-
зывает людей быть богобо-
язненными, молиться и вести 
праведную жизнь, относиться 
друг к другу с любовью. Нигде 
в Коране и жизни Пророка Му-
хаммада (с.а.с.) вы не найдете 
призывов к ненависти и вражде. 
Праведный мусульманин должен 
вести честную жизнь, создать 
большую семью, заботиться о 
своем доме и детях, почитать 
своих родителей. Радикали-
сты, прикрывающиеся зеленым 
знаменем Ислама, занимаются 
противоположным - они разру-
шают весь миропорядок.

- как следует относиться к 
террористам, которые при-

крывают свои преступления 
якобы служением Богу?
Митрополит Анастасий: 

Радикалисты не слышат другого, 
они засели в своих крайностях 
и неспособны уже слышать го-
лос другого человека, другого 
какого-то мнения. И не ошибусь, 
если скажу, что они - экстреми-
сты и радикалисты - далеки от 
понятий Бога и ближнего. Повто-
рюсь, там, где нет любви, там нет 
и Бога. Если эти люди использу-
ют религиозные воззрения, то 
только для достижения личных 
целей, для достижения целей их 
небольших корпораций. Край-
ность - это не Божье дело. Если 
мы видим, что кто-то в нашей 
среде встает на этот путь край-
ности - это повод бить трево-
гу, это повод обратить на него 
внимание и своих религиозных 
наставников, и собственное вни-
мание, и, конечно же, молитву.

Главный имам-Ахунд Иль-
дар хаджи: Мы должны мо-
литься за таких людей, объ-
яснять им и надеяться, чтобы 
они вернулись к Богу и встали 
на истинный путь. С момента 
зарождения ислама периоди-
чески появлялись сектантские 
движения и направления. И, как 
в любой другой религии, есть 
один способ борьбы с этими 
сектами - это проповеди, разъ-

яснение сути Корана. И тогда 
даже самый «невежда» увидит, 
что он живет неправедно.

-  Взаимодействуют ли 
Симбирская митрополия и 
духовное управление му-
сульман в борьбе против 
радикализма?
Митрополит Анастасий: 

Это задача самая главная и для 
православных, и для мусульман. 
Они, мусульмане, особенно явно 
испытывают сейчас проблемы 
в этом поле. И я убежден, что 
только общими усилиями, через 
совместные встречи право-
славного и мусульманского 
духовенства в школах, в учеб-
ных заведениях, на различных 
площадках общественных три-
бун мы сможем в зачатках уни-
чтожить тот вред, который пы-
таются принести на нашу землю 
деструктивные организации.

Главный имам-Ахунд Иль-
дар хаджи: У нас теплые, хо-
рошие отношения с иерархами 
Русской православной церкви. 
Нам, верующим в единого Бога, 
нужно жить в мире и согласии. 
Мы проводим много совмест-
ных мероприятий в обществе. 
И, слава Богу, у нас в регионе 
нет конфликтов и вражды между 
народами. Потому что населе-
ние Ульяновской области, как и 
вся Россия, живет с Богом.

Крайность -  
не богоугодное дело

Андрей ТВоРоГоВ

В преддверии Дня народного единства «НГ» побеседовала с 
митрополитом Симбирским и Новоспасским Анастасием и Главным 
имамом-Ахундом - председателем РДУМ Ульяновской области 
Ильдаром хаджи Сафиуллиным о дружбе народов и патриотизме. 
Духовные лидеры двух крупнейших конфессий региона были едины: 
любой радикализм - грех перед Богом.

Митрополит Анастасий    
и имам-Ахунд Ильдар Сафиуллин.



Народная лавка

В Беларуси уже с 2014 года информационные услуги исключены из перечня платных услуг риелторских организаций -  ►
«чтобы людей не обманывали». В России подобного закона, к сожалению, нет до сих пор.
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ЦСМ инфорМируетà
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20 - 21 октября ФБУ «Ульяновский ЦСМ» прошло процедуру 
аккредитации в качестве органа по сертификации продукции и 
систем менеджмента. 

Данная процедура дает право ФБУ «Ульяновский ЦСМ» 
проводить сертификацию систем менеджмента каче-
ства на соответствие требованиям ГОСТ ISO 9001-2011,  
ГОСТ Р ИСО 9001-2015, систем экологического менед-
жмента на соответствие ГОСТ Р ИСО 14001-2007, систем 
менеджмента безопасности труда и охраны здоровья на со-

ответствие ГОСТ Р 54934-2012/OHSAS 18001:2007, а также 
сертификацию интегрированных систем. Область аккреди-
тации органа по сертификации включает практически все 
виды областей экономической деятельности в соответствии 
с ОК 029-2014.

ФБУ «Ульяновский ЦСМ» также получено право ре-
гистрировать декларации о соответствии продукции 
требованиям технических регламентов Таможенного 
союза. Область аккредитации включает продукцию 

мясоперерабатывающей промышленности, хлебо-
булочные и сдобные изделия, бараночные, сухарные 
изделия, кондитерские изделия, продукцию  сахарной 
промышленности,  макаронные изделия, продукцию 
виноводочного, ликероводочного, спиртового, пивова-
ренного производства, воды питьевой, свежие овощи, 
картофель, бахчевые культуры, фрукты, грибы, орехи, 
муку, крупу, побочные продукты мукомольно-крупяной 
промышленности и др. 
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Правила съема: метод 
ульяновских риэлторов
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Андрей ТВОРОГОВ

Как найти крышу над 
головой и не понести 
убытки? Корреспондент 
«НГ» испытал на себе 
невзгоды поиска 
съемного жилья. 

Заплати - получишь 
телефон

На avito.ru, «Из рук в руки» и 
группах «ВКонтакте» десятки пред-
ложений о сдаче квартиры на 
длительный срок. Ищем одноком-
натную в центре Ульяновска. Под-
бираем пять вариантов и начинаем 
звонить. 

Первый телефон - отвечает ри-
элтор, приглашает приехать в 
офис на Красноармейской. Вто-
рое объявление - другой риэлтор 
и другой номер (а голос тот же): 
приезжайте в… офис на Красноар-
мейской. Третье объявление (опять 
другой номер): Красноармейская, 
риэлтор. Четвертое - риэлтор, но 
офис на Карла Маркса. Пятое, для 
разнообразия, собственники - но 
квартиру сдали. Начинаем звонить 
по другим объявлениям и понима-
ем: везде, за редким исключением, 
риэлторы. «Исключения» дороже 
тысяч на пять. Делать нечего - 
едем на Красноармейскую.

 «Вы сдаете квартиры на Ма-
тросова, Минаева и Гончарова?» 
- «Мы». Организация называется 
незамысловато - «Аренда жилья». 
Офис - по-клерковски уютный. На 
столе десяток сотовых. Интерес-
ная деталь! 

Риэлторы предлагают два ва-
рианта. Первый: мы платим две 
тысячи, подписываем договор, и 
нам дают телефоны владельцев 
заветных квартир, а также еще 
десяток номеров. Если они нам не 
подойдут, риэлторы пришлют по 
СМС другие номера. И будут при-
сылать их, пока мы не снимем жи-
лье. Второй вариант: риэлтор едет 
с нами по адресам, но «он сейчас 
не может, большая нагрузка».

Хорошо, соглашаемся на первый 
вариант. Риэлтор Татьяна при нас 
звонит владельцам квартир на Ма-
тросова, Минаева и Гончарова. Со 
всеми договаривается, что, мол, 
мы сейчас подъедем посмотреть. 
По первому адресу - в 14.30, по 
второму - в 15.30, по третьему - в 
17.00. Из огромной амбарной 
книги переписывает нам на листок 
десять номеров, включая эти три.

театр абСурда
Приезжаем по первому адресу. 

Район замечательный! Удивитель-
но повезло найти здесь квартиру 

КаК не оСтатьСя обМанутыМ:
1. Не верьте слишком дешевым объявлениям. Средняя стоимость 

одной комнаты в квартире 4,5 - 6 тысяч. Квартир дешевле 8 000 нет ни 
в одном районе.

2. Обычно риэлторы берут около 50% от суммы сделки при аренде; 
фиксированные 2 000 - лохотрон.

3. Честные специалисты работают только лично, на выездах. Если вам 
предлагают приехать в офис и взять номера телефонов - это развод.

4. Не платите денег риэлтору до въезда в квартиру. Настоящие риэл-
торы деньги за услуги берут по факту сделки.

5. Внимательно читайте договор. Бегите от фразы «Информационные 
услуги» - однозначно обманут.

городе. Снова звоним риэлторам. 
Обещают прислать новые номера. 
Больше дозвониться до них у нас 
не получалось.

Звоним по телефону организа-
ции с другого номера. Трубку берут 
сразу. Риэлтора теперь зовут На-
дежда. Голос тот же. Спрашиваем 
про те же три квартиры. Пред-
лагают подъехать прямо сейчас. 
Говорят, владельцы на месте. Со-
общаем, что, мол, их-то мы и ждем, 
это ваши старые клиенты. Сбра-
сывают! Итог: минус две тысячи 
рублей, минус день, потраченный 
на катание от одного адреса к 
другому. И минус доверие всем 
риэлторам мира.

За проСМотр  
денег не берут

В договоре об оказании инфор-
мационных услуг, заключенном 
нами с конторой, написано: испол-
нитель обязан обеспечивать заказ-
чика информацией о сдающемся 
жилье. Все! А то, что владельцы 
квартир, дескать, не приезжают 

- Несмотря на 
кризис, цены за 
аренду на рынке 
недвижимости 
падают, а не 
растут. Люди 
снимают квартиры 
реже. Теперь они 
чаще покупают их 
или берут в ипотеку. 
Хотят платить за 
свое собственное 
жилье, а не за 
воздух. Аренда - удел 
студентов. Впрочем, 
до 5 000 рублей цены, 
конечно, не упали: 
если вам предлагают 
квартиру за 
такие деньги, это 
однозначно лохотрон. 
Мошенников в 
объявлениях с 
каждым годом 
становится все 
больше - они, 
к сожалению, 
дискредитируют 
профессию. 

Гюзель С.,  
риэлтор:

за 7 500 рублей. Ждем хозяйку. 
Звоним ей. «Я задерживаюсь на 
работе». Ждем полчаса. Приходит 
СМС: «Много работы, я позвоню, 
как освобожусь». Проходит час. 
Женщина не берет трубку. Едем по 
следующему адресу.

Что бы вы думали? Удивительно 
похожий голос сообщает: «Дома 
буду через час». Снова звоним по 
первому адресу: «Буду через 15 
минут». Приезжаем туда. Спустя 
полчаса звонок: «Буду позже». 
Едем на третий адрес: «Буду через 

полчаса». Затем по всем номе-
рам синхронно перестают брать 
трубки. С разницей в десять минут 
приходят звонки и СМС: «Задержи-
ваюсь». Да уж, в этом есть что-то 
от Кафки.

Звоним риэлторам. Не берут 
трубку. Спустя 15 пропущенных 
все-таки отвечают: «Не подошли 
те три номера? Звоните по другим. 
Потом мы дадим вам еще номе-
ра». Хорошо, милая, звоним по 
другим. Четыре не берут трубки. 
Двое квартиру сдали. Один не в 

и не берут трубки, - это, как гово-
рится, сугубо ваше дело. Схема, по 
которой на нуждающихся в жилье 
«наваливается счастье», увы, рас-
пространенная и не новая. Обычно 
клиенты не вникают в подробности 
и не глядя подписывают договор, 
где внизу должна стоять сноска: 
«Информационное агентство «ХХ» 
не несет ответственности за пре-
доставленную информацию».

Потерянные деньги вернуть 
практически нереально - вам под 
нос сунут подписанный договор. 
Юридически все чисто! А то, что 
номера владельцев подставные и 
что риэлторы - или специально на-
нятый человек - сами берут трубки 
и имитируют деловое общение, 
еще нужно будет доказать.

Будьте бдительны и не повто-
ряйте наших ошибок. При поиске 
жилья вы не должны платить ниче-
го до тех пор, пока не посмотрели 
квартиру и не увидели документы 
на нее. Помните, что работа аген-
тов до подписания договора найма 
не оплачивается.
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«Октябрьская» прОмзОна
На заседании регионального совета по инвестициям, 
которое прошло под председательством губернатора, 
принято решение о формировании в Чердаклинском 
районе промышленной зоны «Октябрьская».

Общая площадь парка с учетом инфраструктуры 
составит 65 гектаров. Под размещение инвесторов 
предполагается выделить 52 гектара земли, что по-
зволит разместить в парке до 15 предприятий малого 
и среднего бизнеса.

- Сегодня район является одним из лидеров 
в привлечении инвестиций среди всех муници-
пальных образований области. По данным за 2015 
год, объем инвестиций в Чердаклинском районе 
опережает объем всех сельских районов области в  
2,3 раза. Муниципальное образование демонстрирует 
самый высокий в регионе уровень заработной платы 
с темпом роста 115 процентов в год и обеспечивает 
жителей региона высокооплачиваемыми рабочими 
местами. Мы планируем в дальнейшем практику соз-
дания индустриального парка использовать и в других 
перспективных районах, - отметил Сергей Морозов.

Выбрали деВиз
У Заволжского района Ульяновска теперь есть девиз: 
«Вперед и ввысь район стремится, страной, Россией он 
гордится!»

Эта фраза стала победителем конкурса на лучший 
девиз района. Автор - Елизавета Мусатова, предсе-
датель совета ТОС «Рыбацкий». Всего было подано 
35 заявок с 68 вариантами слогана.

праздник для ОтВажных
Школьники из Чердаклинского района отметили День 
рождения комсомола в небе.

На прыжок с парашютом в субботу, 29 октября, от-
важились не только юноши, но и девушки. Возраст 
школьников от 14 до 17 лет. Шанс покорить небо 
учащимся Первомайской, Богдашкинской, Кресто-
вогородищенской, Енганаевской, Чердаклинской, 
Володарской школ и Октябрьского сельского лицея 
предоставил проект «Доступное небо».

пассажир-разбОйник
Вместо кошелька, чтобы расплатиться с таксистом, 
пассажир достал из кармана нож.

Ночь в минувший четверг для 41-летнего водителя 
такси оказалась более чем горячей. На улице Пол-
бина в Ульяновске клиенты, трое молодых парней, 
попросили его притормозить во дворе одного из 
дворов. После того, как автомобиль остановился, 
двое мужчин покинули салон, а сидящий на заднем 
сиденье пассажир, угрожая ножом, потребовал у 
водителя деньги и личное имущество. Опасаясь за 
свою жизнь, потерпевший передал злоумышленни-
ку 2 950 рублей и сотовый телефон, после чего тот 
скрылся с места происшествия.

Сразу после случившегося таксист вызвал поли-
цию. Подозреваемый в совершении преступления 
в течение суток был установлен и задержан. Им 
оказался 19-летний ранее неоднократно судимый 
местный житель.

каникулы начались с дтп
В воскресенье, 30 октября, 15 учащихся ульяновского 
лицея № 20 попали в ДТП в Никольском районе  
Пензенской области.

Школьники ехали на экскурсию в «Тарханы». В 
настоящее время все дети уже дома, их здоровью 
ничего не угрожает.

Губернатор взял ситуацию на личный контроль, 
проводится служебное расследование. Кроме того, 
во всех муниципальных образованиях состоится 
проверка работы школьных автобусов, а также 
проведены экстренные совещания по организации 
безопасных перевозок учащихся.

- Перевозить детей, особенно на дальние расстояния, 
должны транспортные средства в безупречном техниче-
ском состоянии. Этим должны заниматься профессио-
налы. Мы не можем рисковать жизнью наших детей. В 
течение недели будут проверены все школьные маршру-
ты, для того чтобы начать следующую учебную четверть 
после каникул с полной уверенностью в безопасности 
всех путей и транспорта, - сказал Сергей Морозов.

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА

нОВОстиà

прОисшестВия à

Две тысячи  
жизней
Вчера, 1 ноября, Служба спасения  
Ульяновской области отметила свой  
15-летний юбилей.

10 000 выездов на поисково-спасательные и 
аварийно-спасательные работы, 300 дорожно-
транспортных происшествий, 600 аварий техноген-
ного характера, 200 пожаров и более 2 000 спасен-
ных человеческих жизней. Это все работа дежур-
ных экипажей начиная с 2001 года, именно тогда 
служба получила официальное свидетельство на 
право проведения аварийно-спасательных работ. 
В то время поисково-спасательная служба насчи-
тывала 30 человек и была оснащена всего двумя 
единицами техники и небольшим количеством 
аварийно-спасательного инструмента. В январе 
2008 года она была реорганизована в аварийно-
спасательный отряд Пожарно-спасательного 
центра областного государственного учрежде-
ния «Служба гражданской защиты и пожарной 
безопасности Ульяновской области». Сегодня 
аварийно-спасательный отряд является мощной 
группировкой Ульяновской территориальной под-
системы РСЧС, находящейся в постоянной готов-
ности к выполнению задач по предотвращению и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций и спасению 
жизни людей.

В каких условиях только не приходилось работать 
спасателям: вытаскивать людей из-под завалов раз-
рушенных зданий, вызволять застрявших «пленни-
ков» из заборов, каруселей, радиаторов, доставать 
пострадавших из ям, колодцев и оврагов, снимать с 
высоты, спасать утопающих, ссаживать незадачли-
вых рыбаков с дрейфующих льдин…

Никогда не угадаешь, в каком месте пройдет тру-
довой день. Летом 2003 года помощь потребовалась 
семнадцатилетней девушке посреди Волги. Во вре-
мя пикника с ночевкой на Пальцинском острове она 
по ошибке глотнула бензина - он был в бутылке из-
под лимонада. Девушка начала задыхаться. Друзья 
по сотовому телефону немедленно вызвали спасате-
лей. На острове они оказали пострадавшей первую 
помощь и повезли на берег. Потом выяснилось, что 
у нее был тяжелейший отек легких. Девушка могла 
умереть в любой момент - по дороге она три раза 
теряла сознание, и каждый раз спасатели приво-
дили ее в чувство. В темноте при сильных волнах 
это было нелегко.

Все помнят взрывы на складе боеприпасов ВМФ 
«31-й Арсенал» в 2009 году, лесные пожары в Нико-
лаевском и Новоспасском районах, обледенения в 
Мелекесском районе в 2010-м. В ликвидации чрез-
вычайных ситуаций принимали участие сотрудники 
областной спасательной службы.

- Помимо профессиональных качеств, в работе 
спасателей важную роль играет сплоченность кол-
лектива. Спасатель никогда не спасает один, здесь 
всегда работает команда. В нашу службу приходят 
люди, которые действуют как один слаженный ме-
ханизм. Если этого не будет, то любые спасательные 
работы будут провалены. Наш коллектив не раз 
проходил проверку на прочность, и мы друг в друге 
не сомневаемся, - говорит начальник аварийно-
спасательного отряда Петр Лазарев.

В этом году центр одержал победу сразу в двух 
номинациях регионального этапа VIII Всероссий-
ского фестиваля «Созвездие мужества» - «Луч-
шее поисково-спасательное формирование МЧС 
России» и «Лучший водолаз», им стал спасатель 
I класса Александр Васильев. За время работы 
водолазом Александр провел под водой 890 ча-
сов, его самое глубокое погружение - на 25 м. 
Один из наиболее запомнившихся ему случаев 
произошел около шести лет назад. Тем летним 
днем он дежурил на пляже в Александровском 
парке. Васильев увидел, как мальчик-дошкольник 
скатился с взрослой пятиметровой водной горки 
и, едва вынырнув на поверхность, начал хватать 
ртом воздух и бить руками по воде. Спасатель 
немедленно поспешил на помощь и вытащил 
мальчугана из воды.

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА
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Какие они, ритмы века?
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производство отдельных видов  
промышленной продукции

Виды промышленной 
продукции

Годы

1960 1970 1980 1990

Автомобили, тыс. шт. 31,5 75,2 97 107

Металлорежущие станки, шт. 2944 25Й5 1814 1106

Пиломатериалы, тыс. м3 555 707 500,4 414,5

Сборные железобетонные кон-
струкции и изделия, тыс. м3

64,8 329,1 634,2 1138,2

Чулочно-носочные изделия, 
млн пар

16 23,2 30,4 63,3

Колбасные изделия, тыс. т 3,3 10,3 9 20,9

Масла растительные, т 397 99 28 1534

Кондитерские изделия, тыс. т 0,6 0,5 0,9 2,3

Мука, тыс. т

ежемесячная заработная плата в ульяновской губернии  
середины 1920-х гг. (в руб.)

Данила НОЗДРЯКОВ

В Ленинском мемориале презентовали 
книгу очерков «Симбирский-
Ульяновский край в ритмах ХХ века». 
С коллективным трудом знаменитых 
и не очень известных краеведов «НГ» 
предлагает познакомиться своим 
читателям.

ВОеннОе началО
«Наша обыкновенно тихая ст. Новоспасское изо-

бражала столпотворение Вавилонское. Кого только 
тут не было. Люди озабоченно бегали взад и вперед, 
всюду кипела нервная деятельность, то и дело про-
ходили воинские поезда. Говорили, что 19 июля не 
Австрия, а Германия объявила нам войну. Это из-
вестие ошеломило. Оно казалось невероятным. Оно 
возмущало, а подтвердившись, вызвало озлобление 
против немцев и подъем национального чувства. Ав-
стрия нам объявила войну лишь 24 июля 1914 г.».

В таких красках описывает начало Первой миро-
вой войны наш земляк Николай Буторов в своей кни-
ге воспоминаний «Прожитое». Для правнука Дениса 
Давыдова это была не последняя война: из окопов 
Германского фронта он попал в горнило Граждан-
ской. А затем эмиграция и вечное упокоение на 
парижском кладбище Сен-Женевье-де-Буа.

С Первой мировой войны начинаются историче-
ские очерки, заботливо собранные почти в пяти-
сотстраничной книге. Есть среди них и отрывки из 
мемуаров Николая Буторова.

- Эта дата выбрана нами не случайно. Первая 
мировая война, по сути, стала точкой отсчета двад-
цатого века и массовых явлений, которые перешли 
в двадцать первое столетье, - рассказала редактор 
очерков, замдиректора НИИ истории и культуры 
имени Н.М. Карамзина Надежда Липатова. - Даже 
главные ритмические слова того времени - удар-
ный, быстрый, короткий - остались в нашем совре-
менном лексиконе.

Историки и краеведы пытались передать в сбор-
нике пульсацию бурного столетия. Поэтому и в 
название сборника вошло слово «ритмы», больше 
характерное для музыкального искусства, нежели 
для серьезной академической науки. Исследовате-
ли останавливаются на основных вехах жизни наше-
го края, как бы выхватывая их из безостановочного 
течения времени.

- Наверное, это первая объективная книга, осве-
щающая непростой отрезок отечественной истории. 
Здесь соседствуют портреты Каппеля и его про-
тивника - Варейкиса, руководителя симбирских 
большевиков, - оценил труд почетный гражданин 
Ульяновска, профессор УлГУ Дмитрий Точеный.

мирная передышка
Не буду больше отнимать времени у читателей 

своими «размышлизмами». Хочется уместить в 
газетной статье как можно больше «вкусных» сви-
детельств и историй из вышедшей книги. А их, по-
верьте, немало.

Раз уж зашла речь о Каппеле. Наверное, читатели 
старшего поколения помнят телеграмму, которую 
отправило командование Красной армии Владимиру 
Ленину после взятия Симбирска. А вот текст теле-
граммы Владимира Каппеля в Самару, отправленной 
сразу после того, как белые вошли  в город:

«Сегодня в восемь часов утра после боя в районе 
Киндяковской рощи части 1-го Самарского отряда 
вошли в город. Захвачено громадное интендантское 
и артиллеристское имущество, много паровозов, 
бронированный поезд и различное имущество, не-
поддающееся сейчас учету».

За казавшейся нескончаемой вереницей огнен-
ных военных лет наступила мирная передышка. В 
города и села пришла ее величество НЭП. Люди 
потянулись к простым мирским удовольствиям.

Реклама ресторана при Троицкой гостинице: 
«Грандиозное кабаре и хор цыган». А в саду имени 
Я.М. Свердлова зевак звали посмотреть «редкое 

а Вы знали чтО…
…В пятидесятые годы Чумакинский кол-

хозный хор из Инзенского района пользо-

вался всесоюзной известностью. Про него 

даже была написана книга - случай редкий 

для коллектива такого уровня.

…Всесоюзной же известностью пользо-

вался и был главным атрибутом дискотек 

стереофонический усилитель «Кумир У-001-

стерео», выпускавшийся с 1987 года на ме-

ханическом заводе.

…Первые многоэтажные дома были по-

строены для рабочих патронного завода име-

ни Володарского на улице Льва Толстого.

- Беда нашего краеведения в том, 
что у нас нет опыта коллективной 
работы над монографиями. И 
«Ритмы ХХ века» стали первым 
блином. Надеюсь, что он вышел не 
комом. Даже приведенный в конце 
список опечаток показывает, что 
работа шла напряженная. 

Сергей ПРОКОПеНКО,  
директор НИИ истории и культуры 
имени Н.М. Карамзина:

зрелище - живой аттракцион «Три живых удава», с 
которыми бесстрашная укротительница Саламбо 
исполняла «танец-фантазию».

А вот заметка из «Пролетарского пути», до-
стойная натуралистического пера Горького или 
Гиляровского:

«Темным вечером возле «Баварии» даже на лест-
нице, ведущей в кабак, девушки 15 - 16 лет пред-
лагают свое тело. Тут же толкутся молодые люди. 
В глазах этих молодых людей что-то выжидающее, 
хищное. Это временные хозяева живого товара».

В ульянОВске Все есть
За мирными двадцатыми и тридцатыми - новая 

война, самая страшная в истории страны и мира. 
В книге множество воспоминаний свидетелей 
тех дней из тыла и с фронта. Уроженец села 
Новоселки Мелекесского района С.Н. Алексеев 
вспоминает:

«Войну я закончил за Берлином, километров, 
наверное, 120. И фрицы уже подходили. А потом 
- раз, значит, прекратили. В лесок, значит, мы со-
средоточили всю конницу, «катюши». И вот в два 
часа, откуда ни возьмись - бух! бух! И, хвать, немцы 
идут, они уже в плен к нам сдаюцца» (орфография 
сохранена. - Ред.).

Листаем дальше. Послевоенный Ульяновск от-
страивается - за годы войны появившаяся на карте 
область превратилась из аграрного в индустри-
альный регион. Кульминацией архитектурного, 
социально-экономического и прочего развития стал 
год столетнего юбилея В.И. Ленина.

Правда, апогей был недолгим. Из воспоминаний 
телерадиожурналиста Г.Н. Кирилловой:

«В Ульяновск меня соблазнила сестра. Написала 
мне в Улан-Удэ: слушай, такой город, здесь все 
есть… А когда она мне прислала сапоги ульянов-
ского производства (таких там никто не видел), 
я подумала: и правда, город, видно, черт-те зна-
ет какой. Надо ехать. Приехала, и что же: в год  

100-летия Ленина в Ульяновске на самом деле все 
было. А на следующий год все исчезло».

Последним ритмом «короткого века» стала 
перестройка. На трех страницах -  три сообщения, 
рельефно демонстрирующие всю гамму той, еще 
недавней эпохи. Воспоминания о создании город-
ского политклуба, информация о голодовке работ-
ницы НПО «Марс», протестующей против хищений 
на предприятии, и такой монолог молодой женщины 
в магазине «Урожай», записанный корреспондентом 
областного радио 17 октября 1989 года:

«В «Детском мире» висит объявление: «Детские 
колготки продаются за сданное вторсырье»! Это 
как? А если я не могу, не в состоянии сдать это 
вторсырье, значит, мой ребенок должен ходить без 
колготок?».

Совсем скоро все стало продаваться исключитель-
но за деньги. Но эта тема уже для другой книги.
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с 7 по 13 ноября

Кино в кино

Зрители проживут вместе с ними десять 
лет - с 1958-го по 1968-й. Как сказала ис-
полнительница роли Нэллы Аххо (Белла Ах-
мадулина) Чулпан Хаматова: «Это кино - про 
знаменитых шестидесятников, про оттепель, 
про прекрасную любовь. Про тех людей, что 
пытались глотнуть воздуха свободы сквозь 
полуоткрытую форточку, которая очень бы-
стро снова захлопнулась».

В роли Яна Тушинского (Евгения Евтушен-
ко) - Филипп Янковский. 

Дебют у тарковского
Это одна из самых известных кинемато-

графических фамилий в России. Потому 
сыну легендарного Олега Янковского - 
Филиппу - приходится, наверное, и легче 
(все двери открыты, окружение - сплошь 
кинематографическая элита), и сложнее (все 
сравнивают с папой) многих режиссеров и 
актеров.

Он родился в 1968 году в Саратове. И отец, 
и мама - прима Саратовского драмтеатра 
Людмила Зорина - были востребованными 
актерами. С детства мальчик ездил на съем-
ки. И уже в пятилетнем возрасте вместе со 
знаменитым папой снялся в фильме Андрея 
Тарковского «Зеркало». А первую взрослую 
роль сыграл в картине «Сентиментальное 
путешествие на картошку».

В 1990 году Филипп окончил Школу-
студию МХАТ, затем режиссерский факультет 
ВГИКа. Говорят, экзамены давались Янков-
скому легко, его навыки намного превос-

ходили способности других абитуриентов, 
что неудивительно. В 2002 году как режис-
сер дебютировал криминальной драмой 
«В движении», за которую получил премию 
«Ника» в номинации «Открытие года». На 
сегодня снял еще три фильма - «Статский 
советник», «Меченосец», «Каменная башка» 
с Николаем Валуевым и 150 видеоклипов и 
рекламных роликов. 

После десятилетней паузы Филипп вер-
нулся в кино в качестве актера - снялся в 
исторической ленте «Распутин» с Жераром 
Депардье в главной роли. Запомнили Ян-
ковского и по ролям в фильмах «Бременские 
музыканты & Co», «Любовь с акцентом», 
«Гетеры майора Соколова», «Чудотворец», 
«Три мушкетера». 

«Нам хорошо вместе»
В 1988 году на дне рождения общего дру-

га Янковский познакомился с Оксаной Фан-
дерой. Он был студентом Школы-студии 
МХАТ. Оксана тогда провалила экзамены 
в ГИТИС, но зато заняла третье место в 
первом конкурсе «Московская красавица». 
Завязался роман, спустя год влюбленные 
поженились. При знакомстве с Оксаной 
Филипп предупредил: «В нашей семье бра-
ки пусть и не заключаются на небесах, но 
уж точно один раз и на всю жизнь». Говорят, 
знаменитый отец воспринял Фандеру в 
штыки, однако сообщение о ее беремен-
ности все изменило - родители согласились 
на свадьбу. «Я думаю, нам с Оксаной просто 
повезло, обоим. Нам очень хорошо вместе, 
- признается Филипп. - У нас общие цели, 
общая жизнь, а не сосуществование под 
одной крышей. Оксана - замечательная 
женщина, прекрасный человек и удивитель-
ная мать. И самое главное - я очень люблю 
ее. Наш брак держится на взаимном дове-
рии и свободе».

Фандера снималась почти во всех карти-
нах мужа. В ответ недоброжелателям Фи-
липп утверждает: «Я беру актеров не потому, 
что они друзья или родственники. Оксана 
- прекрасная актриса, и главное - в моих 
картинах у нас замечательный тандем». 

У пары выросли двое детей. Сын Иван (ему 
26 лет) окончил Международную киношколу, 
снялся в фильмах «Приходи на меня посмо-
треть», «Индиго». Дочь Елизавета (21 год) 
учится на актрису в Школе-студии МХАТ. 

«Они хорошо воспитанные люди, - говорит 
Филипп. - Мы вложили в них с Оксаной мно-
го труда. У них хорошие манеры, правильное 
поведение, они уважают старших и вообще 
- других людей. Умные, красивые дети у нас 
получились. Дай бог, талантливые. Дай бог, 
чтобы у них все сложилось».

ПаПа ПриНаДлежит  
всему миру

В 2009 году ушел из жизни Олег Янков-
ский. Не сразу Филипп мог говорить об отце 
в интервью. Сын снял документальную ленту 
«Янковский», за которую получил «Золото-
го орла» в номинации «Лучший неигровой 
фильм».

«Уход отца стал таким горем и потря-
сением для нашей семьи, что все другие 
воспоминания, кроме хороших, блокиро-
вались, - признался Филипп. - Я даже не 
помню последние полгода, когда он болел. 
Я помню его здоровым, веселым челове-
ком... Моментально откликался на смешные 
ситуации и замечательно импровизировал. 
Отец, когда уходил, сказал, что хочет, чтобы 
его помнили благодаря его работам, а не 
фильмам о нем. Но поскольку папа при-
надлежит не только семье, а всему миру, я 
не стал противиться созданию этой ленты 
и могу лишь сказать спасибо талантливым 
людям, которые ее сделали. Хотя я пред-
почел бы, чтобы фильма не существовало, 
а отец был жив».

А тут - новая беда. Еще в 2009 году онко-
логи обнаружили у Филиппа фолликуляр-
ную лимфому. В 2014 году самочувствие 
Янковского резко ухудшилось, пресса 
сообщила о том, что он болен раком, его 
госпитализировали. После химиотерапии 
началась частичная ремиссия, и актер 
уехал в Израиль, чтобы восстановить 
здоровье. Сам Филипп не любит говорить 
о болезни и заявляет журналистам, что у 
него все нормально.

Янковский обожает вот это стихотворе-
ние Евтушенко: «Я разный. Я натруженный 
и праздный. Я целе- и нецелесообразный. 
Я весь несовместимый, неудобный, за-
стенчивый и наглый, злой и добрый». Всю 
эту палитру он и сыграл в «Таинственной 
страсти».

Подготовила  
Ольга САВЕЛЬЕВА

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Девушка в поезде» (детективный трил-
лер, 18+), «Молот» (спортивная драма, 
12+), «Альдабра. Путешествие к таин-
ственному острову» (документальный 
фильм, 6+), «Большой собачий побег» 
(мультфильм, 0+), «Тролли» (анимация, 
6+), «Доктор Стрэндж» (фэнтези, 16+), 
«Расплата» (драма, 18+), «Ледокол» 
(драма, 12+), «Дом странных детей мисс 
Перегрин» (фэнтези, 16+).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Большой собачий побег» (мультфильм, 
6+), «Ледокол» (драма, 12+), «Джек 
Ричер-2: никогда не возвращайся» (бое-
вик, 16+), «Тролли» (анимация, 6+).

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Ледокол» (драма, 12+), «Синдбад. Пи-
раты семи штормов» (анимация, 6+), 
«Альдабра. Путешествие к таинственному 
острову» (документальный фильм, 6+), 
«Опасные каникулы» (приключения, 6+), 
«Клад» (приключения, 6+), «Осенью 41-го» 
(приключения, 12+). 

Кадр из сериала    
«Таинственная страсть».

«Застенчивый  
и наглый, злой  
и добрый»
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Многосерийный фильм «Таинственная 
страсть» - долгожданная экранизация 
одноименного романа Василия Аксенова. 
Работа над ним длилась больше пяти 
лет. Главные действующие лица - поэты и 
писатели-шестидесятники. Фамилии героев 
зашифрованы, но разгадать, кто за кем 
прячется, несложно.

«Большой собачий побег»

«Опасные каникулы»

«Девушка в поезде»



Собеседник

В СССР Катю Семенову узнали в 1980 году, когда она завоевала Гран-при в объявленном газетой   ►
«Комсомольская правда» и фирмой «Мелодия» Всесоюзном конкурсе молодых исполнителей «Золотой камертон». 
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«Раневская наших дней», - шут-
ливо назвала ее коллега по шоу-
бизнесу и, кажется, была права. 
Одна из наиболее самобытных 
представителей уходящей «эстрады 
личностей», Катя явила нам пример 
человека, «сделавшего сам себя». 
Подумать только, в 1980-е Екате-
рина Леонидовна была по популяр-
ности сравнима с самой Аллой Пу-
гачевой, деля с ней верхние строчки 
немногочисленных на тот момент, 
но честных союзных хит-парадов.

Буквально на днях у Кати вышел 
новый, 11-й альбом с необычным 
названием «Бесцветная». «Он не 
грустный, а просто серьезный, 
потому что в нем очень хорошая 
поэзия», - говорит композитор и 
певица.

НЕ УМЕЮ ПЕТЬ ТАМ,  
ГДЕ КУШАЮТ

- В первой же песне альбома 
у вас есть такие слова: «Ар-
тисток бывших не бывает, 
бывают настоящие»…
- Тот редкий случай, когда я на-

писала песню про себя. Вообще 
думаю, что артисты должны быть 
самые разные. Артист - это ведь не 
звание, а призвание. Если человек 
чувствует в себе потребность вый-
ти на сцену и есть искренняя вера 
внутри - он уже артист… Я уважаю 
всех, кто считает, что им выступать 
необходимо, потому что никому 
не заказано. Когда я поступала в 
музыкальное училище, мне, напри-
мер, сказали, что я профнепригод-
на, но жизнь показала совсем дру-
гое. И я никогда не позволяю себе 
оценок, это действительно очень 
индивидуально, субъективно.

- Вы вспомнили свое посту-
пление… Что бы посоветова-
ли молодым?
- Если вы искренне это дело лю-

бите - дерзайте. А если только ради 
яркого макияжа, то не стоит. Потому 
что макияж останется, а остальное 
может разочаровать… Меня не на-
зовешь востребованной сегодня, 
но артисткой быть от этого я не 
перестала. Конечно, половину вины 
я беру на себя, на свои взгляды, где 
можно работать, а где нет. Лично я 
не умею петь там, где кушают, где 
говорят громче, чем нужно. Я при-
выкла к тому, что, когда я пою, все 
должны молчать. Со мной в этом 
смысле трудно договориться…

- Может быть поэтому вы не-
однократно подчеркивали, 
что ваш жанр - это «эстрада»? 
Не поп-музыка…

- Это жанр, на котором я вы-
росла. Жанр хорошей песни. Сама 
пишу песни всю жизнь, больше 

35 лет, просто первое время 
стеснялась их исполнять. Думала, 
что и без меня плохих песен на 
свете много. Потом постепенно 
поняла, что мои-то как раз - непло-
хие. Первая композиция, которую 
я отважилась принести на худсо-
вет, - «Романс» на стихи Ксении 
Некрасовой, который я исполнила 
в «Песне года», а написала… в  
19 лет! Была политика такая телеви-
зионная: Катя Семенова - это дет-
ские песни. А если дело касалось 
взрослых песен, я не думала, кто 
меня будет слушать. Да все могут, 
кому я интересна, любого возрас-
та. И даже когда собирала дворцы 
спорта и стадионы, что-то в моей 
душе всегда протестовало против 
того, что есть стоячий танцевальный 
партер. Ну не танцевальная я…

ЖЕлАЮ лЮДяМ 
ПозиТивчиКА

- Другая новая песня вашего 
диска называется «Гадалка». А 
если вспомнить вашу судьбу, 
была ли в ней предопределен-
ность?
- Я верю, что человек сам мо-

жет выстроить свою судьбу. Моя 
судьба сложилась наперекор все-
му тому, что меня окружало. По-
тому что девочку, выросшую без 
родителей, как я, не могло ждать 
ничего хорошего в жизни, кроме 
женской колонии, по мнению моих 
добрых соседей. Они этого даже не 
скрывали. Всегда говорили за спи-
ной: «Главное, чтобы она хотя бы  
8 классов окончила». Как видите - 
не сбылось…

- В общем, «гадалки» встреча-
лись на вашем пути…
- Пророки… Они до сих пор не-

долюбливают меня за то, что не 
получилось, как думалось. Дети же 
у каждого свои росли да с прекрас-
ными родителями, это их ждала 
шикарная судьба, а меня-то - нет! 
Но получилось, что я реализована 
больше. Только до сих пор не пой-
му, кому мешал тот маленький ре-
бенок, чтобы такое ему пророчить, 
вместо того чтобы лишний раз 
хорошее слово сказать или дать 
шоколадку.

- А те впечатления детские 
как-то на творчестве сказа-
лись?
- Никогда! Я ни разу не заметила 

связи между моим настроением 
и характером песен. Потому что, 

если бы я равнялась на свою пер-
вую часть жизни, не сильно весе-
лую, то, наверное, после двух-трех 
моих песен тогда можно было бы 
повеситься. Я, наоборот, всегда 
желаю людям позитивчика. Все 
ведь от самого человека зависит на 
самом деле. Вот у меня родители, 
которые рано ушли, были ветера-
нами войны. Но сейчас еще много 
других, живых ветеранов. Некото-
рые живут и радуются празднику 
Победы, а другие с самого 45-го 
года талдычат только о том, как 
они за нас проливали кровь, а мы 
вот ее не проливали. И те и дру-
гие, казалось бы, воевали, но это 
два совершенно разных подхода. 
Один счастлив за других, а другой 
озлобился, обижен, что у него были 
страдания, а у следующих поколе-
ний уже их нет.

- На диске есть песня, которая 
стала его заглавием, - «Бесц-
ветная»…
- Мне кажется, каждая женщи-

на себя периодически таковой 
ощущает. Это не уныние. Скорее 
всего, данное состояние всегда 
предшествует новому расцвету. 
Кратковременное ощущение соб-
ственной невидимости. Причем в 
этот момент ты даже можешь сто-
ять на сцене… скажем, в царской 
короне…

- Мне кажется, наш разговор 

как-то хорошо складывается 
«по песням», перетекая от них 
к вам самой. Есть у вас и такая 
вещь - «Станция «Любовь», ка-
жется, об одиночестве?
- Это тоже очень субъективное 

понятие. Вот, например, последние 
пару дней погода тяжелая, и меня 
все раздражает, так я буквально 
мечтаю об этом одиночестве. Ни-
кого видеть и слышать не хочу. Это 
не кокетство, не подумайте, де-
скать, она так устала от внимания, 
от былой популярности, - просто 
иногда внутренняя потребность 
побыть одной. Я даже в метро 
могу ехать, надев темные очки, 
и уснуть, наплевав на то, что обо 
мне подумают. Где-то читала, что и 
в толпе человек может чувствовать 
себя одиноким. Я так и думаю, что 
толпа всегда состоит из довольно 
одиноких людей…

ПоТихоНЕчКУ  
УхоДиТ ДУША...

- Есть у вас на пластинке и 
песни с вашей традиционной 
темой про ангелов…
- Ну кто, как не они? У меня вот 

тоже есть свой. Это мама моя. Она 
мне помогает. Когда ты достигаешь 
какого-то возраста и не можешь 
понять, что такое бесконечность, 
приходит спасительная мысль, что 
где-то они, наши близкие, и сейчас 

все есть, если пространство такое 
не ограниченное… Философия? 
Тоже относительно. Одна певица 
споет про «твои бескрайние ладо-
ни» и в зал посмотрит так, будто 
новый закон мироздания открыла. 
А я ни в чем специально филосо-
фии не ищу. Просто пою про жизнь. 
Единственное, что меняется в моих 
песнях, - это возраст.

- У вас в новом диске неожи-
данно много мелодической 
русскости…
- Я действительно люблю рус-

скую народную музыку. Это, на-
верное, странно, учитывая мои 
наполовину еврейские корни. Я 
даже больше хотела этого в альбо-
ме, сделав его полуэтническим, но 
побоялась перегнуть…

- А что вы обычно пишете на 
дисках вместе с автографом?
- Не люблю подписывать диски 

принципиально. Я понимаю авто-
графы, только когда кто-то их кол-
лекционирует, как хобби. Однажды 
большой артист Валерий Золотухин 
взял у меня автограф, и я подума-
ла, что он надо мной издевается, а 
он просто собирал коллекцию. Не 
люблю, и когда мне самой что-то 
подписывают против моей воли. 
Точно так же, как я не буду чувство-
вать себя лучше и лучше петь, если 
укажу себе меньший возраст или 
другое имя в паспорте.

- Что вы скажете о современ-
ной эстраде?
- Из нее потихонечку уходит 

душа. Редко можно услышать 
песню, от которой бегут мурашки, 
и, похоже, что это уже никому не 
надо. Ну ладно, молодые артисты, 
но взрослые-то почему перестали 
себя видеть со стороны?.. То ли 
боятся выглядеть постаревшими, 
намереваясь вечно удерживаться 
в тренде? На некоторых просто 
смотреть больно и смешно. Я сама 
уважаю артистов, которые верны 
себе. И хочу, чтобы меня уважали 
за мой труд и мой возраст. 36 лет 
на эстраде я отработала честно 
- мне в этом смысле за себя не 
стыдно. Я все про себя знаю, но 
не собираюсь никому ничего до-
казывать. А «наносы» не просто 
давно отмела в своей жизни, я их 
даже не рассматривала, и не под-
вержена ложному пафосу. Вообще 
не люблю навороченных людей. Не 
надо казаться больше, чем ты есть 
на самом деле. Хорошие, умные и, 
простите, даже великие люди зача-
стую были очень простыми. Пафос 
бывает не от большого ума…

Я желаю читателям, чтобы с 
вами были здоровье и мир. Очень 
переживаю, что на нашу страну 
сейчас многие ополчились. Не-
навижу людей, которые не любят 
свою родину, хотя их в последнее 
время стало много. У меня оказа-
лось немало таких знакомых, но я 
даже удалила их телефоны, отдала 
обратно подарки. Надо любить 
место, в котором ты живешь. Труд-
ности, конечно, случаются, но мы 
их всегда переживали.

Бывшая и настоящая
Александр ФИЛАТОВ

Мне всегда нравилась эта певица - ее необычный 
тембр на советской музыкальной сцене нельзя было 
спутать более ни с чьим, а оригинальный стиль 
юмора до сих пор используют многочисленные 
телевизионные программы, наперебой приглашая 
Катю Семенову в свой эфир рассказать очередную 
актерскую байку.



Дата

Парад в Куйбышеве отличался от московского и воронежского тем, что на нем было  ►
представлено очень много новинок советской военной техники: от автомобилей до танков. 
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Данила НОЗДРЯКОВ

7 ноября минет ровно 75 лет 
с того дня, как на Красной 
площади в Москве прошел 
легендарный военный парад.

Серые ноябрьские тучи осыпают снегом 
замерзших в строю людей в военной форме. 
Месяц считается осенним, но мороз стоит 
лютый, совсем не осенний. Зима в том году 
легла ранняя и суровая.

Непогода в помощь
Снежинки падают на ватники пехотин-

цев и бушлаты моряков, тают от дыхания 
красноармейцев и краснофлотцев. В их 
лицах только холодная суровость и горячее 
желание отстоять свою Родину, защитить 
жизни родных и близких. Но вглядитесь в 
лица внимательнее. Большинству участ-
ников парада, как в строчке из песни, нет 
и двадцати пяти. Только вчера они еще 
сидели за школьными партами, гуляли на 
выпускных вечерах и готовились к боль-
шой и светлой жизни. А некоторые до сих 
пор еще учатся, как курсанты окружного 
военно-политического и краснознаменно-
го артиллерийского училища. Всего через 
несколько часов им предстоит отправка на 
передовую - принять первый в своей корот-
кой жизни бой.

В другой день и в другое время непогода, 
может быть, и не порадовала бы тепло-
любивых. Но 7 ноября 1941 года осадки 
создали дополнительное препятствие для 
вражеской авиации в небе над Москвой. 
В годовщину Октябрьской революции на 
столицу с неба не упала ни одна авиабом-
ба. Записал же в своем дневнике коман-
дующий 2-й танковой группой, бывшей 
на острие атаки на Белокаменную, Гейнц  
Гудериан: «7 ноября морозы впервые нанес-
ли нам тяжелые потери».

Природа была на нашей стороне и позво-
лила провести парад, эффект от которого 
сравним с выигранной кровопролитной бит-
вой. Весь мир узнал, что осажденная столи-
ца не опустела и примет решающий бой.

С парада На фроНт
А враг уже был совсем близко. Немцы 

вплотную подошли к каналу Москва - Волга 
и готовились войти в Первопрестольную. 
Правда, Гитлер обещал своей обалдевшей 
от успехов пастве провести на Красной пло-
щади 7 ноября свой парад победителей. Не 
вышло. И никогда не выйдет.

- Война, которую вы ведете, есть война 
освободительная, война справедливая. 
Пусть вдохновляет вас в этой войне муже-
ственный образ наших великих предков 
- Александра Невского, Дмитрия Донского, 
Кузьмы Минина, Дмитрия Пожарского, Алек-

сандра Суворова, Михаила Кутузова, - раз-
даются с трибуны Мавзолея напутственные 
слова Верховного главнокомандующего 
Иосифа Сталина.

Личность правителя страны неодно-
значна, и среди стоявших тогда на Красной 
площади были и те, чьи родственники по-
страдали во время репрессий и раскула-
чивания. Нелегко им пришлось и в мирное 
время. Но сейчас Иосиф Виссарионович 
олицетворял для них веру в то, что враг 
неминуемо будет разбит. И не орда захват-
чиков пройдет победным маршем по злато-
главой столице. Как мимолетное видение, 
возникает павший Рейхстаг и окончание 
войны, такое желанное и такое далекое. А 
до смерти всего полшага…

Слушал речь Сталина на параде и Алексей 
Карабанов. Служба для уроженца села Боль-
шие Ключищи Ульяновской области в рядах 
Вооруженных сил началась за два года до 
начала войны. Охранял границы Родины под 
Новосибирском в кавалерийско-ремонтном 
полку. А 7 ноября после парада по выпавше-
му снегу отправился на фронт.

Алексей Григорьевич отстоял столицу, 
прошел всю войну. Армейские будни за-
тянулись для ульяновца на семь нескончае-
мых лет. После Победы ветеран вернулся к 
мирной жизни, трудился на судоремонтном 
заводе в уральском Копейске, а после выхо-
да на заслуженный отдых вернулся в родной 
Ульяновск.

Того, что не сделали пули фрицев, сделало 

время. К сожалению, в прошлом году Алек-
сея Григорьевича не стало. Ряды ветеранов 
не молодеют, а неумолимо редеют.

две Судьбы
24-ю годовщину Октябрьской революции 

отметили парадами и в прифронтовом Во-
ронеже, и в далеком тыловом Куйбышеве 
(ныне Самаре), выполнявшем роль запасной 
столицы. Строй солдат и горожан на боевом 
коне объехал маршал Советского Союза 
Климент Ворошилов - на «первого красного 
офицера» была возложена обязанность при-
нимать парад.

В красноармейской шинели в строю стоял 
тогда Иван Бурмистров, еще год назад рабо-
тавший токарем на Ульяновском патронном 
заводе имени Володарского. В ученической 
шинельке был студент ФЗО Николай Степа-
нов, родом из заволжского Мелекесского 
района. Не знали земляки друг друга в лицо, 
но знали, что судьба им предстоит одна на 
двоих. Военная.

- Мало мы тогда что понимали, все по 
чувствам и настроениям было. Все верили 
в Победу. Настроение у людей было бодрым 
и приподнятым. И в городе никакой паники, 
несмотря на тяжелое военное время, - вспо-
минает Николай Степанов.

Иван Алексеевич после Куйбышевского 
парада сразу ушел на фронт отстаивать сто-
лицу. В боях за Москву был контужен и от-
правился на лечение в госпиталь на родину, 
в Ульяновск. А Николай Иванович вернулся к 

станку и атакам на военкомат с одной лишь 
просьбой: «Отправьте на фронт!».

По-разному сложилась судьба урожен-
цев сел, разделенных волжскими водами. 
Иван Бурмистров окончил курсы связистов 
и вернулся на передовую телефонистом 
роты связи. Тяжелое ранение на Курской 
дуге и звезда Героя Советского Союза за 
«образцовое выполнение боевых заданий 
командования на фронте борьбы с немецко-
фашистскими захватчиками и проявленные 
при этом мужество и героизм», как гласил 
указ Президиума Верховного Совета СССР, 
во время форсирования Днепра.

А дальше - плен, немецкие и советские 
лагеря, прижизненная реабилитация, работа 
на УАЗе и в областном архиве. Десять лет 
назад Ивана Алексеевича не стало.

Николай Степанов же добился во второй 
военный год перевода на фронт, сражался на 
Белгородщине. Был дважды ранен и каждый 
раз возвращался на боевые рубежи. Николай 
Иванович ныне здравствует и живет в засви-
яжской части Ульяновска.

Выстояли
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После распада Советского   
Союза мало кто понимал, что 
нужно отмечать 7 ноября - 
День согласия и примирения 
или по привычке затягивать: 
«Мы наш, мы новый мир по-
строим». Сейчас большин-
ством сограждан праздник 
воспринимается в качестве 
Дня воинской славы. В про-
шлом году на главной пло-
щади Ульяновска прошла 
реконструкция событий во-
енного времени. Пришедшие 
выстраивались под красными 
растяжками с названиями 
организаций, участвовавших 
в демонстрации 7 ноября 
1941 года в тыловом городке 
на Волге.

1989 год, одна из последних советских демонстра-  
ций. По просторам страны вовсю бушует перестройка. 
Соответствующие лозунги из поэта-бунтаря Маяков-
ского прилагаются.

Уважаемые земляки!
7 ноября - один из самых значимых дней 

в политической и военной истории на-
шего государства. В этот день мы вместе 
вспоминаем те парады, тот героизм и 
беспримерное мужество фронтовиков и 
тех, кто ковал меч Победы, в том числе и в 
симбирском тылу, бесперебойно снабжая 
войска всем необходимым. Каждый третий 
патрон уходил на войну с Нижней Террасы, 
с ульяновской «Володарки».

Мы должны отдать дань огромного ува-
жения нашим землякам, сражавшимся 
на всех фронтах Великой Отечественной, 
дошагавшим до Берлина и Тихого океана. 
Многие из них участвовали уже в другом, 
победном, также легендарном параде на 
Красной площади 24 июня 1945 года. Так 
замкнулось очередное кольцо истории 
войн и побед, великой дружбы и единения 
всех народов нашей страны перед лицом 
страшной нацистской машины, поработив-
шей тогда Европу и половину мира.

Надо быть хорошими учениками и пом-
нить уроки, преподанные нам историей 
человечества. Необходимо, забыв о раз-
ногласиях, держаться вместе, так же спло-
ченно, как 7 ноября 1941 года.

Дорогие земляки! Этот праздничный 
день - еще один замечательный повод по-
благодарить наших тружеников, передови-
ков производства, всех вас за неоценимый 
вклад в развитие Симбирской-Ульяновской 
земли. Желаю всем жителям региона здо-
ровья, благополучия и мирного неба над 
головой!

Губернатор Ульяновской области 
С.И. МОРОЗОВ 

поздравляем!à

фотоархивà
Парады и демон-
страции в ознаме-
нование очередной 
годовщины Великой 
Октябрьской  
социалистической 
революции были 
свое образной 
традицией и узна-
ваемым символом 
Советской страны. 
Конечно, не обошли 
они стороной и 
Ульяновск.
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«Костюм мордвы, чуваш, татар 
И чисто русский быт старинный 
Твоих приветливых бояр»,
- тосковал в середине позапрошлого сто-
летья по родному Симбирску перебрав-
шийся в Петрополь поэт Кирилл Коренев. 
Прошла уйма лет, но пестрое националь-
ное одеяло осталось таким же крепким и 
прочным. Правда, в орнамент вплелись и 
новые рисунки: и кавказская удаль, и со-
всем уже экзотика из южных широт.

И как славно, что у нас есть день 4 ноя-
бря - День народного единства, когда мы 
можем вспомнить обо всех националь-
ностях, проживающих на территории 
Ульяновского края. И хотя мы разные и по 
культуре, и по традициям и обычаям, и 
по языку, но все же мы - едины и часть 
большой страны, гордо называющейся 
Россия.

Когда мы едины…

Татарская красавица на Сабантуе.  

Улыбка чувашского    
народа.

Русские бояре.   Зажигательные южные танцы.   Мордовский хоровод на «Масторавань морот».  

Храбрые джигиты.  

Настоящий казак.  
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Культпоход

Итоги III Всероссийского конкурса русской песни «Поющая Россия» c участием артистов из Самарской,  ►
Саратовской, Московской, Белгородской и Ульяновской областей подведут в День народного единства.
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Загляните в закулисье
Ольга САВЕЛЬЕВА

Самых любопытных мальчишек и дев-
чонок приглашают в удивительный мир 
театрального закулисья. В Ульяновском 
театре кукол в дни осенних каникул про-
ходит неделя экскурсий для школьников.

И это не совсем обыкновенные экскурсии. 
Отправляясь в закулисье, ребята принимают 
участие в экспериментах со звуком и светом, 
узнают, где хранятся театральные костюмы, 
декорации и куклы из спектаклей. В теа-
тральном музее юным экскурсантам расска-
зывают о видах и особенностях театральных 
кукол, знакомят их с уникальной коллекци-
ей механических кукол, изготовленной в  
1905 году, которая по праву является гордо-
стью ульяновского театра. 

А после экскурсии в дни каникул можно по-
смотреть спектакли «Зачарованный вепрь» и 
«Сказка о золотом петушке». 

За сказками -  
к братьям Гримм
Отличный новогодний подарок готовит 
для зрителей Nebolshoy театр - спектакль 
«Мама, папа, братья Гримм».

Новая постановка режиссера Марины 
Корневой предназначена для семейного 
просмотра с детьми от шести лет. В основе 
спектакля легендарные сказки немецких 
писателей Якова и Вильгельма Гримм 
«Король-Дроздобород», «Музыканты из 
Бремена» и другие. «Зрители увидят не 
только великолепные сказочные истории, но 
и познакомятся с самими братьями Гримм, 
- рассказала режиссер Марина Корнева. - 
Идея спектакля «Мама, папа, братья Гримм» 
возникла после моего знакомства с биогра-
фией легендарных рассказчиков. Поэтому 
в центре внимания зрителей будет семья 
братьев Гримм, в которой возможно вырасти 
великим сказочником».

Премьера спектакля «Мама, папа, братья 
Гримм» назначена на 20 декабря и откроет но-
вогоднюю кампанию театра юного зрителя. 

Ольга САВЕЛЬЕВА

Поэта Александра Лайкова 
любят и знают в Симбирском 
крае. Ни один поэтический 
праздник в Ульяновске  
не обходится без его участия. 

Александр часто выступает перед сель-
скими слушателями. Ульяновский поэт 
хорошо известен и за пределами региона 
- ведь он печатается в литературных изда-
ниях России, участвует во всероссийских и 
международных конкурсах.

Мы поинтересовались: что нового в 
жизни Александра Лайкова? 
- В прошлом году я стал финалистом 

второго Международного конкурса лирико-
патриотической поэзии имени поэта и воина 
Игоря Григорьева «Ничего душе не надо, 
кроме Родины и неба», - рассказывает поэт. 
- В этом году я вновь стал участником этого 
конкурса, который проходил уже под девизом 
«Душа добру открыла двери». Его прово-
дит Санкт-Петербургское отделение Союза 
писателей России и Фонд памяти Игоря Ни-
колаевича Григорьева. На конкурс было пред-
ставлено более полутора тысяч поэтических 
работ из разных уголков России и мира. 

- Да-а, жюри предстояла нелегкая 
работа...
- Председателем жюри стал удивительный 

человек Григорий Игоревич Григорьев - пи-
сатель, доктор медицинских и богословских 
наук, профессор, протоиерей, настоятель 
храма Рождества Иоанна Предтечи в дерев-
не Юкки Ленинградской области. Членами 
жюри были известные прозаики, поэты, 
критики, филологи Санкт-Петербурга и Бе-
ларуси. Они определили, что финалистами 
конкурса стали 45 авторов из Кыргызстана, 
Украины, Казахстана, Германии, Крыма, 
многих городов России - от Архангельска до 
Улан-Удэ, от Воронежа до Новосибирска. В 

их числе и ульяновец Олег Храмов. Лауреа-
тами признаны 11 поэтов. А вот победителя-
ми конкурса стали шестеро.

- В том числе и Александр Лайков, за-
нявший третье место. Поздравляем!
- По итогам конкурса будет издан поэти-

ческий сборник «Душа добру открыла 
двери». 

- За последнее 
время это ведь 
не единственная 
ваша награда?
- В августе меня 

приглашали на лите-
ратурный фестиваль в Крым. К сожалению, 
поехать не смог. А на днях мой друг Сергей 
Кузичкин из Красноярска прислал приятную 
для меня информацию. Я даже не знал, 
что стал финалистом фестиваля аж в двух 
номинациях: «Поэзия» и «Стихотворения о 
любви». Я человек не тщеславный, но все 
равно это приятно и престижно.

- Что это был за фестиваль?
- Литературный конкурс-фестиваль «Сла-

вянские традиции-2016». Оценивало работы 

международное жюри, состоявшее из из-
вестных писателей, редакторов, издателей, 
преподавателей Литературного института 
имени А.М. Горького. В финал вышли  
109 авторов из 13 стран: России, Белару-
си, Украины, Чехии, США, Нидерландов, 
Швеции, Болгарии, Узбекистана, Казах-
стана, Китая, Молдовы и Германии. Лучшие 
произведения, отобранные жюри, плани-
руют издать отдельной книгой и опублико-
вать в «Литературной газете», альманахе  
«ЛитЭра», газетах «Литература и жизнь», 
«Российская газета» и других изданиях.

...Конечно, поэт творит не конкурсов ради, 
а для читателей. Тех, кто вместе с ним от-
крывает душу и сердце для добра и любви. 
Такие читатели есть и у Александра Лайкова. 
Профессор УлГПУ, известный литератор, ав-
тор книг о Марине Цветаевой Лилит Козлова 
так оценила его поэзию: «Не зря прожита в 
трудностях жизнь, если так многое уже по-
нято - и вмещено. И так болит душа за все 
вокруг… Такая удивительная, неравнодушная 
- кровная - причастность судьбе России, я 
бы сказала, классическая - блоковская, не-
красовская, гоголевская. Его умиротворение 
встречаем и в ощущении семьи, и в нужно-
сти людям в повседневности, и в новом ви-

дении мира. Он понял 
самое главное - пере-
делать можно только 
свое отношение к со-
бытиям, а не то, что 
вокруг. И осветлить 

любовью мир. Любовь все очистит».
А вот что говорит об Александре Лай-

кове преподаватель колледжа культуры 
и искусства Антонина Чернина: «Ваши 
стихи истинно русские - это внутренние 
монологи очень умного, талантливого, 
рефлексирующего человека. Очень остро 
и лирично. Чувствуешь солидарность с ва-
шим лирическим героем и тоже надеешься 
на силу родной земли и любовь к жизни. 
Пожалуйста, создавайте новые стихотво-
рения! Мы ждем!».

Душа добру открыла двери

Счастье баяниста
Оглянитесь вокруг: рядом с нами 
живут замечательные люди. 
Cвоим талантом и трудолюбием 
они добились в жизни многого. 
Об одном таком человеке нам 
рассказала Ирина Коновалова.

- Мой брат Виктор Васильевич 
Чесноков - музыкант, удивительно 
творческий человек, который ока-
зал огромное влияние на мой вну-
тренний мир. Сейчас ему 79 лет. Он 
находится на заслуженном отдыхе, 
но по-прежнему любит музыку и не 
утратил профессиональных навы-
ков. От природы Виктор наделен 
музыкальным даром, который да-
ется не всем людям.    

Все началось в ранней юности. У 
близкого знакомого Виктора была 
гармонь «хромка», и он предложил 
брату: «Попробуй сыграть». И когда 
Виктор взял гармонь в руки, у него 
сразу стали получаться правильные 
аккорды и мелодические фразы. 
Друг, увидев, с каким восторгом и 
радостью он играет, подарил брату 
свою «хромку». Виктор был просто 

счастлив. Вначале он подбирал раз-
ные песни на слух. Потом приобрел 
баян, через некоторое время - ита-
льянский аккордеон. Впоследствии 
из аккордеона сам собрал баян. 
Виктор не учился в музыкальном 
заведении - по самоучителю изучил 
нотную грамоту, играл гаммы, порой 
засиживаясь до глубокой ночи. 

Помню с раннего детства, как 
в нашем доме звучали красивые 
мелодии. Это были полонезы, 
фокстрот «Рио-Рита», венгерский 
«Чардаш», более сложные произ-
ведения. Виктор играл виртуозно. 
В каждый звук он вкладывал душу 
так, что у многих слушателей наво-
рачивались слезы. 

В первой половине 50-х годов 
брат был профессиональным бая-
нистом в штате филармонии, вы-
ступал на ее сцене, играл в эстрад-
ном и джазовом оркестрах. И в то 
же время работал в Ульяновском 
театре кукол артистом и аккомпа-
ниатором. Там он подружился со 
знаменитым режиссером куколь-
ного театра, заслуженным деяте-
лем искусств РСФСР Владимиром 

Архиповичем Никитиным. У него он 
многому научился. И через некото-
рое время создал самодеятельный 
кукольный театр.

Декорации к спектаклям Виктор 
рисовал самостоятельно. Сам 
лепил кукол из пластилина, гипса 
и папье-маше. Актеров подбирал 
тщательно, обучал мастерству 
владения куклами. И сам часто ис-
полнял по несколько ролей. Виктор 
поставил спектакли по русским на-
родным сказкам «Иван-царевич и 
серый волк», «Иван - крестьянский 
сын», «Дикие лебеди», «Марья-
краса длинная коса» и другие. Мне 
было тогда 6 лет, и я вспоминаю об 
этом как о сказочном чуде.

Его театр с успехом выступал на 
сценах драмтеатра, Дворца пио-
неров, в школах, клубах. В нашем 
доме собирались актеры и музы-
канты, помню, как они говорили о 
моем брате: «Витя, ты - талант!». А в 
газете «Советская Россия» в январе  
1957 года вышла статья «Шестер-
ка энтузиастов из Ульяновска». В 
эту шестерку входили Виктор и 
Александр Чесноковы, Зинаида 

Васюкова, Тамара Петрина, Павел 
Литвинов, Виктор Чехмарев. О само-
деятельном коллективе брата узнал 
главный режиссер Московского теа-
тра кукол Сергей Образцов, который 
высоко оценил его работу. 

Потом Виктор долго работал в 
клубе ДСК. Составлял концертные 
программы, проводил репетиции, 
аккомпанировал артистам, готовил 
их к городским и областным кон-
курсам художественной самодея-
тельности. Он автор 30 песен, на-
писанных в соавторстве с ульянов-
скими поэтами. В середине 90-х 
Виктора и его поющих артистов 
приглашали в Москву на юбилей 
программы «Белая ворона». Улья-
новцы показали класс - создатели 
передачи заплясали прямо во вре-
мя съемок и проводили артистов 
до автобуса с песнями.

Мой брат - активный, жизнелю-
бивый, деятельный, неординарный 
человек, который не перестает тво-
рить. И хочется слушать и слушать 
музыку в его исполнении. 

Подготовила  
Анна ГРИГОРЬЕВА

Зимородок судьбы, я не рвался в герои,

Рифмой тронул всего лишь с десяток сердец…

А Россию люблю я до капельки крови,

Как в боях до Берлина дошедший отец.



Информация, реклама

До 2018 года некоммерческим организациям передадут 10% средств государственных социальных  ►
программ. Сделано это будет в соответствии с постановлением федерального Минэкономразвития. 
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Поздравляем с Днем  
сотрудника органов  
внутренних дел  
Российской Федерации.
Уважаемые ветераны ульяновской 
милиции и действующие сотрудники 
современной полиции! От всей души по-
здравляем вас с Днем сотрудника органов 
внутренних дел Российской Федерации!

Утверждение этого праздника символи-
зирует уважение к лучшим традициям слу-
жения Отечеству, которые закладывались 
ветеранами и сохраняются нынешним по-
колением сотрудников органов внутренних 
дел. Мы встречаем этот праздник вместе в 
новых условиях, когда продолжается про-
цесс реформирования органов внутренних 
дел. И в это время ветеранский актив вносит 
большой вклад в деятельность ульяновской 
полиции. Выйдя в отставку, мы поддержи-
ваем добрые отношения со своими пре-
емниками, остаемся для них наставниками, 
преданными своей профессии, искренне 
радуемся успехам и помогаем словом и 
делом в решении проблем.

Нам всегда дорога память, бережно хра-
нящая имена наших сослуживцев, верных 
присяге и служебному долгу. Мы свято чтим 
память о друзьях, товарищах, соратниках, 
погибших при исполнении служебного 
долга. Мы бережно ценим наш надежный 
тыл - наши семьи, разделяющие с нами все 
радости и невзгоды. Сотрудники и ветераны 
органов внутренних дел Ульяновской обла-
сти, с гордостью вспоминая прошедшее, с 
уверенностью смотрят в будущее.

Примите искренние поздравления с 
Днем сотрудника органов внутренних дел 
Российской Федерации. Желаем вам, ва-
шим родным и близким мирного неба над 
головой, доброго здоровья, благополучия, 
дальнейших успехов в благородном деле 
развития ветеранского движения!

председатель совета ветеранов 
ульяновского регионального отделения 

общественной организации ветеранов 
органов внутренних дел и внутренних 

войск России, полковник милиции  
в отставке алексей афанасов.

Ушла из жизни Сайфуллина Фагимя Биляловна, по-
четный гражданин Ульяновской области, заслуженный 
работник культуры РСФСР, бывший первый замести-
тель начальника Управления культуры Ульяновской об-
ласти, яркая личность, высочайший профессионал, за-
мечательный руководитель, внесшая огромный вклад 
в развитие культуры и межнациональных отношений. 
Разделяем боль утраты с родными и близкими. Светлая 
память о ней навсегда останется в наших сердцах.

Бывшие коллеги, близкие друзья:  
М.Г. Большакова, Л.Ф. Фуфаева,  

Р.М. Гиматдинова, Г.а. казакова, Н.С. Горячева, 
И.а. кичаева, Р.З. Шайхлисламова,  

Н.Г. каюмова, Н.М. туркова, И.Н. Люсина.

Всего по России «письма сча-
стья» получили около 61 мил-
лиона человек. Однако у многих 
до сих пор возникают вопросы 
по поводу уплаты налогов. 

Последнее 
ПредуПреждение 

С налогами, в том числе и 
с имущественным, действу-
ет формула «Уж сколько раз 
твердили миру…». Несмотря 
на все напоминания и «письма 
счастья», люди все равно пута-
ются, забывают, а то и просто 
не понимают, о каких налогах 
идет речь. Или делают вид, что 
не понимают. Что ж, в очеред-
ной раз попробуем прояснить 
ситуацию. 

Итак, имущественные налоги 
обязано заплатить большинство 
россиян, которые, как минимум 
в прошлом году, имели в соб-
ственности недвижимость - это 
налог на имущество физических 
лиц, транспорт - это транспорт-
ный налог и земельные участки 
- это налог на землю. Если, 
конечно, ваши недвижимость 
или транспорт подпадают под 
налогообложение. Например, 
за велосипед и собачью конуру 
пока платить не нужно. 

До 1 декабря 2016-го вы долж-
ны заплатить налог за 2015 год. 
Кстати, именно этот факт иногда 
вызывает путаницу в головах 
россиян. Например, продал че-
ловек в начале 2016 года кварти-
ру, а ему за нее пришло уведом-
ление из налоговой. Он начинает 
возмущаться. А зря. Потому что 
на самом деле все просто. В  
2015 году он же в квартире жил. 
А с налогами все обстоит так же, 
как с оплатой за коммуналку. 
За свет и воду, потребленные в 
октябре, мы платим в ноябре. 

Соответственно, за имущество, 
которое было в собственности 
в 2015 году, платить положено 
в 2016-м. 

Еще один вопрос: почему 
платить нужно в конце года? 
На самом деле заплатить иму-
щественный налог можно было 
начиная с февраля. Ноябрьское 
письмо - это просто последнее 
предупреждение, мол, пора бы 
и честь знать - настало время 
платить. 

Эра Электроники
Что касается самих уведом-

лений от налоговой службы, 
то они сейчас приходят не 
только в виде писем в кон-
верте. Так, на официальном 
сайте ФНС сообщается, что те 
из россиян, кто имеет «Лич-
ный кабинет» на этом самом 
портале, писем на «физиче-
ском носителе» не получат. 
Им уведомление придет на 
указанную при регистрации 
электронную почту. Чтобы не 
пропустить его, тщательнее 
проверяйте свой электронный 
почтовый ящик. 

Для того чтобы даже при на-
личии «Личного кабинета» про-
должить получать письма в 
бумажном виде, вам нужно об-
ратиться в отделение ФНС. Там 
вам необходимо обосновать 
причину, по которой столь необ-
ходимо получать обычное, а не 
электронное письмо. Условно 
говоря, если вы живете в селе и 
Интернет у вас работает с пере-
боями, а «Личный кабинет» вы 
зарегистрировали по крайней 
необходимости. 

Кстати, если вы все-таки уве-
ренный пользователь ПК, то с 
помощью «Личного кабинета» 
вы можете узнать о том, какие 

вообще налоги вам нужно за-
платить. На сайте все четко 
написано. И никакого письма 
ждать не нужно. 

кто не Платит?
Однако есть у нас в стране 

категория людей, которые, 
несмотря на наличие недвижи-
мости или транспорта, могут 
налоги не платить. В первую 
очередь это люди, у которых 
имеются 100-процентные нало-
говые льготы: Герои Советского 
Союза и России, полные кава-
леры ордена Славы, инвалиды 
детства, инвалиды первой и 
второй групп. Вообще список 
довольно длинный. Есть вы в 
нем или нет - можете уточнить 
или в отделении ФНС, или все 
в том же «Личном кабинете» на 
сайте налоговой службы. 

Но есть и еще один вариант, 
при котором вы будете осво-
бождены от имущественных 
налогов. Это тот случай, когда 
их общая сумма составляет 
менее 100 рублей. Например, 
владельцы небольших комнат в 
общежитии. Жить в них неудоб-
но, зато налог маленький. 

Кстати, если вы не получили 
«письмо счастья», это вовсе не 
означает, что вам не нужно пла-
тить налог. Вполне возможно, 
в налоговой просто не знают о 
том, что вы являетесь владель-
цем недвижимости, земли или 
транспортного средства. В этом 
случае лучше самому сообщить 
в ФНС о том, что вы купили, на-
пример, баню или автомобиль. 
Если в налоговой службе узнают 
об этом сами, к вам могут быть 
серьезные претензии. 

И будет вам счастье

Полезный телефон
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Начиная с октября Федеральная на-
логовая служба увеличила время ра-
боты своего единого контакт-центра. 

Теперь звонить по бесплатному 
телефону 8 (800) 222-22-22 можно по 
будням с 9.00 до 20.00, а по выходным 
с 10.00 до 15.00. Увеличение времени 
работы контакт-центра в ФНС объяс-
няют возросшим числом обращений 
налогоплательщиков.

Также в налоговой службе напомина-

ют, что получить нужную информацию 
можно в отделениях ФНС. По всей 
России они работают по вторникам и 
четвергам до 20.00. А два раза в месяц 
отделения ФНС работают по субботам 
с 10.00 до 15.00. 

Ответы на самые часто задаваемые 
вопросы можно найти на сайте на-
логовой службы в разделе «ТОП-10 
наиболее популярных вопросов, по-
ступивших за неделю в контакт-центр 
ФНС России».

Министерство финансов Ульянов-
ской области выражает искренние 
соболезнования директору депар-
тамента отраслевого финансиро-
вания Егупову Сергею Федоровичу 
и его семье в связи с кончиной 
его отца  Федора васильевича.  
Мы скорбим вместе с вами.
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Иван поРФИРЬЕв

На то, чтобы уплатить имущественные налоги, 
у вас есть еще месяц. 1 ноября Федеральная 
налоговая служба официально объявила,  
что она завершила массовую рассылку налоговых 
уведомлений на уплату имущественных  
налогов физических лиц за 2015 год.  
Как говорится, все, теперь не отвертитесь. 



Это интересно

Пенсионер из Благовещенска в 64 года выучил два иностранных языка, чтобы стать волонтером зимних Игр в Сочи.   ►
Он засел за учебники и с нуля выучил язык Шекспира, а потом заодно освоил и китайский. 
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Юлия ДЕГТЯРЕВА

Детям языки даются легче, они 
словно губки впитывают любую 
информацию. Но это не значит, 
что взрослым не под силу 
выучить английский.  
Учиться никогда не поздно,  
даже в 80 лет.

Грамматика подождет?
Самый экономный и результативный спо-

соб овладеть иностранным языком - само-
обучение. Но при условии, что вы достаточно 
дисциплинированны.

- В современном мире английский встре-
чается повсюду: на улице мы постоянно на-
тыкаемся глазами на англоязычные вывески, 
названия продуктов, компаний и брендов, а 
что уж говорить про массу заимствованных 
слов. Поэтому люди, которые никогда даже 
не заглядывали в учебник английского, 
все равно имеют какие-никакие базовые 
знания, могут ориентироваться и немного 
изъясняться на этом языке, - уверяет руко-
водитель отдела общего английского языка 
в корпоративном университете группы ком-
паний Екатерина Тамарова.

Фундамент уже заложен, главное - про-
должить. Новички, приступая к самообуче-
нию, закупаются всевозможными справоч-
никами, словарями, учебниками и переходят 
к зубрежке, уверенные, что этого будет 
достаточно. Но даже те, кто назубок знает 
все 16 времен, не смогут сказать что-то 
вразумительное. Беглость говорения на 
иностранном языке достигается не знанием 
грамматических правил и списков слов, а 
умением использовать в речи клише, закре-
пившиеся фразы.

- Лексический подход к изучению англий-
ского языка считается наиболее эффектив-
ным. Изучив комбинации слов, можно уже на 
базовом уровне начать излагать свои мыс-
ли, - поясняет Екатерина Тамарова. - Люди 
хотят поскорее начать общаться, а не учить 
фундаментальную грамматику. Носители 
английского языка, собственно, как и мы в 
детстве, сначала заговорили, а уже потом 
в школе перешли к теории и разобрались, 
что в предложении - глагол, а что - суще-
ствительное.

Так что тем, кто не стремится нырнуть в 
изучение иностранного языка с головой, 
следует использовать лексический метод, 
чтобы объясниться с иностранцем просты-
ми словами. А вот тем, кто планирует вести 
долгие светские беседы и даже дискуссии, 

грамматику на более высоком уровне изуче-
ния стороной лучше не обходить.

как в спорте
- Мы никогда не сможем изучить язык до 

нужного уровня, если нам не будет помогать 
кто-то более знающий, - продолжает Екате-
рина. - Любая деятельность, в которой чело-
век хочет преуспеть, должна осуществляться 
с оппонентом, который на голову выше вас. 
Это как в спорте. Поэтому не следует про-
должать говорить с самим собой, используя 
одни и те же книжки.

Язык развивается, каждый день, минуту, 
секунду появляется нечто новое, и, чтобы 

идти в ногу со временем, стоит больше раз-
говаривать на английском, нужна практика. 
Один из доступных способов - Интернет, 
место, где вы сможете найти множество 
бесплатных чатов и пообщаться с иностран-
цами. Также можно в дополнение черпать 
знания из фильмов, сериалов, книг на ан-
глийском, но обязательно современных, за-
будьте о Шекспире, язык его произведений 
давно устарел.

Для тех, кому не сидится на месте, можно 
отправиться на практику непосредственно в 
страну, язык которой вы хотите выучить. Да, 
способ затратный, но более действенный.

- Стрессовые ситуации наш мозг за-

поминает лучше. Первое время, попав в 
неизведанную страну, мы будем пытаться 
использовать родной язык, жесты, но вскоре 
адаптируемся и начнем воспринимать не-
знакомую речь как часть себя, будем запо-
минать услышанные фразы и использовать 
их в тех или иных ситуациях, - утверждает 
наш эксперт.

Ломайте шабЛоны
Многие преподаватели зарубежных школ 

считают, что вмешательство родного языка 
препятствует изучению иностранного. Лучше 
от этого уходить.

- Многие ученики впадают в ступор, пы-
таясь трансформировать предложение с 
английского на русский, и неудивительно, 
ведь у этих языков совершенно разный 
грамматический строй, - поясняет Екатерина 
Тамарова. - Когда вы приступаете к изуче-
нию английского, нужно ломать шаблоны и 
мыслить шире, не вдаваясь в подробности, 
почему на одном языке эта фраза звучит так, 
а на другом иначе.

Уметь переключаться, пожалуй, - самое 
трудное, что вам предстоит преодолеть на 
пути к освоению английского. Даже люди с 
большим багажом знаний сталкиваются с этой 
проблемой, главное не сдаваться и не бояться 
покинуть зону комфорта, начать думать иначе, 
полностью погружаясь в другой язык.

Еще одно важное правило - постоянное 
повторение. Нельзя разучиться кататься на 
велосипеде, а вот позабыть, как разговари-
вать на английском, увы, легко.

Кстати
Изучение иностранного языка стимулирует 
умственную деятельность, улучшает работу 
мозга, память, а также является профилакти-
кой возрастных изменений и серьезных забо-
леваний, в частности, болезни Альцгеймера.

Английский  
для тех, кому за…

Слышу, вижу, чувствую 
Изучение английского языка может стать легким и интересным занятием, если вы будете учитывать свои индивидуальные осо-
бенности восприятия информации. Все люди делятся на аудиалов, визуалов, кинестетиков и дискретов. Определившись со своей 
категорией, вы сможете избрать для себя более удобный метод обучения. 

Визуалы Зрительные образы несут больше ин-
формации и лучше воспринимаются.

Идеально подойдет способ изучения языка с помощью картинок. Можете даже 
подписать предметы в доме, чтобы значительно расширить лексический запас. 

Аудиалы Лучше воспринимают информацию 
на слух.

Советуем заниматься по аудиоурокам, как можно чаще говорить по-английски, 
слушать песни, фильмы, новости на иностранном языке, проговаривать вслух 
правила и упражнения. 

Кинестетики Лучше всего воспринимают инфор-
мацию через ощущения, касания, 
переживания.

Старайтесь представить иностранные слова рядом с собой, мысленно потрогать. 
Как и визуалам, советуем подписать вещи в доме. Дотрагиваясь до предмета, 
будете ассоциировать его название со своими ощущениями. Не стесняйтесь 
жестикулировать, показывать что-то руками. 

Дискреты Информацию воспринимают через 
цифры, графики, диаграммы, логиче-
ское осмысление и четкие доводы. 

Правила английского языка вам следует прописывать в виде схем и та-
блиц. Изучая новые слова, выделяйте их в разные столбцы в соответствии  
с их общим значением. 

Цифра 3 тысяч слов достаточно  
при изучении иностранного языка 
для сносного общения  
и понимания собеседника.

анГЛийские идиомы
Аs good as gold (дословно: такой хоро-

ший, как золотой) - русский эквивалент: 

«как шелковый».

Go against the grain (дословно: идти 

против зерна) - русский эквивалент: «про-

тиворечить чьим-либо принципам».

Break a leg - (дословно: сломать ногу) - 

русский эквивалент: «ни пуха, ни пера!».

When pigs fly - (дословно: когда свиньи 

полетят) - русский эквивалент: «когда рак 

на горе свистнет» или «после дождичка в 

четверг».
Not your cup of tea - (дословно: не твоя 

чашка чая) - русский эквивалент: «это не 

твоя стихия».
Like two peas in a pod - (дословно: как 

две горошины в стручке) - русский эквива-

лент: «похожи, как две капли воды».
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Будь здоров!

Всего на льготное финансирование медикаментами в регион поступило 28,4 миллиона рублей. Медикаменты в аптеки  ►
закупят во второй половине ноября. Ранее на лечение орфанных заболеваний область выделила 10 миллионов.

28 Народная газета

Любой каприз  
за ваши деньги!

В Ульяновской области живет 141 орфанный 
больной, но на эту категорию уходит больше 
половины средств льготного медицинского 
обеспечения.

То есть если на обычного диабетика об-
ласть тратит в месяц 8 - 9 тысяч рублей, то на 
одного из 141 орфанного больного - может и 
до 200 тысяч. А финансирование, меж тем, 

фиксированное - чуть больше одной тысячи 
рублей на человека. Вот и не хватает.

- Нам приходится принимать сложные 
решения, мы понимаем, что орфанные боль-
ные без дорогостоящих лекарств попросту 
погибнут, и своих средств на лечение у них 
не хватит. Так что таким помогаем в первую 
очередь, - добавила замминистра. - Поэтому 
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Андрей ТВОРОГОВ

«Народная газета» и 
Общероссийский народный 
фронт разобрались, почему в 
аптеках области нет половины 
льготных лекарств.

- Лоперамид льготный есть? - Нет. - А в 
розницу, за свой счет? - Пожалуйста!

Такой диалог происходил в шести разных 
аптеках региона. ОНФ проверил четыре 
аптечные точки Ульяновска, по одной - из 
Карсунского и Вешкаймского районов и 
обнаружил: всех 24 льготных препаратов 
нет ни в одной из них. К примеру, в аптеке 
на Рябикова, 108 оказалось только восемь 
наименований медикаментов. В аптеке  
№ 66 - 11, в Карсунской - восемь, Вешкайм-
ской - шесть.

- Объяснения аптечные работники дава-
ли разные: что-то закончилось, чего-то не 
оказалось в списках, - рассказал член ре-
гионального штаба ОНФ Виктор Воронков. 
Удивительное дело: списки во всех аптеках 
были совершенно разные, они не совпада-
ли с нашим, в котором 24 наименования. 
В итоге нам так и не удалось понять, какие 
медикаменты из списка остались льготными, 
а какие нет. При этом в свободной продаже 
все медикаменты имелись. То есть льготни-
ки, получается, должны покупать медика-
менты за свой счет?

Беда с «сиротами»
Чтобы разобраться в ситуации, ОНФ обра-

тился в региональный минздрав. По данным 
заместителя министра здравоохранения 
Ульяновской области Татьяны Кабаковой, 
корень проблемы кроется в… орфанных 
заболеваниях. Орфанные переводится как 
«сиротские». Это категория редких, уни-
кальных заболеваний, каждое из которых 
требует дорогостоящего специализирован-
ного лечения.

- Раньше медикаменты для лечения ор-
фанных заболеваний оплачивались из фе-
дерального центра, теперь их спустили на 
уровень регионального бюджета, - рассказа-
ла она. - Это очень неоднозначное решение. 

Среди отстутствующих в сетях льготных лекарств ранитидин, бисакодил, 
лоперамид, атенолол, клотримазол, гидрокортизон.

Такая опасная гипертония

закупить все необходимые медикаменты для 
всех категорий не хватает средств.

Не продажа, а услуга
Аптечные сети при этом продолжают за-

купать медикаменты в полном объеме и вы-
ставлять их по фиксированным ценам. Как 
прокомментировала генеральный директор 
АО «УльяновскФармация» Ольга Кузнецова, 
их компания, как и прочие аптечные сети, за-
нимается не продажей медикаментов, а пре-
доставлением услуг в сфере медицинского 
обеспечения. Иными словами, лекарства на 
полках будут в любом случае. А бесплатность 
их зависит от денег областного минздрава.

- Тем не менее мы и сами стараемся спо-
собствовать обеспечению больных людей 
льготными медикаментами, даже когда это 
приходится делать за свой счет, - добавила 
директор. Мы уже выставили льготные ле-
карства на несколько не оплаченных регио-
нальным минздравом миллионов. И будем 
продолжать эту работу.

Так что, если законодательство не изме-
нится на федеральном уровне или у региона 
не появятся новые источники финансиро-
вания, ситуация с льготным обеспечением 
не улучшится, хоть проверяй аптеки, хоть не 
проверяй.

Вместо реаНимоБиля 
польская техНика

Обсудили в ОНФ и ситуацию, в которую 
попал житель Ульяновска Александр Ка-
столин. Напомним, региональная Госав-
тоинспекция оштрафовала его за пере-
возку лежачего ребенка-инвалида без 
специального кресла. По словам мужчины, 
перевозить сына сидя было нельзя по ме-
дицинским показаниям. А на федеральном 
уровне предложения по урегулированию 
ситуации были разные: внести изменения 
в законодательство, предоставить ре-
бенку реанимобиль... Члены Народного 
фронта, в свою очередь, выяснили, что 
именно для такой категории инвалидов 
есть специальные «лежачие» кресла, их 
нужно закупать в Польше. Сейчас это не 
делается, так как больных этой категории 
мало. То есть они тоже «орфанные». Во-
прос был взят на контроль.
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Спорт

Министр физической культуры и спорта России Павел Колобков станет сопредседателем оргкомитета   ►
I Фестиваля национальных видов спорта и игр стран СНГ, который пройдет в 2017 году в Ульяновске. 
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Иван ВОЛГИН

Чему отдать предпочтение - 
хоккею с мячом или футболу? 
На чье развитие бросить все 
силы и финансы? Спор об этом 
не утихает среди ульяновских 
болельщиков уже не первый год. 
Спор в чем-то бессмысленный 
и непременно обижающий то 
любителей хоккея, то футбола. 
Но, возможно, для этого спора 
имеются какие-то причины?

Даже не самые ярые поклонники футбола 
и хоккея знают, что главные команды региона 
- две «Волги». Хоккейная в последние сезо-
ны, извините, болтается в хвосте турнирной 
таблицы, пусть и в Суперлиге. Футбольная 
прочно застряла в серединке, да еще во 
втором дивизионе. Зрителей - и на трибунах 
стадиона, и на сайтах болельщиков - ста-
новится все меньше, а разочарований все 
больше. А уж в конце октября обе «Волги» 
огорчили и расстроили болельщиков.

КаК разгадать загадКу?
В нынешнем сезоне хоккейная «Волга» 

выиграла Кубок «Волга-Спорт-Арены», вы-
шла на первое место в группе на I этапе Куб-
ка России (справедливости ради отметим, 
что в западной группе не было таких сильных 
соперников, как в восточной). Но не будем 
уподобляться скептикам и утверждать, что 
победы «Волги» не радовали болельщиков.

Выход в полуфинал Кубка России вызвал 
двойственные чувства: с одной стороны 
- упомянутую радость, с другой - неуверен-
ность в предстоящем полуфинале. До этой 
стадии турнира «Волга» не доходила 16 лет. 
В 2000-м она преодолела полуфинальный 
барьер, впервые вышла в финал и завоевала 
«серебро».

На сей раз нашим соперником стал хаба-
ровский «СКА-Нефтяник». Тот, кто следит за 
хоккеем с мячом, знает, что на сегодняшний 
день мало кто из команд может противостоять 
хабаровчанам на равных. Кто-нибудь искренне 
надеялся на победу «Волги»? Наверное, были 
оптимисты. Но вряд ли кто мог предсказать 
такой полуфинальный матч... Такой разгром... 
На поле не было команды по имени «Волга». 
И все наши мировые чемпионы и «подающие 
надежды» хоккеисты играли одинаково не-
внятно - ни мысли, ни тактики, ни движения, ни 
моментов. Счет 13:1 просто шокировал.

Можно, конечно, в качестве оправда-
ния приводить следующий аргумент: мол, 
«СКА-Нефтяник» в финале и «Енисей» тоже 
разгромил - 1:7. Так что хабаровская ко-
манда сегодня соперникам не по зубам. Но 
оправдание слабенькое такое. Не внушаю-
щее оптимизма по поводу игры «Волги» в 
предстоящем сезоне.

Три чемпиона мира (неоднократные причем), 
два чемпиона мира среди юниоров, несколько 
чемпионов России, главный тренер, третий 
сезон возглавляющий и строящий команду. 
Тренировки на льду, начинающиеся с лета. Что 
еще надо для спортивного счастья? Есть в этом 
какая-то мучительная загадка. Уж сколько тре-
неров, сколько игроков прошли за последние 
годы через «волжские» ряды. А результата нет. 
А игра есть лишь в редких матчах.

Все это говорится не критики ради. Через 

пять дней начинается чемпионат России. 
И очень уж тревожно, неуютно на душе. И 
очень хочется перемен.

«Мы знаеМ наши ошибКи»
Руководство клуба на официальном сайте 

принесло болельщикам извинения. Изви-
нился и главный тренер «волжан» Вячеслав 
Манкос: «От лица всей команды и от себя 
лично мне хотелось бы извиниться перед 
болельщиками за обидное и недостойное по-
ражение в матче полуфинала Кубка России. 
Поверьте, мы очень хотели показать каче-
ственную игру, знали, как долго этого ждали 
поклонники команды, и по ряду объективных 
причин не смогли подготовиться к столь от-
ветственным играм в должной мере. Я, как 
главный тренер, отвечаю за подготовку ко-
манды, результат и беру ответственность за 
невнятную игру на себя. Радует одно, равно-
душных в команде нет, каждый переживает 
и пытается внести максимально возможный 
вклад в победу. Мы знаем наши ошибки, зна-
ем, над чем нужно работать, и сделаем все 
для скорейшего становления результатив-
ной, стабильной и зрелищной игры команды 
в чемпионате России! Надеемся на вашу 
поддержку, она делает нас сильнее!!!».

Так хочется верить... XXV чемпионат 
России по хоккею с мячом среди команд 
Суперлиги стартует 7 - 8 ноября. «Волга» 
откроет его матчами против архангельского 
«Водника».

Как пройдет нынешний чемпионат? Пер-
вый этап: команды разделены на подгруппы 
«Запад» («Волга», «Водник» Архангельск, 
«Старт» Нижний Новгород, «Родина» Ки-
ров, «Динамо» Москва, «Динамо-Казань») 
и «Восток» («Кузбасс» Кемерово, «Енисей» 
Красноярск, «СКА-Нефтяник» Хабаровск, 
«Байкал-Энергия» Иркутск, «Сибсельмаш» 
Новосибирск, «Уральский Трубник» Первоу-
ральск). Играют в четыре круга, проводят по 
две игры на выезде и дома.

Второй этап: по четыре лучшие команды 

подгрупп образуют группу 1. На этой стадии 
(19 января - 26 февраля) они будут играть в 
два круга и только с соперниками из проти-
воположной подгруппы. Очки, набранные на 
первом этапе, не учитываются. По две худ-
шие команды «Запада» и «Востока» образуют 
группу 2. Право выступления в плей-офф по-
лучают шесть сильнейших команд группы 1 и 
два победителя стыковых матчей, в которых 
встретятся две худшие команды группы 1 с 
двумя лучшими командами группы 2.

Доживем до 7 ноября...

Все игры «Волги»  
на перВоМ этапе

7 - 8 ноября  «Волга» - «Водник»
11 - 12 ноября «Волга» - «Динамо» 
20 - 21 ноября «Волга» - «Старт» 
25 - 26 ноября «Родина» - «Волга» 
29 - 30 ноября «Динамо-Казань» - «Волга»
15 - 16 декабря «Волга» - «Родина»
19 - 20 декабря Волга - Динамо-Казань 
28 - 29 декабря «Старт» - «Волга» 
5 - 6 января «Водник» - «Волга»
9 -10 января «Динамо» - «Волга» 

 

стаВлю тройКу
Во втором дивизионе зоны «Урал-

Приволжье» состоялся заключительный  
16-й тур в нынешнем календарном году. 
«Волга» встречалась с новотроицкой «Но-
стой», которая в турнирной таблице опере-
жала нас на одно очко. Так это очко и оста-
лось разницей между двумя командами.

Соперники, явно равные по силам, кажет-
ся, были обречены на ничью. Но все-таки 
немногочисленным зрителям (в протоколе 
стоит цифра 700 человек, в реальности же 
было в несколько раз меньше) все-таки 
хотелось бы увидеть голы. Ведь до весны 
расстаемся с футболом. Голов не случилось. 
Точнее, случился один в ворота гостей, но су-

дьи его не засчитали. Соперники разошлись 
спокойно и мирно - 0:0. И разъехались на 
долгие каникулы.

Перед зимним перерывом турнирную 
таблицу возглавляет «Зенит-Ижевск»  
(37 очков). В первой пятерке также нижего-
родский «Олимпиец» (33), «Челябинск» (29), 
«Носта» (23), «Волга» (22). У нашей команды 
6 побед, 4 ничьи и 6 поражений, 15 забитых и 
16 пропущенных мячей.

На послематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Волги» Сергей Седышев 
подвел некоторые итоги: «По пятибалльной 
системе ставлю команде оценку «три». Не 
ставлю двойку, потому что мы ее не заслу-
жили. В этом году мы стали много доверять 
ульяновской молодежи и поняли, что пока 
она, к сожалению, не выдерживает напря-
жения постоянных игр, не может столько 
времени быть в необходимом тонусе. Но мы 
знали, на что шли. Состояния грогги нет. Мы 
должны быть выше в турнирной таблице, не 
иметь такого разрыва в очках от «Челябин-
ска». «Зенит» и «Олимпиец» стоят особня-
ком. Остальные команды примерно равны, 
кроме кировского «Динамо», все могут в 
любой игре набрать очки.

В зимнюю паузу четыре-пять футболистов 
покинут наш клуб, и столько же будем при-
глашать в команду. Приглашать с учетом 
следующего сезона, в котором перед нами 
будут стоять совсем другие, высокие задачи. 
В декабре соберем местных футболистов, а в 
январе запланировали два заграничных сбо-
ра, которых у нас давно не было. Нам сказали 
потерпеть, и мы терпели два года. Некото-
рые футболисты знают, что такое зарплата 
 5 - 10 тысяч рублей. 2017 год должен стать 
переломным. Я ждал этого момента, ради 
этого и работал с молодежью. Второй диви-
зион для Ульяновска - вчерашний день. Мы 
должны в ближайшее время выйти в первый 
дивизион. Об этом говорит и губернатор».

Следующий домашний матч «Волга» сы-
грает 18 апреля 2017 года.

Доживем до апреля.

Терпеть и надеяться?
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Второй дивизион для Ульяновска - 
вчерашний день.  
Мы должны в ближайшее время 
выйти в первый дивизион.



Отдохни

Фонд кино России объявил новый конкурс по поддержке кинотеатров страны. Кинозалы-победители   ►
получат по 5 миллионов рублей на безвозвратной основе. Общий призовой фонд - 733,3 миллиона рублей.
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Овен
Звезды устроят проверку на прочность вашим 
партнерским отношениям. Не отказывайте лю-

дям в поддержке, проявляйте терпение и лояльность к 
чужим слабостям и заблуждениям. Кроме того, будьте 
предельно осторожны: велик риск аварий и травм.

Телец 
Сейчас разумнее сделать паузу, заняться со-
бой, собственным здоровьем, вместо того 

чтобы напрасно тратить время и энергию. Не стес-
няйтесь обращаться за помощью к родным и друзьям: 
их моральная поддержка позволит вам удержаться на 
плаву. 

Близнецы 
Сейчас очень важно почувствовать, что вас це-
нят, любят, уважают. Но не зацикливайтесь ис-

ключительно на собственном «я» - вас могут упрекнуть 
в эгоизме. Проявляйте интерес к проблемам близких, 
иначе рискуете оказаться без их поддержки. 

Рак 
Вас ждет прилив вдохновения, творческой 
энергии, удача, позитивное настроение. 

Звезды подарят немало шансов заявить о себе, до-
биться успеха, признания и даже славы. Действуйте 
смело и решительно и не сомневайтесь в собствен-
ных силах.

Лев 
Самочувствие оставляет желать лучшего, и 
дела идут не слишком гладко. С другой сто-

роны, ваши благородные устремления, открытость и 
обаяние будут притягивать к вам интересных людей. 
Вы станете более популярны, так что скучать не при-
дется. 

Дева 
Яркий и интересный период. Вы станете ак-
тивно участвовать в коллективных проектах, 

раскроете организаторские способности. Не бойтесь 
ответственности, используйте связи и умение влиять 
на людей - тогда непременно добьетесь больших 
успехов.

Весы 
Нет ощущения стабильности, комфорта, 
защищенности. Старайтесь игнорировать 

мелкие неприятности, не зацикливайтесь на пробле-
мах, иначе посеете в своей душе ненужные страхи и 
сомнения. Хорошо, если друзья и родственники вас 
поддерживают. 

Скорпион
Насыщенный период: встречи, активное обще-
ние, обсуждение новых идей и планов на буду-

щее, которые, если вы приложите достаточно усилий, 
непременно осуществятся. Учтите, что ответы на самые 
важные вопросы не стоит искать на поверхности. 

Стрелец 
Старайтесь больше отдыхать, восстанавливать 
энергию, иначе вскоре почувствуете себя выжа-

тым лимоном. И не слишком рассчитывайте на помощь 
своих коллег: сейчас вам трудно найти с ними общий 
язык, так что разумнее действовать в одиночку. 

Козерог 
Не позволяйте импульсивным порывам за-
глушить голос разума. Сейчас лучше зани-

маться теорией, разработкой стратегии, а принятие 
решений, встречи и деловые переговоры отложите. И 
ради своего здоровья не забывайте о своевременном 
отдыхе. 

Водолей 
Самое сложное для вас - преодолеть вну-
тренние ограничения, освободиться от сте-

реотипов, которые давно мешают мыслить масштабно. 
Сделайте это - и сможете выйти на новый уровень. Не 
исключено, что завистники и конкуренты будут плести 
интриги. 

Рыбы 
Придется улаживать финансовые вопро-
сы - необходимы радикальные перемены. Не 

исключены сложности в отношениях с руководством. 
Проблем достаточно, а вот энергии, к сожалению, 
не хватает. Берегите себя, иначе окажетесь на грани 
депрессии.

Дом киноàАстрологический прогноз со 2 по 8 ноября

«Октябрь» - немой фильм  
режиссера Сергея Эйзенштей-
на, созданный в 1927 году  
к 10-летию Октябрьской рево-
люции по заданию Октябрь-
ской юбилейной комиссии при 
Президиуме ЦИК СССР.

После большого успеха «Бро-
неносца «Потемкина» Эйзен-
штейн получил полное доверие 
руководства страны. Для съемок 
ему предоставили беспреце-
дентные по тем временам ре-
сурсы (исторические костюмы, 
оружие) и полномочия. В Питере 
днем разводили мосты, останав-
ливали трамваи, кое-где отклю-
чали электричество, разрешили 
снимать на подступах к Зимнему 
и в интерьерах дворца. Для съе-
мок исторического выстрела 
«Аврору» зарядили двойным 
зарядом (чтобы на экране было 
видно пламя), и многие дома на 
Невской набережной лишились 
стекол. Говорили, что съемки 
штурма Зимнего причинили 
дворцу больше ущерба, чем со-
бытия 7 ноября 1917 года. 

«Иногда снимали по 60 часов 
без передышки, - вспоминал 
Эйзенштейн. - Спали на лафетах 
пушек, на пьедесталах памятни-
ков, в актовом зале Смольного, 
у ворот Зимнего дворца. Всего 
было снято несколько тысяч 
сцен. Точно не помню, сколько».

Профессиональных актеров в 
«Октябре» почти не было. Ленина 
играл рабочий цементного заво-
да Никандров, Керенского - по-
хожий на него студент, Зиновье-

ва - его брат, Троцкого - зубной 
врач. Все они были похожи на 
своих героев.

События 1917 года на экране 
восстановили с максимальной 
точностью. Фильм носил ярко 
выраженный идеологический 
характер. Из-за перемены по-
литического климата перед вы-
ходом в прокат Эйзенштейн был 
вынужден удалить из фильма 
многих деятелей революции, в 
том числе Троцкого. 

Но лента вошла в историю 
кино не из-за документаль-
ности и идеологии. «Октябрь» 
был полон открытий в области 
киноязыка. Любую картину, 
по мнению Эйзенштейна, де-
лают не сюжет и не актеры, а 
режиссер за монтажным сто-
лом. В этом фильме он нагляд-
но преподнес свой любимый 
«монтаж аттракционов» и во-
плотил теорию «интеллекту-
ального кино». Что это значит? 
Агрессивно-эмоциональные 
кадры (длительностью две се-
кунды) шокируют зрителя и 
вызывают у него нужную режис-
серу эмоцию, подводят к тому 
или иному выводу, заставляют 
думать. Скажем, эпизод раз-
рушения памятника Александру 
III олицетворял крушение само-
державия, а повторение его в 
обратном порядке - попытку 
реставрации монархии.

Фильм сошел с экранов в 
1933 году. Видимо, потому, что 
в «Октябре» не нашлось места 
образу Сталина.

Подготовила  
Анна ГРИГОРЬЕВА

Монтаж аттракционов

Кроссворд «Судок» конкурс «НГ» +

ответы на кроссворд от 12 октября
По горизонтали: 1. Одежда. 8. Фламинго. 9. Бигуди. 

10. Июль. 13. Карло. 16. Виски. 17. Псина. 18. Табло.  
19. Слово. 20. Крайт. 23. Утка. 25. Парк. 26. Анис.  
27. Сани. 28. Арау.

По вертикали: 2. Джин. 3. Жгут. 4. Афиша. 5. Шакал. 
6. Киви. 7. Игольный. 11. Овес. 12. Осло. 13. Кито.  
14. Рабат. 15. Опока. 21. Атаман. 22. Токсин. 23. Удача. 
24. Книга.

Предлагаем вам призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы 
по адресу: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 с пометкой 
«На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно 
ответившему - приз от телекомпании «ТНТ». Ответы принимают-
ся до 13 ноября (по штемпелю). 
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П о  г о р и з о н т а л и :  
3 .  Столовая посуда для 
подливки. 7. И табу, и вето.  
8. Орнамент. 9. Объявление 
о предстоящих гастролях.  
10 .  Упруго облегающая 
повязка. 11. Древний го-
род. 14. Напротив катода.  
16. Сорняк. 17. Ящик с мо-
щами святых. 18. Деревян-
ные башмаки. 20. Шутли-
вая выходка, грубая шутка.  
24. Город в Перу. 25. Мар-
ка автомобиля на фото.  
26. Емкость для голосования.  
27. Пик курортного сезона. 
28. Церковное правило.

По вертикали: 1. Крупная 
бабочка. 2. Отец бабушки. 
3. Годы работы. 4. Военное 
укрепление. 5. Пугало для 
пуганой вороны. 6. Бочоноч-
ная игра. 12. Контрольная 
бороздка, линия. 13. Сказоч-
ное угощение. 14. Нарядная 
пряжка. 15. Приз кинозвез-
де. 18. Грязевой вулкан. 
19. Ткань с мягким густым 
ворсом. 21. Штат на северо-
западе Бразилии. 22. При-
ятное на вкус. 23. Грозовой 
газ из трех «кислородин».  
24. Река во Франции.

Викторина «Универ»
1. Как зовут маму Валентина Будейко?
а) Виктория Сергеевна;
б) Инна Валентиновна;
в) Светлана Алексеевна.
2. Кто исполняет роль Майкла?
а) Артур Микаелян;
б) Арсений Хорунжий;
в) Арарат Кещян.
3. Чего Маша хочет от Вали?
а) Новую сумку;
б) Секса;
в) Экскурсию в его лабораторию.
4. Почему Антон никак не может сосредо-
точиться на подготовке к поступлению?
а) Мешает сексуальный репетитор;
б) Он постоянно думает о Кристине;
в) Его все время отвлекает Майкл.
5. Кого нанимают Яна с Иванычем?
а) Продавщицу;
б) Маркетолога;
в) Охранника.
6. Где Зуев встретил Майкла? 
а) На парковке торгового центра;
б) В аквапарке;
в) В автосалоне.

ответы на викторину  
от 12 октября

1 - в, 2 - в, 3 - б, 4 - в, 5 - б, 6 - а, 7 - б.

Правильно ответил на вопросы 
викторины от 12 октября  

К.Я. Бабичев (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за призом. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.



Афиша

4 ноября в Ульяновске пройдет очередная «Ночь искусств». Музеи, учреждения культуры, «Квартал» и другие объекты   ►
будут работать до позднего вечера (некоторые - всю ночь). Кульминацией праздника станет «Арт-ночь» в Ленинском мемориале.

К началу ноября серые хищники начинали 
голодать и выходили к людям.

2 ноября - Артемий. К этому дню старались 
починить все заборы и плетни, потому что счи-
талось, что к ноябрю волки успели проголодать-
ся и в поисках пропитания шли в деревни. 

3 ноября - Илларион. Если у берегов рек 
начинал замерзать лед, то на следующий год 
ждали добрый урожай. 

4 ноября - Казанская. Казанская была по-
пулярным днем для свадеб. Здесь она уступала 
лишь Красной горке и Покрову. Дождь на Казан-
скую сулил скорый приход зимы. 

5 ноября - Яков. В этот день было принято 
кормить птиц крошками пирогов, оставшихся с 
празднования Казанской. Народ верил, что это 
принесет хороший урожай. 

6 ноября - Арефа. Если вороны начинали 
устраивать в небе «хороводы», ждали скорого 
снегопада. 

7 ноября - Мартирий. В этот день старались 
обязательно подать милостыню, потому что 
на Мартирия полагалось вспоминать о сирых 
и убогих. 

8 ноября - Дмитриев день. Это был один из 
дней помина усопших. Также по Дмитрову дню 
судили о погоде на Пасху. Если идет снег, то и 
Велик день будет ненастным. 

народный календарьà
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Если бы ходьба была полезна для здоровья, 
почтальон был бы бессмертен. Кит целыми дня-
ми плавает, ест только рыбу, пьет только воду, и 
он толстый! Кролик бегает и прыгает. Но живет 
он всего 5 лет. Черепаха не бегает, не прыгает, 
не плавает, она еле ползает и живет 150 лет.

Вывод: никаких физических упражнений, 
никакой диеты!

В перерыве судебного заседания адвокат 
удрученно говорит своему подзащитному: 

- Я исчерпал уже все доводы в вашу пользу. 
Не знаю, что я еще могу для вас сделать. 

- А что, если вы все возьмете на себя?

- Михал Самуэлич, вы такой черствый…
- Таки да, Цилечка, но меня можно легко раз-

мочить с помощью коньячка…

В 4 часа ночи звонок в дверь. Муж открывает, 
на пороге жена, пьяная в хлам, колготки порва-
ны, в одной туфле...

Муж: «Ты думаешь я тебя в таком виде домой 
пущу???».

Жена: «На фиг надо, я за гитарой»...

Сын спрашивает у отца: «А как змея разго-
варивает?».

Отец, глядя на тещу: «Ну, что же вы молчите? 
Внук интересуется!».

Урок языка в грузинской школе:
- Дэти, русский язык - очэнь трудный язык! 

Напримэр, Настя - это дэвушка, а ненастя - 
плахая погода!

В понедельник я всегда чувствую себя... Ро-
бинзоном Крузо.

- А это почему?
- Очень скучаю по Пятнице!

Бывает, лежишь на диване, пьешь пиво, смо-
тришь телевизор! А тут звонок:

- Ты сына забрал? Продукты купил? Завтра 
мама приезжает, не забыл? Что ты молчишь, 
Сережа?

А ты не Сережа, ты - Коля!!! И на душе празд-
ник!

народный анекдотà
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Ульяновский областной 
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОснОвнАЯ сценА

2, 3 ноября, 18.00 - А. Коровкин «Тетки 
в законе» (детективная комедия, 18+).

4 ноября, 17.00 - Ф. Вебер «Ужин с 
дураком» (комедия, 18+).

5, 6 ноября, 17.00 - А. Крым «Завеща-
ние (Исповедь целомудренного бабни-
ка)» (комедия, 16+).

Димитровградский  
драмтеатр имени  
А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74,  
тел. 8 (84235) 2-68-33)

5 ноября, 17.00 - К. Людвиг «Прима-
донны» (комедия, 18+).

6 ноября, 11.00 - В. Гуркин «Сырная 
любовь» (сказка, 3+).

6 ноября, 17.00 - В. Катаев «Квадрату-
ра круга» (квартирный вопрос, 14+).

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)

5 ноября, 17.00 - «Два забавных анек-

дота» (по водевилям А.П. Чехова коме-
дия, 12+).

6 ноября, 17.00 - Л. Филатов «Про 
Федота-стрельца» (дурацкая потеха, 6+).

Ульяновский театр юного 
зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

2 ноября, 11.00, 13.30 - «Плих и Плюх и 
прочие» (для семейного просмотра, 6+).

3 ноября, 17.00 - «Плутни Скапена» 
(комедия положений, 16+).

4 ноября, 11.00 - «Кот в сапогах» (ска-
зочная история, 6+).

5 ноября, 18.00 - «Человекообразные» 
(девять анекдотов из их жизни, 18+).

6 ноября, 11.00 - «ЖИЛИ-БЫЛИ от 
Волги и до Сибири» (проект «Сказки 
Великой России», 6+).

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

5 ноября, 10.30 , 13.00 - «Зачарован-
ный вепрь» (6+).

6 ноября, 10.30, 13.00 - «Сказка о зо-
лотом петушке» (5+).

Концерты

Волков бояться

Ленинский мемориал
(пл. 100-летия со дня рождения  
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)

МАлый зАл  
(Общественно-политический центр, 
3-й этаж)

6 ноября, 11.00 - интерактивная 
музыкально-познавательная программа 
для детей «Маленький Лу и его друзья» 
(0+).
8 ноября, 18.30 - проект «Вечерний 
Симбирск»: «Грезы любви» (музыкально-
художественная новелла, посвященная 
творчеству актера Игоря Озерова, 6+). 
БзлМ

6 ноября, 18.00 - ТАНЦЫ. Битва сезо-
нов (6+).

7 ноября, 19.00 - концерт Ярослава 
Сумишевского (6+).

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

2 ноября, 19.00 - РОК-ХИТЫ. Оркестр 
«Resonance» (6+).

5 ноября, 18.00 - «Шоу под дождем-3». 
«Вход только для женщин» (16+).

Дворец культуры им. 1 Мая
(ул. Ленинградская, 4, тел. 53-85-02)

4 ноября, 13.00 - праздничная про-
грамма «Венок дружбы», посвященная 
Дню народного единства (0+). 

(0+)
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Наука  
в стиле фанк
Андрей ТВОРОГОВ

Коктейль из сбитых ритмов американской 
музыки, науки и кинематографа предло-
жит жителям Ульяновска и Димитровгра-
да фестиваль «ФАНК».

В Ульяновске фестиваль откроется 9 ноября 
во Дворце творчества детей и молодежи лек-
цией «Что такое кристаллохимия?». О том, как 
хобби по изучению внешней формы красивых 
камушков переросло в серьезную науку, и о 
том, почему эта наука во многом определит 
наше будущее, популярным языком расска-
жет инженер-исследователь в научной группе 
кафедры неорганической химии Самарского 
университета Яков Медведков. В этот же день 
подряд состоятся показы четырех научных 
фильмов на разных площадках города.

С 10 по 13 ноября в городе будут про-
ходить лекции, научные ток-шоу, мастер-
классы и тренинги. Для школьников пройдут 
занятия по робототехнике и химическая игра 
«Следствие ведут… химики», в ходе которой 
ребята «расследуют» несколько громких 
исторических, политических и криминальных 
дел. Закроет ульяновскую программу лекция 
о том, как зарождалось документальное на-
учное кино и почему лучшие фильмы о науке 
так редко показывают. Ее прочитает про-
граммный директор фестиваля актуального 
научного кино «ФАНК» Ирина Белых.

В Димитровграде программа будет сокра-
щенной - здесь лекция по кристаллохимии 
пройдет 10 ноября, а закроется фестиваль 
12 ноября. Впрочем, все ключевые лекторы 
атомную столицу Ульяновской области по-
сетят.

- Когда мы подбираем фильмы для фе-
стиваля в том или ином городе, стараемся 
учитывать интерес аудитории в конкретном 
регионе, - рассказывает программный 
директор «ФАНКа» Ирина Белых. - Думаю, 
гостям фестиваля в Ульяновске и Дими-
тровграде точно понравится фильм «Ящик 
Пандоры», посвященный разным аспектам 
атомных технологий. При этом у всех филь-
мов «ФАНКа» есть общая черта - они не пре-
тендуют на то, чтобы сообщить какую-то ис-
тину в последней инстанции, а скорее ставят 
вопросы через авторское высказывание. 

Ранее фестиваль «ФАНК» уже посетил 
Озерск, Снежинск, Саратов и Нижний Нов-
город. Проводят его только для жителей ре-
гионов присутствия атомных предприятий, 
в том числе и в закрытых атомных городах, 
где сосредоточен главный интеллектуальный 
потенциал атомной отрасли. 

Фестиваль организован сетью информа-
ционных центров по атомной энергии при 
поддержке Госкорпорации «Росатом». В 2015 
году фестиваль прошел в трех ЗАТО Росатома 
- Озерске, Снежинске, Сарове и Нижнем Нов-
городе. 9 - 13 ноября с лучшими научными 
фильмами познакомятся зрители Ульяновска 
и Димитровграда, а 17 - 20 ноября фестиваль 
состоится в Челябинске и Трехгорном.

Вход на все мероприятия свободный.
А что касается, собственно, фанка музы-

кального - его все-таки не будет. «Совре-
менные научные лекции - это само по себе 
музыка!» - добавляют организаторы.

Цифра 
В программу войдут 11 лучших 
российских и зарубежных  
научных фильмов.

Звезда, озарившая каникулы
Ледовый дворец «Волга-Спорт-Арена» приглашает ребят провести 
каникулы на льду, а «Народная газета» разыгрывает среди читате-
лей пригласительные на каток. Чтобы встать на коньки, достаточно 
правильно ответить на один вопрос.

Впервые каникулы начали проводить в Древнем Риме. Сенат 
постановил, что дни отдыха начнутся тогда, когда на небе появит-
ся эта звезда созвездия Большого пса (оно на латыни называется 
Каникула):

А) Сириус;
Б) Альтаир;
В) Бетельгейзе.

Ждем ваших ответов в среду, 2 ноября, с 13.00 до 14.00  
по тел. (8422) 30-17-00. Первый дозвонившийся и верно  

ответивший на вопрос получит билет.

роЗЫГрЫШà

Императорский урожай
«Народная газета» завершает вкусный конкурс. Сегодня у 
наших читателей последний шанс стать обладателем приза. 
Кто станет счастливчиком, читайте в следующем номере.

Анна Сурнаева. Чудо-тыкву вырастила у себя    
на огороде, можно сказать, случайно. Корнеплод рос 
между грядками свеклы, поливала ее на всякий случай. 
А в итоге получился неприподъемный урожай:  
в обхвате 1 метр 58 см.

Полина Шуватова. Наши заготовки на зиму.   

Дотянуться до звезды
Говорите, что трудно дотянуться до звезд? Да стоит только 
захотеть! И вот она - рядом, и вместе с ней вы со счастливой 
улыбкой смотрите в объектив фотоаппарата...

Конечно, речь идет о звездах кино, театра, эстрады, шоу-бизнеса, 
спорта. Тех, что притягивали взоры публики во все времена. И по-
рой так хочется приблизиться к ним и запечатлеть это прекрасное 
мгновение. Самым смелым и самым влюбленным поклонникам это 
удается. Для них «Народная газета» объявляет конкурс «Дотянуться 
до звезды». Если вам удалось сфотографироваться с любимыми 
артистами, певцами, спортсменами, присылайте эти снимки в ре-
дакцию - обязательно с признаниями в любви к звезде. Автор самого 
интересного послания получит приз от «НГ».

Ждем ваших фотографий  
и писем по адресу:  
432017, Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 или  
на электронную почту:  
glavrednarod@mail.ru
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Николаевка  
приНяла «осеНь»

В рабочем поселке Николаевка на прошлой не-
деле прошел заключительный этап седьмого об-
ластного фестиваля художественного творчества 
пенсионеров «Золотая осень-2016».

 В программу вошли выставка декоративно-
прикладного искусства пенсионеров и концерт ху-
дожественной самодеятельности. Саму Николаевку 
представлял коллектив народного хора ветеранов 
«Золотая осень» под руководством Николая Коро-
лева. 

В сценарий были включены музыкальные произ-
ведения и стихи на тему «Мои года - мое богатство!». 
Большой интерес вызвали у посетителей выставки 
изделия радищевских умельцев, а выступления 
хора прошли под бурные аплодисменты зрителей. 
Фестиваль проводился по инициативе Ульяновского 
регионального отделения общероссийской обще-
ственной организации «Союз пенсионеров России» 
и при поддержке Пенсионного фонда России.

На весь юг ярмарка!
В минувшую субботу в рабочем поселке Ново-
спасское на площади Макаренко прошла очеред-
ная кустовая сельскохозяйственная ярмарка.

 В торговле приняли участие сельхозпредприятия 
южных муниципальных образований и Кузоватов-
ского района, а также многочисленные предприятия 
переработки. Всего было реализовано продукции на 
сумму более 1,2 миллионов рублей. Торговля велась 
с 34 автомашин. На ярмарке были мясо, молоко, 
масло, сыр, зерно, овощи и многое другое. Для до-
ставки на дом продуктов пенсионерам и инвалидам 
работали служба «Социального такси» и волонтеры. 
Этой услугой воспользовались 22 человека. Другие 
ярмарки в этом сезоне в Новоспасском районе пока 
не планируются.

Депутат На Дому
Совет депутатов Павловского района предложил 
создать мобильные депутатские центры для рабо-
ты в удаленных селах.

- К сожалению, не каждый человек может приехать 
в райцентр на встречу с представителями власти, - 
подчеркнула депутат павловского совета депутатов 
Ольга Букина. - Поэтому мы должны сделать центры 
приема мобильными, чтобы дойти до каждого че-
ловека.

Напомним, создание депутатских центров обсуж-
далось на встрече губернатора Сергея Морозова с 
депутатами Государственной думы и членами Совета 
Федерации на прошлой неделе. 

 

похитители черНого золота
На прошлой неделе завершился суд над бандой, 
обосновавшейся у села Большой Чирклей  
Николаевского района. 

Свои злодеяния преступники начали совершать в 
2002 году, тогда их группа проникла в магистральный 
нефтепровод и начала воровать черное золото с 
целью его продажи в Татарстане, Калмыкии и Мордо-
вии. Их деятельность была пресечена только в про-
шлом году. Материальный ущерб составил более 22 
миллионов рублей. Свою вину семеро преступников 
на суде отрицали. Они получили различные сроки за 
организацию повреждения нефтепроводов.

в огНе погиб ребеНок
В пятницу в селе Головино Николаевского  
района загорелся жилой дом.  
В огне погиб четырехлетний ребенок. 

По предварительной информации регионального 
МЧС, родители оставили присматривать за детьми 
бабушку и дедушку. Когда начался пожар, те смогли 
вывести из горящего дома только одного ребенка - 
двухлетнего внука. Спасти второго, четырехлетнего 
мальчика, не удалось. Семья, где воспитывались 
дети, была благополучной, на учете не состояла.

Прокуратура Николаевского района Ульянов-
ской области проводит проверку по факту гибели  
ребенка.

Материалы подготовил Андрей ТВОРОГОВ
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Какие они, ритмы века?
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производство отдельных видов  
промышленной продукции

Виды промышленной 
продукции

Годы

1960 1970 1980 1990

Автомобили, тыс. шт. 31,5 75,2 97 107

Металлорежущие станки, шт. 2944 25Й5 1814 1106

Пиломатериалы, тыс. м3 555 707 500,4 414,5

Сборные железобетонные кон-
струкции и изделия, тыс. м3

64,8 329,1 634,2 1138,2

Чулочно-носочные изделия, 
млн пар

16 23,2 30,4 63,3

Колбасные изделия, тыс. т 3,3 10,3 9 20,9

Масла растительные, т 397 99 28 1534

Кондитерские изделия, тыс. т 0,6 0,5 0,9 2,3

Мука, тыс. т

ежемесячная заработная плата в ульяновской губернии  
середины 1920-х гг. (в руб.)

Данила НОЗДРЯКОВ

В Ленинском мемориале презентовали 
книгу очерков «Симбирский-
Ульяновский край в ритмах ХХ века». 
С коллективным трудом знаменитых 
и не очень известных краеведов «НГ» 
предлагает познакомиться своим 
читателям.

воеННое Начало
«Наша обыкновенно тихая ст. Новоспасское изо-

бражала столпотворение Вавилонское. Кого только 
тут не было. Люди озабоченно бегали взад и вперед, 
всюду кипела нервная деятельность, то и дело про-
ходили воинские поезда. Говорили, что 19 июля не 
Австрия, а Германия объявила нам войну. Это из-
вестие ошеломило. Оно казалось невероятным. Оно 
возмущало, а подтвердившись, вызвало озлобление 
против немцев и подъем национального чувства. Ав-
стрия нам объявила войну лишь 24 июля 1914 г.».

В таких красках описывает начало Первой миро-
вой войны наш земляк Николай Буторов в своей кни-
ге воспоминаний «Прожитое». Для правнука Дениса 
Давыдова это была не последняя война: из окопов 
Германского фронта он попал в горнило Граждан-
ской. А затем эмиграция и вечное упокоение на 
парижском кладбище Сен-Женевье-де-Буа.

С Первой мировой войны начинаются историче-
ские очерки, заботливо собранные почти в пяти-
сотстраничной книге. Есть среди них и отрывки из 
мемуаров Николая Буторова.

- Эта дата выбрана нами не случайно. Первая 
мировая война, по сути, стала точкой отсчета двад-
цатого века и массовых явлений, которые перешли 
в двадцать первое столетье, - рассказала редактор 
очерков, замдиректора НИИ истории и культуры 
имени Н.М. Карамзина Надежда Липатова. - Даже 
главные ритмические слова того времени - удар-
ный, быстрый, короткий - остались в нашем совре-
менном лексиконе.

Историки и краеведы пытались передать в сбор-
нике пульсацию бурного столетия. Поэтому и в 
название сборника вошло слово «ритмы», больше 
характерное для музыкального искусства, нежели 
для серьезной академической науки. Исследовате-
ли останавливаются на основных вехах жизни наше-
го края, как бы выхватывая их из безостановочного 
течения времени.

- Наверное, это первая объективная книга, осве-
щающая непростой отрезок отечественной истории. 
Здесь соседствуют портреты Каппеля и его про-
тивника - Варейкиса, руководителя симбирских 
большевиков, - оценил труд почетный гражданин 
Ульяновска, профессор УлГУ Дмитрий Точеный.

мирНая переДышка
Не буду больше отнимать времени у читателей 

своими «размышлизмами». Хочется уместить в 
газетной статье как можно больше «вкусных» сви-
детельств и историй из вышедшей книги. А их, по-
верьте, немало.

Раз уж зашла речь о Каппеле. Наверное, читатели 
старшего поколения помнят телеграмму, которую 
отправило командование Красной армии Владимиру 
Ленину после взятия Симбирска. А вот текст теле-
граммы Владимира Каппеля в Самару, отправленной 
сразу после того, как белые вошли  в город:

«Сегодня в восемь часов утра после боя в районе 
Киндяковской рощи части 1-го Самарского отряда 
вошли в город. Захвачено громадное интендантское 
и артиллеристское имущество, много паровозов, 
бронированный поезд и различное имущество, не-
поддающееся сейчас учету».

За казавшейся нескончаемой вереницей огнен-
ных военных лет наступила мирная передышка. В 
города и села пришла ее величество НЭП. Люди 
потянулись к простым мирским удовольствиям.

Реклама ресторана при Троицкой гостинице: 
«Грандиозное кабаре и хор цыган». А в саду имени 
Я.М. Свердлова зевак звали посмотреть «редкое 

а вы зНали что…
…В пятидесятые годы Чумакинский кол-

хозный хор из Инзенского района пользо-

вался всесоюзной известностью. Про него 

даже была написана книга - случай редкий 

для коллектива такого уровня.

…Всесоюзной же известностью пользо-

вался и был главным атрибутом дискотек 

стереофонический усилитель «Кумир У-001-

стерео», выпускавшийся с 1987 года на ме-

ханическом заводе.

…Первые многоэтажные дома были по-

строены для рабочих патронного завода име-

ни Володарского на улице Льва Толстого.

- Беда нашего краеведения в том, 
что у нас нет опыта коллективной 
работы над монографиями. И 
«Ритмы ХХ века» стали первым 
блином. Надеюсь, что он вышел не 
комом. Даже приведенный в конце 
список опечаток показывает, что 
работа шла напряженная. 

Сергей ПРОКОПеНКО,  
директор НИИ истории и культуры 
имени Н.М. Карамзина:

зрелище - живой аттракцион «Три живых удава», с 
которыми бесстрашная укротительница Саламбо 
исполняла «танец-фантазию».

А вот заметка из «Пролетарского пути», до-
стойная натуралистического пера Горького или 
Гиляровского:

«Темным вечером возле «Баварии» даже на лест-
нице, ведущей в кабак, девушки 15 - 16 лет пред-
лагают свое тело. Тут же толкутся молодые люди. 
В глазах этих молодых людей что-то выжидающее, 
хищное. Это временные хозяева живого товара».

в ульяНовске все есть
За мирными двадцатыми и тридцатыми - новая 

война, самая страшная в истории страны и мира. 
В книге множество воспоминаний свидетелей 
тех дней из тыла и с фронта. Уроженец села 
Новоселки Мелекесского района С.Н. Алексеев 
вспоминает:

«Войну я закончил за Берлином, километров, 
наверное, 120. И фрицы уже подходили. А потом 
- раз, значит, прекратили. В лесок, значит, мы со-
средоточили всю конницу, «катюши». И вот в два 
часа, откуда ни возьмись - бух! бух! И, хвать, немцы 
идут, они уже в плен к нам сдаюцца» (орфография 
сохранена. - Ред.).

Листаем дальше. Послевоенный Ульяновск от-
страивается - за годы войны появившаяся на карте 
область превратилась из аграрного в индустри-
альный регион. Кульминацией архитектурного, 
социально-экономического и прочего развития стал 
год столетнего юбилея В.И. Ленина.

Правда, апогей был недолгим. Из воспоминаний 
телерадиожурналиста Г.Н. Кирилловой:

«В Ульяновск меня соблазнила сестра. Написала 
мне в Улан-Удэ: слушай, такой город, здесь все 
есть… А когда она мне прислала сапоги ульянов-
ского производства (таких там никто не видел), 
я подумала: и правда, город, видно, черт-те зна-
ет какой. Надо ехать. Приехала, и что же: в год  

100-летия Ленина в Ульяновске на самом деле все 
было. А на следующий год все исчезло».

Последним ритмом «короткого века» стала 
перестройка. На трех страницах -  три сообщения, 
рельефно демонстрирующие всю гамму той, еще 
недавней эпохи. Воспоминания о создании город-
ского политклуба, информация о голодовке работ-
ницы НПО «Марс», протестующей против хищений 
на предприятии, и такой монолог молодой женщины 
в магазине «Урожай», записанный корреспондентом 
областного радио 17 октября 1989 года:

«В «Детском мире» висит объявление: «Детские 
колготки продаются за сданное вторсырье»! Это 
как? А если я не могу, не в состоянии сдать это 
вторсырье, значит, мой ребенок должен ходить без 
колготок?».

Совсем скоро все стало продаваться исключитель-
но за деньги. Но эта тема уже для другой книги.
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Срывая добрые  
маски 
Иван ПОРФИРЬеВ

В Барыше и Павловке выступил с лекциями  
известный борец с тоталитарными сектами  
Александр Дворкин. 

Есть мнение, что тоталитарные секты - это беда 
исключительно больших городов. Мол, сельскому 
жителю некогда думать о выдуманных чудесах, 
приближении конца света и прочей чепухе. Однако 
деструктивные организации находят своих адептов 
и в глубинке. Те же «Свидетели Иеговы» раздают 
брошюры и в районах области, завлекая в свои ряды 
жителей рабочих поселков и сел. 

Для того, чтобы объяснить, как эффективно 
противостоять современным тоталитарным сектам, 
на днях наш регион посетил известный борец с этим 
явлением Александр Дворкин. Он занимается изуче-
нием проблемы сект уже более 20 лет. Собственно 
говоря, это он в свое время и ввел в употребление 
понятие «тоталитарная секта», отделив их от класси-
ческих сект. Тоталитарными Дворкин назвал те секты, 
которые эксплуатируют своих последователей, кон-
тролируют их сознание и наживаются на них. 

Лекции Дворкина проходили в течение двух дней 
сначала в Павловском, а потом в Барышском районе. 
Послушать известного разоблачителя сект пришли 
представители духовенства, власти, работники куль-
туры и образования. В общем, все те, кому по долгу 
службы приходится постоянно общаться с людьми. 
Хотя в Барыше среди слушателей были и простые 
горожане, а в Павловке лекция прошла в рамках  
межепархиального молодежного слета. 

Теме противостояния тоталитарным сектам была 
посвящена большая часть обеих лекций. В пер-
вую очередь Дворкин обратил внимание на то, что 
сейчас, в эпоху развития Интернета, сектанты все 
активнее используют Всемирную паутину для своих 
целей. Так что оказаться их жертвой может практи-
чески любой человек, у которого есть доступ к Сети. 
Причем зачастую сектантские объединения прячутся 
в Интернете под маской безобидных сообществ. 
Собственно, поэтому человеку нужно знать, какие 
секты вообще существуют и чем одна отличается от 
другой. О признаках этих сообществ Дворкин рас-
сказывал подробно. Остановился он, в частности, и 
на деятельности тех тоталитарных сект, которые есть 
в районах Ульяновской области. Например, вышеу-
помянутых «Свидетелей Иеговых», так называемых 
«анастасийцев» и некоторых других. 

По завершении лекции Александр Дворкин отвел 
время для вопросов. О том, как относиться к людям, 
которые уже попали под влияние секты, Александр 
Леонидович ответил:

- Когда меня спрашивают, как я борюсь с сектан-
тами, я всегда отвечаю, что борюсь с сектами, а 
не с сектантами. Сектанты - это наши сограждане, 
которые попали в трудную жизненную ситуацию и 
которым нужна наша помощь. Мы боремся с сектами 
и боремся за сектантов.

Чтобы самим не стать жертвой вербовщика секты, 
Александр Дворкин посоветовал людям повышать 
свою религиозную грамотность. Для этого нужно 
не так уж и много, хотя бы посещать православные 
храмы. 

- Если люди не знают оригинала, они попадаются 
на фальшивку. А секта и есть фальшивка, - подвел 
итог просветитель. 
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ИсцелИт от душевных невзгод
В Димитровград прибудет одна из самых за-
гадочных и высокочтимых святынь православной 
церкви - Табынская икона Божией Матери.

Табынская икона Божией Матери представляет со-
бой точную копию Казанской иконы Божией Матери, 
но у первой более темный лик, который открывается, 
как гласят легенды, только тем, кого избрала сама 
Богородица. Во многих уголках России можно услы-
шать немало загадочных историй и легенд, которые 
связаны с этой знаменитой иконой.

В стародавние времена считалось, что икона мо-
жет остановить эпидемию чумы. Но лик Богородицы 
помогает не только физическому здоровью челове-
ка. Верующие считают, что искренняя и сердечная 
молитва помогает обрести уверенность и сильный 
внутренний стержень тем, кто перестал верить в себя 
и сбился со своего истинного пути.

График пребывания Табынской иконы Божией Ма-
тери в Димитровграде:

в 17.00 в четверг состоится встреча иконы в Спасо-
Преображенском кафедральном соборе. На следую-
щий день после литургии образ будет участвовать в 
праздничном шествии в День народного единства. 
В субботу божественная литургия состоится в 
Свято-Никольском храме, а в понедельник - в Свято-
Георгиевском. После чего икона покинет пределы 
Димитровграда.

неродственный поступок
Не руби сук, на котором сидишь, не кусай кор-
мящую тебя руку. Эти народные советы неплохо 
было бы заучить одному жителю Димитровграда, 
мелькнувшему на прошлой неделе в криминаль-
ной хронике.

С заявлением в отделение полиции обратилась 
49-летняя димитровградка, у которой из дома про-
пало золотое кольцо. Гости в жилище бывают редко, 
поэтому под подозрение потерпевшей сразу же по-
пала девушка ее сына. Мол, частенько наведывается, 
человек плохо знакомый, и почему бы ей по-тихому 
не стащить колечко?

Однако в ходе полицейской проверки выяснилось, 
что похитителя нужно было искать в своей семье. 
Ювелирное украшение умыкнул родной сын житель-
ницы Димитровграда. Трубы горели, и очень хотелось 
выпить мужчине, а денег не было. Недоросль ранее 
уже был судим, а в настоящее время нигде не рабо-
тал и находился на полном содержании у родителей. 
Проще говоря, сидел у них на шее.

Мамино кольцо домашний вор успел заложить 
в один из ломбардов города. Общая стоимость 
ювелирного изделия 9 000 рублей. Сейчас по этому 
инциденту продолжается проверка.

спИлберг позавИдовал бы
После недельного общения с зеленым змием у 
жителя одной из многоэтажек на проспекте Ле-
нина в городе атомщиков появилась навязчивая 
идея, что его семье и ему самому угрожает смер-
тельная опасность. Мужчину обуяла паника, и он 
начал творить то, что мало поддается логике.

Для начала мужчина позвонил в дверь соседке по 
лестничной клетке (а история происходила на седь-
мом этаже). Женщина открыла, и обеспокоенный 
сосед ворвался в квартиру и пулей устремился к 
балкону. По дороге все бормотал что-то бессвязное 
про преследования.

Соседка была благоразумнее и тотчас вызвала 
полицию. А димитровградец тем временем стал 
спускаться по фасаду многоэтажки безо всякого 
альпинистского снаряжения. И спустился! На глазах 
у прибывших изумленных блюстителей порядка. И 
сразу же дал от них деру - как потом оказалось, он 
принял их за инопланетян и мутантов.

Да, такой фантазии позавидовал бы даже Спил-
берг. Только вот, когда мужчина пришел в себя в 
наркодиспансере, очень удивился рассказам о своем 
скалолазании. И на шутливое предложение повторить 
«подвиг» ответил решительным отказом.

Подготовил Марк КрольсКий

новостИà

проИсшествИя à

На трех  
инновационных  
китах
Марк КрольсКий

На семинаре в Москве, прошедшем  
под руководством президента Сбербанка  
Германа Грефа, был представлен доклад  
по развитию Димитровграда.

О проекте рассказывал глава администрации горо-
да Вячеслав Гнутов. На конференции присутствовал и 
губернатор Сергей Морозов. Главе области важно ви-
деть, как реализуется программа превращения моно-
города в основную точку социально-экономического 
роста региона.

- В развитии Димитровграда мы сделали упор на 
три типа экономики: современную промышленность 
на базе индустриальных парков, экономику сервисов 
медицинской радиологии, ядерно-инновационный 
кластер. Последний будет продвигать моногород 
в экономике знаний, все вместе они создадут нам 
новые требования и возможности для комплексного 
развития городской среды, - отметил в своем вы-
ступлении Вячеслав Гнутов.

По сути, из монопрофильного населенного пункта 
Димитровград при удачной реализации программы 
должен превратиться в полипрофильный. И держать-
ся новая экономика будет на трех вышеперечислен-
ных китах.

Создаваемый индустриальный парк «Димитров-
град» включает две площадки для размещения но-
вых предприятий. Одновременно с ним продолжает 
развиваться индустриально-промышленный парк 
ДААЗ. Основными предприятиями на его терри-
тории значатся Димитровградский завод «КБК» и 
маслоэкстракционный завод «Легенда», который 
заработает на полную мощность в апреле следую-
щего года.

Всего же в парке ДААЗ разместятся 12 новых 
предприятий, а общий объем инвестиций составит 
более 10 миллиардов рублей. Реализация проектов 
позволит создать более пяти тысяч новых рабочих 
мест.

Второе направление связано с Центром меди-
цинской радиологии. Учреждение здравоохранения 
должно заработать в 2018 году, и в нем ежегодно 
можно будет принимать свыше 20 тысяч пациентов. 
Их лечением и реабилитацией займутся полторы 
тысячи медицинских сотрудников.

Не менее важно и развитие НИИАРа, ставшего в 
конце сентября международным центром исследова-
ний МАГАТЭ - одним из двух в мире. Весомый вклад в 
обретение престижного статуса внесло идущее ныне 
строительство многоцелевого реактора на быстрых 
нейтронах.

Безусловно, опыт у Димитровграда уже значитель-
ный, есть чем поделиться с другими регионами. И в 
будущем этот «сын ошибок трудных» должен только 
расти и расти.

Напомним, соглашение о развитии Димитровграда 
подписано 14 января в Москве губернатором Серге-
ем Морозовым и генеральным директором Фонда 
развития моногородов Ильей Кривоговым. Документ 
стал частью масштабного проекта по развитию горо-
да и его экономики. 

В настоящее время в Ульяновской области к числу 
моногородов, кроме Димитровграда, относятся 
Новоульяновск, Инза и поселок Силикатный. В ре-
гионе разработан комплекс мер поддержки моно-
профильных населенных пунктов, не включенных в 
федеральный перечень, и принят Закон «О мерах по 
обеспечению устойчивого развития монопрофиль-
ных населенных пунктов в Ульяновской области». 
Документ предполагает создание условий для улуч-
шения социально-экономической ситуации монотер-
риторий, привлечения инвестиций, развития малого 
и среднего бизнеса. Перечень монопрофильных 
населенных пунктов в муниципальных образованиях 
области включает в себя 102 территории: с наиболее 
сложным социально-экономическим положением, с 
рисками его ухудшения, со стабильной экономиче-
ской ситуацией.
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Какие они, ритмы века?
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производство отдельных видов  
промышленной продукции

Виды промышленной 
продукции

Годы

1960 1970 1980 1990

Автомобили, тыс. шт. 31,5 75,2 97 107

Металлорежущие станки, шт. 2944 25Й5 1814 1106

Пиломатериалы, тыс. м3 555 707 500,4 414,5

Сборные железобетонные кон-
струкции и изделия, тыс. м3

64,8 329,1 634,2 1138,2

Чулочно-носочные изделия, 
млн пар

16 23,2 30,4 63,3

Колбасные изделия, тыс. т 3,3 10,3 9 20,9

Масла растительные, т 397 99 28 1534

Кондитерские изделия, тыс. т 0,6 0,5 0,9 2,3

Мука, тыс. т

ежемесячная заработная плата в ульяновской губернии  
середины 1920-х гг. (в руб.)

Данила НоЗДрЯКоВ

В Ленинском мемориале презентовали 
книгу очерков «Симбирский-
Ульяновский край в ритмах ХХ века». 
С коллективным трудом знаменитых 
и не очень известных краеведов «НГ» 
предлагает познакомиться своим 
читателям.

военное начало
«Наша обыкновенно тихая ст. Новоспасское изо-

бражала столпотворение Вавилонское. Кого только 
тут не было. Люди озабоченно бегали взад и вперед, 
всюду кипела нервная деятельность, то и дело про-
ходили воинские поезда. Говорили, что 19 июля не 
Австрия, а Германия объявила нам войну. Это из-
вестие ошеломило. Оно казалось невероятным. Оно 
возмущало, а подтвердившись, вызвало озлобление 
против немцев и подъем национального чувства. Ав-
стрия нам объявила войну лишь 24 июля 1914 г.».

В таких красках описывает начало Первой миро-
вой войны наш земляк Николай Буторов в своей кни-
ге воспоминаний «Прожитое». Для правнука Дениса 
Давыдова это была не последняя война: из окопов 
Германского фронта он попал в горнило Граждан-
ской. А затем эмиграция и вечное упокоение на 
парижском кладбище Сен-Женевье-де-Буа.

С Первой мировой войны начинаются историче-
ские очерки, заботливо собранные почти в пяти-
сотстраничной книге. Есть среди них и отрывки из 
мемуаров Николая Буторова.

- Эта дата выбрана нами не случайно. Первая 
мировая война, по сути, стала точкой отсчета двад-
цатого века и массовых явлений, которые перешли 
в двадцать первое столетье, - рассказала редактор 
очерков, замдиректора НИИ истории и культуры 
имени Н.М. Карамзина Надежда Липатова. - Даже 
главные ритмические слова того времени - удар-
ный, быстрый, короткий - остались в нашем совре-
менном лексиконе.

Историки и краеведы пытались передать в сбор-
нике пульсацию бурного столетия. Поэтому и в 
название сборника вошло слово «ритмы», больше 
характерное для музыкального искусства, нежели 
для серьезной академической науки. Исследовате-
ли останавливаются на основных вехах жизни наше-
го края, как бы выхватывая их из безостановочного 
течения времени.

- Наверное, это первая объективная книга, осве-
щающая непростой отрезок отечественной истории. 
Здесь соседствуют портреты Каппеля и его про-
тивника - Варейкиса, руководителя симбирских 
большевиков, - оценил труд почетный гражданин 
Ульяновска, профессор УлГУ Дмитрий Точеный.

МИрная передышка
Не буду больше отнимать времени у читателей 

своими «размышлизмами». Хочется уместить в 
газетной статье как можно больше «вкусных» сви-
детельств и историй из вышедшей книги. А их, по-
верьте, немало.

Раз уж зашла речь о Каппеле. Наверное, читатели 
старшего поколения помнят телеграмму, которую 
отправило командование Красной армии Владимиру 
Ленину после взятия Симбирска. А вот текст теле-
граммы Владимира Каппеля в Самару, отправленной 
сразу после того, как белые вошли  в город:

«Сегодня в восемь часов утра после боя в районе 
Киндяковской рощи части 1-го Самарского отряда 
вошли в город. Захвачено громадное интендантское 
и артиллеристское имущество, много паровозов, 
бронированный поезд и различное имущество, не-
поддающееся сейчас учету».

За казавшейся нескончаемой вереницей огнен-
ных военных лет наступила мирная передышка. В 
города и села пришла ее величество НЭП. Люди 
потянулись к простым мирским удовольствиям.

Реклама ресторана при Троицкой гостинице: 
«Грандиозное кабаре и хор цыган». А в саду имени 
Я.М. Свердлова зевак звали посмотреть «редкое 

а вы зналИ что…
…В пятидесятые годы Чумакинский кол-

хозный хор из Инзенского района пользо-

вался всесоюзной известностью. Про него 

даже была написана книга - случай редкий 

для коллектива такого уровня.

…Всесоюзной же известностью пользо-

вался и был главным атрибутом дискотек 

стереофонический усилитель «Кумир У-001-

стерео», выпускавшийся с 1987 года на ме-

ханическом заводе.

…Первые многоэтажные дома были по-

строены для рабочих патронного завода име-

ни Володарского на улице Льва Толстого.

- Беда нашего краеведения в том, 
что у нас нет опыта коллективной 
работы над монографиями. И 
«Ритмы ХХ века» стали первым 
блином. Надеюсь, что он вышел не 
комом. Даже приведенный в конце 
список опечаток показывает, что 
работа шла напряженная. 

сергей ПроКоПеНКо,  
директор Нии истории и культуры 
имени Н.М. Карамзина:

зрелище - живой аттракцион «Три живых удава», с 
которыми бесстрашная укротительница Саламбо 
исполняла «танец-фантазию».

А вот заметка из «Пролетарского пути», до-
стойная натуралистического пера Горького или 
Гиляровского:

«Темным вечером возле «Баварии» даже на лест-
нице, ведущей в кабак, девушки 15 - 16 лет пред-
лагают свое тело. Тут же толкутся молодые люди. 
В глазах этих молодых людей что-то выжидающее, 
хищное. Это временные хозяева живого товара».

в ульяновске все есть
За мирными двадцатыми и тридцатыми - новая 

война, самая страшная в истории страны и мира. 
В книге множество воспоминаний свидетелей 
тех дней из тыла и с фронта. Уроженец села 
Новоселки Мелекесского района С.Н. Алексеев 
вспоминает:

«Войну я закончил за Берлином, километров, 
наверное, 120. И фрицы уже подходили. А потом 
- раз, значит, прекратили. В лесок, значит, мы со-
средоточили всю конницу, «катюши». И вот в два 
часа, откуда ни возьмись - бух! бух! И, хвать, немцы 
идут, они уже в плен к нам сдаюцца» (орфография 
сохранена. - ред.).

Листаем дальше. Послевоенный Ульяновск от-
страивается - за годы войны появившаяся на карте 
область превратилась из аграрного в индустри-
альный регион. Кульминацией архитектурного, 
социально-экономического и прочего развития стал 
год столетнего юбилея В.И. Ленина.

Правда, апогей был недолгим. Из воспоминаний 
телерадиожурналиста Г.Н. Кирилловой:

«В Ульяновск меня соблазнила сестра. Написала 
мне в Улан-Удэ: слушай, такой город, здесь все 
есть… А когда она мне прислала сапоги ульянов-
ского производства (таких там никто не видел), 
я подумала: и правда, город, видно, черт-те зна-
ет какой. Надо ехать. Приехала, и что же: в год  

100-летия Ленина в Ульяновске на самом деле все 
было. А на следующий год все исчезло».

Последним ритмом «короткого века» стала 
перестройка. На трех страницах -  три сообщения, 
рельефно демонстрирующие всю гамму той, еще 
недавней эпохи. Воспоминания о создании город-
ского политклуба, информация о голодовке работ-
ницы НПО «Марс», протестующей против хищений 
на предприятии, и такой монолог молодой женщины 
в магазине «Урожай», записанный корреспондентом 
областного радио 17 октября 1989 года:

«В «Детском мире» висит объявление: «Детские 
колготки продаются за сданное вторсырье»! Это 
как? А если я не могу, не в состоянии сдать это 
вторсырье, значит, мой ребенок должен ходить без 
колготок?».

Совсем скоро все стало продаваться исключитель-
но за деньги. Но эта тема уже для другой книги.
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«Я буду вашим  
вдохновеньем»

25 октября могло бы исполниться  
65 лет Анатолию Чеснокову - человеку,  
которого по праву называют одним из лучших 
поэтов нашего края.

Чесноков трагически погиб весной 2010 года. 
Но его друзья, земляки и коллеги по литературно-
му цеху стараются его не забывать. Вот и в этом 
году в день рождения поэта в Карсуне прошел 
уже ставший традиционным вечер памяти. Прово-
дятся такие вечера с 2010 года и носят название 
«Чесноковские чтения». Инициатором их проведе-
ния в свое время выступила карсунская поэтесса 
Татьяна Эйхман. Она же является и одним из по-
стоянных участников чтений. Из года в год прини-
мают участие в «Чесноковских чтениях» и директор 
Теньковской средней школы Татьяна Сазонова 
вместе со своими учениками. Жители родного для 
Чеснокова села Теньковка были одними из тех, кто 
действительно помогал и поддерживал поэта в 
трудные для него годы. Приняли участие в чтениях 
и ульяновские авторы, которые также лично знали 
Анатолия Чеснокова.

Кроме привычных для подобных вечеров про-
чтения стихов автора, исполнения песен, в основу 
которых были положены произведения Чеснокова, 
65-летие поэта отличалось и еще одним момен-
том. Собравшимся была представлена книга 
стихов Андрея Чеснокова «Росой омытая стро-
ка…». Она стала третьей книгой автора и первой 
изданной после его смерти. Сборники «В сердце 
России» и «Свет Родины» вышли в 1994 и 2007 
годах соответственно. Причем второй сборник 
был признан в том же году лучшим художествен- 
ным произведением на выставке-конкурсе  
«Симбирская книга».

улетные выходные
В конце октября в Ульяновской области  
установилась погода, в условиях  
которой водителям нужно проявлять  
особую осторожность.

Ночные и утренние заморозки создают на до-
рогах гололед, днем автомобилистам не дает 
расслабиться влажный асфальт. При этом многие 
из водителей еще не сменили шины с летних на 
зимние. Итогом всего этого стало сразу несколько 
печальных случаев съезда автомобилей в кювет. В 
западных районах за одни только выходные произо-
шло четыре подобных ДТП, в которых пострадали 
или погибли люди.

Первая авария случилась около двух часов ночи 
29 октября в Барышском районе. Здесь с дороги 
вылетел ВАЗ девятой модели. Правда, кроме погоды 
и темного времени суток, еще одной из причин ава-
рии здесь мог стать алкоголь - 31-летний водитель 
отказался проходить медосвидетельствование на 
опьянение.

Следующее аналогичное ДТП зафиксировано око-
ло 9.00 в субботу на дороге Барыш - Вешкайма. По-
следствия были куда печальнее. 48-летний водитель 
перевернувшейся «Лады» десятой модели погиб на 
месте происшествия. Его 32-летний пассажир был 
доставлен в больницу.

Спустя сутки уже в Кузоватовском районе под до-
рогу улетели «Жигули» седьмой модели. 24-летний 
водитель в этом случае отделался легкими ушиба-
ми. А вот его 57-летнюю пассажирку доставили в 
больницу. В ГИБДД подчеркнули, что именно эти 
«Жигули» как раз и не были «переобуты» в зимнюю 
резину.

Последнее кюветное ДТП минувших выходных 
произошло в Вешкаймском районе. Микроавтобус 
УАЗ под управлением 64-летнего водителя слетел 
с дороги около 13.00 в воскресенье. Сидевшего за 
рулем мужчину пришлось госпитализировать, а его 
38-летняя пассажирка была отпущена домой после 
осмотра врачами.

Подготовил Иван СОНИН

новоСтиà

ПроиСшеСтвиЯ à

Срывая добрые  
маски 
Иван ПОРФИРЬЕВ

В Барыше и Павловке выступил с лекциями  
известный борец с тоталитарными сектами  
Александр Дворкин. 

Есть мнение, что тоталитарные секты - это беда 
исключительно больших городов. Мол, сельскому 
жителю некогда думать о выдуманных чудесах, 
приближении конца света и прочей чепухе. Однако 
деструктивные организации находят своих адептов 
и в глубинке. Те же «Свидетели Иеговы» раздают 
брошюры и в районах области, завлекая в свои ряды 
жителей рабочих поселков и сел. 

Для того, чтобы объяснить, как эффективно 
противостоять современным тоталитарным сектам, 
на днях наш регион посетил известный борец с этим 
явлением Александр Дворкин. Он занимается изуче-
нием проблемы сект уже более 20 лет. Собственно 
говоря, это он в свое время и ввел в употребление 
понятие «тоталитарная секта», отделив их от класси-
ческих сект. Тоталитарными Дворкин назвал те секты, 
которые эксплуатируют своих последователей, кон-
тролируют их сознание и наживаются на них. 

Лекции Дворкина проходили в течение двух дней 
сначала в Павловском, а потом в Барышском районе. 
Послушать известного разоблачителя сект пришли 
представители духовенства, власти, работники куль-
туры и образования. В общем, все те, кому по долгу 
службы приходится постоянно общаться с людьми. 
Хотя в Барыше среди слушателей были и простые 
горожане, а в Павловке лекция прошла в рамках  
межепархиального молодежного слета. 

Теме противостояния тоталитарным сектам была 
посвящена большая часть обеих лекций. В пер-
вую очередь Дворкин обратил внимание на то, что 
сейчас, в эпоху развития Интернета, сектанты все 
активнее используют Всемирную паутину для своих 
целей. Так что оказаться их жертвой может практи-
чески любой человек, у которого есть доступ к Сети. 
Причем зачастую сектантские объединения прячутся 
в Интернете под маской безобидных сообществ. 
Собственно, поэтому человеку нужно знать, какие 
секты вообще существуют и чем одна отличается от 
другой. О признаках этих сообществ Дворкин рас-
сказывал подробно. Остановился он, в частности, и 
на деятельности тех тоталитарных сект, которые есть 
в районах Ульяновской области. Например, выше-
упомянутых «Свидетелей Иеговых», так называемых 
«анастасийцев» и некоторых других. 

По завершении лекции Александр Дворкин отвел 
время для вопросов. О том, как относиться к людям, 
которые уже попали под влияние секты, Александр 
Леонидович ответил:

- Когда меня спрашивают, как я борюсь с сектан-
тами, я всегда отвечаю, что борюсь с сектами, а 
не с сектантами. Сектанты - это наши сограждане, 
которые попали в трудную жизненную ситуацию и 
которым нужна наша помощь. Мы боремся с сектами 
и боремся за сектантов.

Чтобы самим не стать жертвой вербовщика секты, 
Александр Дворкин посоветовал людям повышать 
свою религиозную грамотность. Для этого нужно 
не так уж и много, хотя бы посещать православные 
храмы. 

- Если люди не знают оригинала, они попадаются 
на фальшивку. А секта и есть фальшивка, - подвел 
итог просветитель. 
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Какие они, ритмы века?
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Производство отдельных видов  
промышленной продукции

Виды промышленной 
продукции

Годы

1960 1970 1980 1990

Автомобили, тыс. шт. 31,5 75,2 97 107

Металлорежущие станки, шт. 2944 25Й5 1814 1106

Пиломатериалы, тыс. м3 555 707 500,4 414,5

Сборные железобетонные кон-
струкции и изделия, тыс. м3

64,8 329,1 634,2 1138,2

Чулочно-носочные изделия, 
млн пар

16 23,2 30,4 63,3

Колбасные изделия, тыс. т 3,3 10,3 9 20,9

Масла растительные, т 397 99 28 1534

Кондитерские изделия, тыс. т 0,6 0,5 0,9 2,3

Мука, тыс. т

ежемесячная заработная плата в ульяновской губернии  
середины 1920-х гг. (в руб.)

Данила НОЗДРЯКОВ

В Ленинском мемориале презентовали 
книгу очерков «Симбирский-
Ульяновский край в ритмах ХХ века». 
С коллективным трудом знаменитых 
и не очень известных краеведов «НГ» 
предлагает познакомиться своим 
читателям.

военное начало
«Наша обыкновенно тихая ст. Новоспасское изо-

бражала столпотворение Вавилонское. Кого только 
тут не было. Люди озабоченно бегали взад и вперед, 
всюду кипела нервная деятельность, то и дело про-
ходили воинские поезда. Говорили, что 19 июля не 
Австрия, а Германия объявила нам войну. Это из-
вестие ошеломило. Оно казалось невероятным. Оно 
возмущало, а подтвердившись, вызвало озлобление 
против немцев и подъем национального чувства. Ав-
стрия нам объявила войну лишь 24 июля 1914 г.».

В таких красках описывает начало Первой миро-
вой войны наш земляк Николай Буторов в своей кни-
ге воспоминаний «Прожитое». Для правнука Дениса 
Давыдова это была не последняя война: из окопов 
Германского фронта он попал в горнило Граждан-
ской. А затем эмиграция и вечное упокоение на 
парижском кладбище Сен-Женевье-де-Буа.

С Первой мировой войны начинаются историче-
ские очерки, заботливо собранные почти в пяти-
сотстраничной книге. Есть среди них и отрывки из 
мемуаров Николая Буторова.

- Эта дата выбрана нами не случайно. Первая 
мировая война, по сути, стала точкой отсчета двад-
цатого века и массовых явлений, которые перешли 
в двадцать первое столетье, - рассказала редактор 
очерков, замдиректора НИИ истории и культуры 
имени Н.М. Карамзина Надежда Липатова. - Даже 
главные ритмические слова того времени - удар-
ный, быстрый, короткий - остались в нашем совре-
менном лексиконе.

Историки и краеведы пытались передать в сбор-
нике пульсацию бурного столетия. Поэтому и в 
название сборника вошло слово «ритмы», больше 
характерное для музыкального искусства, нежели 
для серьезной академической науки. Исследовате-
ли останавливаются на основных вехах жизни наше-
го края, как бы выхватывая их из безостановочного 
течения времени.

- Наверное, это первая объективная книга, осве-
щающая непростой отрезок отечественной истории. 
Здесь соседствуют портреты Каппеля и его про-
тивника - Варейкиса, руководителя симбирских 
большевиков, - оценил труд почетный гражданин 
Ульяновска, профессор УлГУ Дмитрий Точеный.

мирнаЯ Передышка
Не буду больше отнимать времени у читателей 

своими «размышлизмами». Хочется уместить в 
газетной статье как можно больше «вкусных» сви-
детельств и историй из вышедшей книги. А их, по-
верьте, немало.

Раз уж зашла речь о Каппеле. Наверное, читатели 
старшего поколения помнят телеграмму, которую 
отправило командование Красной армии Владимиру 
Ленину после взятия Симбирска. А вот текст теле-
граммы Владимира Каппеля в Самару, отправленной 
сразу после того, как белые вошли  в город:

«Сегодня в восемь часов утра после боя в районе 
Киндяковской рощи части 1-го Самарского отряда 
вошли в город. Захвачено громадное интендантское 
и артиллеристское имущество, много паровозов, 
бронированный поезд и различное имущество, не-
поддающееся сейчас учету».

За казавшейся нескончаемой вереницей огнен-
ных военных лет наступила мирная передышка. В 
города и села пришла ее величество НЭП. Люди 
потянулись к простым мирским удовольствиям.

Реклама ресторана при Троицкой гостинице: 
«Грандиозное кабаре и хор цыган». А в саду имени 
Я.М. Свердлова зевак звали посмотреть «редкое 

а вы знали что…
…В пятидесятые годы Чумакинский кол-

хозный хор из Инзенского района пользо-

вался всесоюзной известностью. Про него 

даже была написана книга - случай редкий 

для коллектива такого уровня.

…Всесоюзной же известностью пользо-

вался и был главным атрибутом дискотек 

стереофонический усилитель «Кумир У-001-

стерео», выпускавшийся с 1987 года на ме-

ханическом заводе.

…Первые многоэтажные дома были по-

строены для рабочих патронного завода име-

ни Володарского на улице Льва Толстого.

- Беда нашего краеведения в том, 
что у нас нет опыта коллективной 
работы над монографиями. И 
«Ритмы ХХ века» стали первым 
блином. Надеюсь, что он вышел не 
комом. Даже приведенный в конце 
список опечаток показывает, что 
работа шла напряженная. 

Сергей ПРОКОПЕНКО,  
директор НИИ истории и культуры 
имени Н.М. Карамзина:

зрелище - живой аттракцион «Три живых удава», с 
которыми бесстрашная укротительница Саламбо 
исполняла «танец-фантазию».

А вот заметка из «Пролетарского пути», до-
стойная натуралистического пера Горького или 
Гиляровского:

«Темным вечером возле «Баварии» даже на лест-
нице, ведущей в кабак, девушки 15 - 16 лет пред-
лагают свое тело. Тут же толкутся молодые люди. 
В глазах этих молодых людей что-то выжидающее, 
хищное. Это временные хозяева живого товара».

в ульЯновСке вСе еСть
За мирными двадцатыми и тридцатыми - новая 

война, самая страшная в истории страны и мира. 
В книге множество воспоминаний свидетелей 
тех дней из тыла и с фронта. Уроженец села 
Новоселки Мелекесского района С.Н. Алексеев 
вспоминает:

«Войну я закончил за Берлином, километров, 
наверное, 120. И фрицы уже подходили. А потом 
- раз, значит, прекратили. В лесок, значит, мы со-
средоточили всю конницу, «катюши». И вот в два 
часа, откуда ни возьмись - бух! бух! И, хвать, немцы 
идут, они уже в плен к нам сдаюцца» (орфография 
сохранена. - Ред.).

Листаем дальше. Послевоенный Ульяновск от-
страивается - за годы войны появившаяся на карте 
область превратилась из аграрного в индустри-
альный регион. Кульминацией архитектурного, 
социально-экономического и прочего развития стал 
год столетнего юбилея В.И. Ленина.

Правда, апогей был недолгим. Из воспоминаний 
телерадиожурналиста Г.Н. Кирилловой:

«В Ульяновск меня соблазнила сестра. Написала 
мне в Улан-Удэ: слушай, такой город, здесь все 
есть… А когда она мне прислала сапоги ульянов-
ского производства (таких там никто не видел), 
я подумала: и правда, город, видно, черт-те зна-
ет какой. Надо ехать. Приехала, и что же: в год  

100-летия Ленина в Ульяновске на самом деле все 
было. А на следующий год все исчезло».

Последним ритмом «короткого века» стала 
перестройка. На трех страницах -  три сообщения, 
рельефно демонстрирующие всю гамму той, еще 
недавней эпохи. Воспоминания о создании город-
ского политклуба, информация о голодовке работ-
ницы НПО «Марс», протестующей против хищений 
на предприятии, и такой монолог молодой женщины 
в магазине «Урожай», записанный корреспондентом 
областного радио 17 октября 1989 года:

«В «Детском мире» висит объявление: «Детские 
колготки продаются за сданное вторсырье»! Это 
как? А если я не могу, не в состоянии сдать это 
вторсырье, значит, мой ребенок должен ходить без 
колготок?».

Совсем скоро все стало продаваться исключитель-
но за деньги. Но эта тема уже для другой книги.
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